
ПРАВО Верховный суд 
запретил в приговоре 
копировать обвинение

Вина прописью 

Владислав Куликов

ВПЕРВЫЕ пленум Верховного суда России прописал 
процедуру, как реагировать на заявление подсудимого о 
том, что следствие выбило из него показания.

Вчера пленум Верховного суда России утвердил по-
становление «О судебном приговоре». Специальные 
разъяснения детально прописывают, каким должен быть 
приговор. Это не просто формальности. По строгим кри-
териям можно определить, насколько глубоко вник суд в 
дело, не замаскировал ли правду казенными многосло-
виями.

Одна из новаций: пленум разъяснил, что делать, когда  
подсудимый отказывается от признаний, уверяя, что  
следствие сломало его незаконными способами. Иногда 
это правда. Иногда — увертки. Дело суда — во всем разо-
браться. Отмахиваться от таких заявлений нельзя, и это 
не пожелание, а строгое требование.

— Теперь в зависимости от содержания недозволен-
ных методов суд может либо самостоятельно провести 
проверку, либо направить материалы руководителю 
следственного органа, если есть основания полагать, что 
эти действия содержат в себе признаки пре-
ступления, — сказал «РГ» советник Федераль-
ной палаты адвокатов Евгений Рубинштейн.

НАЛОГИ  1 декабря истекает 
срок уплаты физлицами 
имущественных налогов 

Зайдите 
в кабинет 

Татьяна Зыкова 

ЗАВТРА последний день уплаты трех налогов на физиче-
ских лиц — транспортного, земельного и налога на иму-
щество. Таким образом, 1 декабря 2016 года до 24 часов 
еще можно успеть уплатить налоги без просрочки, уточ-
нили «Российской газете» в Федеральной налоговой 
службе. 

Начиная со 2 декабря образуется задолженность, а на 
сумму неуплаченных налогов автоматически начисля-
ются пени в размере 1/300 ставки рефинансирования 
Центрального банка (10 процентов годовых ) за каждый 
день просрочки платежа.

Но есть и послабления. Ряд регионов, где налоги на 
имущество за 2015 год в этом году впервые исчисляются 
из кадастровой стоимости, намерены установить, что 
пеня «пойдет» с 1 мая 2017 года. Оплатить налоги можно 
любым удобным способом: через отделения банков и их 
терминалы или воспользоваться сервисами на сайте 
ФНС России www.nalog.ru — «Заплати налоги» 
либо «Личный кабинет налогоплательщика для 
физических лиц». 

Почему 

врачи 

не сообщают 

о побочных 

эффектах 

лекарств Сбор средств 

на памятник жертвам 

политических репрес-

сий, который появит-

ся в Москве через год, 

начинается сегодня

Сергей Карякин: 
Выстоять вничью 
с чемпионом мира — 
уже подвиг. Я не буду 
останавливаться
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Инициатива Новые авто, большие квартиры и стадо коров могут 
лишить семьи соцпомощи

Беспомощные

Павел Басинский

С
егодня в Центральном доме 
художника в Москве начи-
нает работать самая умная 

книжная ярмарка в мире — Non/
fiction. Она продлится до 4 декаб-
ря. Здесь вы сможете не только по-
знакомиться с новинками серьез-
ной художественной прозы и ин-
теллектуальной литературы, но и 
принять участие в многочислен-
ных дискуссиях и «круглых сто-
лах», встретиться с любимыми ав-
торами и задать любые вопросы. 
Но главной интригой Non/fiction 
этого года является приезд делега-
ции английских писателей в рам-
ках участия Великобритании в яр-
марке в качестве Почетного гостя. 
Среди них безусловный классик 
современной прозы Джулиан 
Барнс. Его романы переводятся во 

всех странах мира, а в России вы-
ходят практически одновременно 
с английскими изданиями. Его по-
следний роман «Шум времени» о 
Дмитрии Шостаковиче вполне 
естественно вызвал особый инте-
рес у российских читателей. Барнс 
крайне редко соглашается на ин-
тервью, но для «РГ» он сделал 
исключение. 

Критики называют вас «апосто-
лом постмодернизма», «литера-
турным хамелеоном», имея в 
виду, что как только вам дают 
определение, вы тут же меняете 
«окрас» и пишете что-то неожи-
данное. В 90-е годы постмодер-
низм был самым модным литера-
турным трендом в России, но 
никто не смог точно сформулиро-
вать это направление. В конце 
концов кто-то предложил форму-

лу: постмодернизм — это и есть 
попытка определить, что такое 
постмодернизм. А как вы сами его 
определяете? 
ДЖУЛИАН БАРНС: Ярлыки на литера-
туру навешивают критики, а не 
писатели. На мне было много та-
ких «лейблов» за многие годы. 
Один американский критик на-
звал меня «предпостмодерни-
стом» — до сих пор пытаюсь по-
нять, что это значит. В любом 
случае мы, кажется, уже не впи-
сываемся в эти ярлыки. Модер-
нисты творили сто лет назад, по-
стмодернисты уже давно мертвы. 
Кто мы сейчас, постпостмодер-
нисты? Надеюсь, что нет. Мои ро-
маны, как вы правильно замети-
ли, всегда отличаются друг от 
друга: одни формально 
новаторские, другие бо-
лее традиционны. 

Ирина Жандарова

Е
сли у семьи один или 
д ва  автомобиля  не 
старше пяти лет, то на 
получение социальной 
помощи она рассчиты-

вать не сможет. И если коров, ло-
шадей, свиней на подворье будет 
больше нормы. Есть и другие ог-
раничения, которые не пустят за 
порог бедности.

Минтруд разработал новые 
методические рекомендации по 
оценке нуждаемости для получе-
ния соцпомощи в регионах. Про-
ект документа есть в распоряже-
нии «РГ». В нем говорится, что 
при оценке кандидата на соци-
альную помощь от региона и му-
ниципалитета надо учитывать 
наличие у него имущества.  

Сейчас же в качестве основно-
го критерия нуждаемости ис-

пользуется доход гражданина, 
который для получения поддер-
жки должен быть ниже величины 
прожиточного минимума в реги-
оне. Однако на практике встреча-
ются случаи, когда под критерии 
нуждаемости подходит человек, 
который обладает внушитель-
ным имуществом: квартирами, 
машинами, дачами. Но сейчас 
все это  не учитывается. 

В документе регионам при от-
боре претендентов на получение 
помощи предлагается учитывать 
имущество: жилые помещения, 
земельные участки, транспор-
тные средства, сельскохозяйст-
венную технику. Так при расчете 
совокупного дохода семьи или 
гражданина, который претенду-
ет на помощь, предлагается учи-
тывать доход, полученный от 

имущества. К примеру, плату от 
сдачи в аренду недвижимости, 
транспортных и иных механиче-
ских средств и даже средств пере-
работки и хранения продуктов. 
Также учитывать предлагается 
доходы по акциям и другие дохо-
ды от участия в управлении соб-
ственностью организации. В до-
ходы запишут унаследованные и 
подаренные денежные суммы. 

Но самый интересный пункт — 
доходы от реализации семьей 
или гражданином плодов и про-
дукции личного подсобного хо-
зяйства, их также придется «при-
плюсовать» к доходу. 

Опрошенные «РГ» эксперты 
называют такие поправки пра-
вильными. Но с оговорками. 
«Сам факт обладания каким-то 
имуществом еще не говорит, что 
оно приносит своему обладателю 
доход», — уточняет профессор ка-

федры труда и соцполитики Ин-
ститута госслужбы и управления 
РАНХиГС Александр Щербаков. 
Если же очевидно, что оно прино-
сит своему владельцу деньги, то 
их следует учесть при расчетах, 
чтобы не помогать людям, кото-
рые уже сами себя обеспечили.

Однако эти нормы не должны 
стать отягчающими для владель-
цев дорогостоящего имущества, 
которые не получают с него дохо-
да. Таких много среди пенсионе-
ров. «Предположим, пенсионер-
ка в свое время получила за ка-
кие-то заслуги большую кварти-
ру от государства. Или в наслед-
ство. Но у нее только пенсия, и 
относить ее к зажиточ-
ным людям нельзя», — 
считает Щербаков. 

ТОЛЬКО В «РГ» Британский классик приехал на книжную ярмарку Non/fiction, 
которая открывается сегодня в Москве 

Предчувствие Барнса

2
Сергей Иванов: 
Мы засучили 
рукава, чтобы 
провести гене-
ральную уборку 
нашей страны 

3
Горячая вода   
в домах россиян 
останется такой 
же горячей 

10
Электробусы 
отправятся 
развозить 
пассажиров 
по столичным 
маршрутам 
прямо с выста-
вочного стенда

11
Банковским 
сотрудникам 
и менеджерам 
по продаже 
позволяют 
работать 
из дома чаще, 
чем специали-
стам других 
профессий

14
Бессмертие 
объявлено 
невозможным — 
ученые устано-
вили макси-
мально возмож-
ные пределы 
человеческой 
жизни

ОПРОС

АКЦИЯ

Пенсионеры продолжат ездить бес-
платно, это их льгота. А вот посо-
бие соцпомощи получат не все. 

Почему разбился 
самолет 
с бразильской   
футбольной 
командой
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Акцент

 Минтруд советует отказывать 
в соцпомощи тем, у кого есть 
доход от сдачи в аренду 
квартир и земли 
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Джулиан Барнс: Ярлыки на литературу навешивают критики, а не писатели.

Австралийский доллар  48,6307
Азербайджанский манат  37,1964
Армянский драм**  13,5161
Белорусский рубль  32,9419
Болгарский лев  35,2330
Бразильский реал  19,0818

Венгерский форинт**  22,1519
Вон Республики Корея***  55,5125
Датская крона*  92,6461
Доллар США  64,9449
Евро  68,8416
Индийская рупия**  94,5891

Казахстанский тенге**  19,0709
Канадский доллар  48,3293
Киргизский сом** 93,9155
Китайский юань*  94,2419
Молдавский лей*  32,0241
Новый туркменский манат  18,5902

Норвежская крона*  75,8551
Польский злотый  15,5691
Румынский лей  15,2625
СДР  87,7906
Сингапурский доллар  45,5211
Таджикский сомони*  82,6271

Турецкая лира  19,0008
Узбекский сум***  20,6109
Украинская гривна*  24,8450
Фунт стерлингов  80,6356
Чешская крона*  25,4826
Шведская крона*  70,5954

Швейцарский франк  64,0293
Южноафриканский рэнд*  46,9086
Японская иена**  57,8187

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.11.16 
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ПАРЛАМЕНТ Совфед одобрил 
налоговые поправки 
с большими оговорками

Патент вместо 
каникул

Татьяна Замахина

СОВЕТ Федерации на своем заседании одобрил ряд по-
правок в Налоговый и Бюджетный кодексы. Их частью 
стал и рост акцизов, который через верхнюю палату про-
шел без возражений. Зато сенаторы единодушно ополчи-
лись на «налоговые» каникулы для нянь, репетиторов, 
уборщиц и прочего самозанятого населения. Спикер Со-
вфеда Валентина Матвиенко подробно объяснила, поче-
му это не сработает, и предложила настаивать на другом 
варианте — введении патентов.

Сенаторы оказались в затрудненном предложении. 
У них возникли принципиальные замечания к налого-
вым и бюджетным поправкам, но отклонить их не могли. 
Иначе Совфед сорвет рассмотрение бюджета на три года 
в Госдуме, пояснила Матвиенко. Сенаторы решили одо-
брить весь «пакет» поправок, а потом добиваться от пра-
вительства пересмотра самых спорных новелл.

Итак, наиболее 
взволновавшая об-
щество часть нало-
говых изменений — 
это, конечно, рост 
акцизов на спир-
тное, табак и топли-
во. Ведь существен-
но увеличиваются 
ставки акциза на от-
дельные виды про-
дукции. Так, на креп-
кий алкоголь ставки 

поднимут примерно на 10%, рассказала зампред Коми-
тета Совфеда по бюджету и финансовым рынкам Елена 
Перминова. По ее словам, дополнительные доходы в ре-
зультате составят 24,7 миллиарда рублей. Будет заметен 
и рост акцизов на шампанское, изготовленное из ино-
странного сырья, — до 36 рублей за литр (на 10 рублей).  
Акцизы на сигареты в целом прибавят около 25%, из-за 
чего в Госдуме ранее посоветовали ждать подорожания 
пачки на 20—35 рублей.

Сенаторы одобрили увеличение финансовой нагруз-
ки на «вредные привычки» без комментариев, зато побе-
спокоились за россиян за рулем. Вице-премьер Аркадий 
Дворкович, который в этот день был гостем Совфеда, 
успокоил: рост цен на нефтепродукты в РФ в 2017 году 
не превысит прогнозируемой инфляции, то есть 4%.

Активные возражения в Совфеде вызвала другая 
часть налогового пакета поправок, а именно введение 
«налоговых» каникул нянь, сиделок, репетиторов и 
уборщиц сроком на два года. Для самозанятых лиц, ока-
зывающих такие услуги, предусмотрено и освобожде-
ние от уплаты страховых взносов. В Совфеде пришлось 
одобрить поправки, чтобы не мешать прохождению но-
вого бюджета в Госдуме. Однако затем сенаторы собира-
ются написать обращение в кабмин — верхняя палата не-
довольна идеей таких каникул именно для данных кате-
горий самозанятых граждан и не видит стимулов для вы-
хода таких работников из тени. Валентина Матвиенко 
обратила внимание на то, что в результате власти «за-
лезли в карман регионов». Она указала, что самозаня-
тые не платят взносы в ФОМС, за них придется платить 
субъектам РФ. В этой связи сенатор предложила обсу-
дить перевод самозанятых на патенты. «Если патент не-
большой для них сделать, они будут настроены на лега-
лизацию своей деятельности», — считает Матвиенко. 
Она предложила стоимость ориентировочно в 1 тыс. ру-
блей в месяц.

КОНТРОЛЬ Центробанк 
отозвал лицензии у двух 
крупных страховщиков

На разных 
полисах

Ярослав Николаев

БАНК России продолжает оздоровление финансового 
рынка, причем не только банковской его части, но и 
страховой. В этот раз лицензий на отдельные виды стра-
хования лишились две компании и один брокер. 

Страховой брокер «Монарда» лишился права рабо-
тать из-за того, что эта компания в течение года «систе-
матически уклонялась» от предоставления регулятору 
своей отчетности. Теперь брокер обязан передать свои 
обязательства другим игрокам рынка или расторгнуть 
договоры с клиентами, вернув им деньги.

Два других приказа об отзыве лицензий связаны с го-
раздо более значимыми участниками рынка — страховы-
ми компаниями «Альянс» и «Транснефть».

«Альянс» сам ре-
шил больше не ока-
зывать услуги в сфе-
ре ОСАГО. «Причи-
на — неблагоприят-
ная экономическая 
конъюнктура на 
этом рынке», — рас-
сказали «РГ» в ком-
пании. Оказывать 
услуги гражданам 
продолжит страховая компания «Медэкспресс», кото-
рой «Альянс» передал обязательства.

Что касается страховой компании «Транснефть», то 
ее менеджмент решил вернуть ЦБ лицензию на осущест-
вление добровольного личного страхования. «Мы приня-
ли такое решение в связи с интеграцией в страховую 
группу «Согаз», — пояснили «РГ» в компании. То есть уже 
заключенные договоры продолжат обслуживать именно 
в «Согазе».

«Сейчас очень сложно работать на розничном рынке 
ОСАГО, нет бума продаж авто, вот некоторые игроки 
сами и отказываются от лицензий в этой сфере. Кроме 
того, рынок укрупняется, так как драйверов роста у него 
немного, и крупняки поглощают более слабых игроков», 
— говорит президент Ассоциации гильдия актуариев Вла-
димир Новиков.

Оздоровление рынка косвенным образом предотвра-
щает рост социальной напряженности и снижает нагруз-
ку на суды, ведь последние все чаще становятся «полем 
битвы» при рассмотрении тяжб между банками, клиен-
тами и игроками страхового рынка, резюмирует партнер 
юрфирмы BMS Law Firm Денис Фролов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев посетил Стойленский ГОК 

Фабрику запустили с планшета 
Владимир Кузьмин, 
Старый Оскол

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев приле-
тел в Старый Оскол, чтобы 

лично дать старт работе фабрики 
окомкования Стойленского гор-
но-обогатительного комбината, 
входящего в Группу НЛМК. Со-
бытие это имеет значение не 
только для металлургической от-
расли, но и для всей страны. «Это 
свидетельство того, что даже в от-
носительно непростой экономи-
ческой ситуации мы в стране 
продолжаем строить заводы и 
фабрики, открывать новые про-
изводства, и самое главное — со-
здавать новые высокоэффектив-
ные рабочие места», — обратил 
внимание глава кабинета мини-
стров. На фабрике открыли 270 
рабочих мест с производитель-
ностью труда 22,9 тысячи тонн 
на человека в год.

Рабочие, с которыми Дмитрию 
Медведеву удалось пообщаться, 
остались довольны и жизнью в 
Старом Осколе, и условиями тру-
да на предприятии. Зарплата их 
тоже вполне устраивает.

— Платят нормально? — поинте-
ресовался премьер.

— Да, отлично все, — практиче-
ски в голос ответили они.

— Подговорили всех? — обе-
рнулся глава кабмина в сторону 
владельцев комбината.

Сотрудников предприятия 
беспокоили и совершенно другие 
темы. До сих пор у граждан оста-
ются вопросы относительно того, 
как будут индексироваться пен-
сии неработающим пенсионерам 
в следующем году. Как известно, в 
текущем году из-за экономиче-

ской ситуации правительство 
было вынуждено повысить их 
лишь частично, а позже приняло 
решение о проведении в январе 
2017 года второй индексации в 
формате единовременной выпла-
ты в размере 5 тысяч рублей. Со 
следующего года механизм будет 
восстановлен.

— Если говорить об индексации 
пенсий, то мы приняли решение, 
что в 2017 году пенсии будут про-
индексированы в полном объеме. 
Здесь никаких сомнений быть не 
может, — заверил Медведев.

Рабочие в беседе с Медведе-
вым затронули и вопрос цен на то-
пливо, в частности, предложили 
включить транспортный налог в 

цену на топливо. Медведев отме-
тил, что в правительстве обсужда-
ются разные варианты и над этим 
предложением в кабмине также 
подумают.

Строительство новой фабрики 
на ГОКе продолжалось в течение 
трех лет с использованием самых 
современных технологий и пере-
дового оборудования. Инвести-
ции за это время составили 34 
миллиарда рублей. «Новая фа-
брика по производительности 
станет лучшей в горно-металлур-
гическом комплексе страны. На 
все 100 процентов обеспечит 
группу компаний НЛМК сырьем», 
— сказал Медведев. Производст-
венная мощность нового произ-

водства составит 6 миллионов 
тонн необходимых для выплавки 
чугуна окатышей в год с возмож-
ностью дальнейшего увеличения 
на 20 процентов.

Передовую фабрику и запу-
стили на новый лад. Председатель 
совета директоров Группы НЛМК 
Владимир Лисин протянул пре-
мьер-министру обычный план-
шет, на котором была изображе-
на крупная красная кнопка. 
«Раньше были кнопки как кноп-
ки, а теперь на планшете», — ус-
мехнулся председатель прави-
тельства. И нажал символиче-

скую кнопку, тем самым, дав 
старт работе фабрики. 

Во время общения премьера с 
работниками ГОКа один из участ-
ников пожаловался на ограниче-
ние доступа для российских ме-
таллургических компаний на 
рынки ряда стран, в том числе 
Турции. «Раз уж вы об этом сказа-
ли, у нас на следующей неделе бу-
дет визит моего коллеги, турецко-
го премьер-министра. Мы погово-
рим с ним в том числе и об этом», 
— сказал Дмитрий Медведев. Ра-
нее пресс-служба правительства 
РФ сообщила, что председатель 
правительства России проведет 6 
декабря переговоры с премьер-
министром Турецкой Республики 
Бинали Йылдырымом, который 
посетит Россию с рабочим визи-
том.

На встрече с губернатором 
Белгородской области Евгением 
Савченко затрагивалась тема 
строительства индивидуального 
жилья. «Мы живем в самой боль-
шой стране, и у нас возможности 
для индивидуального строитель-
ства огромные», — сказал Медве-
дев и отметил, что регион в теку-
щем году выиграл грант на строи-
тельство дорог в местах индиви-
дуальной застройки. «Сейчас ши-
карную дорогу, около 10 киломе-
тров мы сдали, и сегодня это до-
полнительный импульс для инди-
видуального жилищного строи-
тельства. Это, как известно, наш 
приоритет», — рассказал глава ре-
гиона. «Я считаю, что у вашего ре-
гиона многим другим регионам 
есть чему поучиться. Программа 
у вас идет давно, уже лет 20. В 
этом смысле ваша область дости-
гла очень хороших успехов», — 
признал премьер.

КРЕМЛЬ

Сергей Иванов 
пообещал 
провести 
генеральную 
уборку России

ЭКОЛОГИЯ 2.0

Александра Белуза

В РАМКАХ Года экологии в Рос-
сии построят пять заводов по пе-
реработке мусора, два нацио-
нальных парка и два заповедни-
ка, а благодаря переходу пред-
приятий на новые технологии 
планируемое снижение выбро-
сов загрязняющих веществ в 
окружающую среду составит 
свыше 70 тыс. тонн в год. План 
мероприятий обсуждался в 
Кремле на заседании оргкомите-
та по проведению Года экологии, 
которое провел спецпредстави-
тель президента Сергей Иванов.

Год экологии в России офици-
ально стартует 27 декабря на за-
седании Госсовета, который будет 
посвящен этой теме. «Мы засучи-
ли рукава, чтобы провести гене-
ральную уборку нашей страны», 
— сказал спецпредставитель пре-
зидента по вопросам природоох-
ранной деятельности, экологии и 
транспорта Сергей Иванов, отме-
тив, что уже активно ведется ра-
бота с регионами, бизнесом и об-
щественными организациями.

В 2017 году, который в России 
объявлен Годом экологии, по всей 
стране запланировано более 600 
мероприятий. Важнейшая задача 
— стимулировать переход пред-
приятий на новые технологии, по-
зволяющие снизить негативное 
воздействие на окружающую сре-
ду. В программе будет участво-
вать более 30 предприятий, речь 
идет о вложениях в реконструк-
цию и техническое перевооруже-
ние, строительство новых эколо-
гически безопасных объектов и 
очистных сооружений.

— Планируемое снижение вы-
бросов загрязняющих веществ 
в окружающую среду составит 
свыше 70 тысяч тонн в год, — от-
метил Сергей Иванов. 

Еще одна больная проблема — 
свалки и мусор. В стране насчи-
тывается около 20 тыс. нелегаль-
ных полигонов и свалок. «В совет-
ское время перерабатывалось до 
60% всей бумаги, половина тек-
стиля, треть шин и покрышек. 
А сейчас уровень переработки со-
ставляет 7,5%», — сравнил спец-
представитель президента. «У нас 
сейчас, к сожалению, редко вспо-
минают о том, что отходы — это 
тоже ресурсы», — посетовал Ива-
нов. Проблема, по его словам, и в 
том, что пока не работают эконо-
мические стимулы для использо-
вания вторичных ресурсов.

В связи с Годом экологии за му-
сор возьмутся серьезно, заверил 
глава минприроды Сергей Дон-
ской. «В частности, планируется 
рекультивация порядка 20 поли-
гонов ТБО, в том числе печально 
известного полигона «Красный 
бор» под Санкт-Петербургом, 
свалки промышленных отходов 
«Черная дыра» и шламонакопи-
теля «Белое море» в Нижегород-
ской области», — рассказал он.

В 2017 году в России начнется 
строительство пяти современных 
мусоросжигательных заводов, че-
тыре из них построят в Подмоско-
вье, где ситуация с мусором самая 
острая в стране, еще один — в Та-
тарстане. Вопреки устоявшемуся 
мнению такие предприятия не не-
сут экологической угрозы окру-
жающей среде, подчеркнул Сер-
гей Иванов. Он привел в пример 
Вену, где завод по переработке от-
ходов работает в центре города и 
никому не мешает. «То, что мусор 
надо прекратить закапывать в 
землю, — это бесспорно. Обычные 
полигоны даже после закрытия 
продолжают оказывать негатив-
ное влияние на окружающую сре-
ду и на здоровье человека», — со-
гласна глава Роспотребнадзора 
Анна Попова.

Кроме того, минприроды и Ро-
спотребнадзор намерены доби-
ваться от производителей сокра-
щения фосфатов в бытовых мою-
щих средствах, употребление ко-
торых растет. Как отметила Анна 
Попова, использованные мою-
щие средства «стекают с общими 
стоками в водоемы, потому что 
сегодняшние очистные сооруже-
ния не позволяют очистить стоки 
от химических веществ — фосфа-
тов». По ее мнению, необходимо 
снизить норматив содержания 
фосфатов в синтетических мою-
щих средствах до европейского 
минимума в 2—4%. Соответству-
ющие изменения требуется вне-
сти в Единые санитарные требо-
вания Таможенного союза. Сер-
гей Иванов идею поддержал. Это 
надо обязательно сделать, причем 
быстро, сказал он. 

Президент Владимиру Путину доложили о планах развития «Магнитки»

Металл для страны

Татьяна Замахина

Н
а встрече с президен-
том РФ Владимиром 
Путиным председа-
тель совета директо-
ров Магнитогорско-

го металлургического комбината 
Виктор Рашников доложил о раз-
витии предприятия и повышении 
средней зарплаты.

«Давно у вас не был, но знаю, 
что «Магнитка» развивается», — 
сказал президент собеседнику, с 
которым встретился в Ново-Ога-
рево. Он попросил рассказать об 
успехах и планах на ближайшую 
перспективу.

Рашникову было чем поде-
литься: по его словам, средства, 
вложенные в последние годы, по-
зволили полностью переосна-
стить производство и повысить 
мощность предприятия. За по-
следние пять лет было инвестиро-
вано более четырех миллиардов, а 
в целом за 15 лет — 13 млрд. Глава 
ММК сообщил, что взят отрезок в 
15 лет, потому что это отсчет с 
того момента, когда Владимир Пу-
тин в первый раз побывал на ком-
бинате в 1999 году, в должности 
премьера.

Теперь знаменитая «Магнит-
ка» серьезно изменилась. Вложен-

ные деньги позволили добавить 
абсолютной мощности на три 
миллиона тонн, прошла полная 
модернизация. «Холоднокатаного 
проката добавили в два раза с пу-
ском стана-2000, который вы за-
пускали», — сообщил Рашников. 
А толстого листа — на 1,5 тысячи 
тонн. В результате комбинат за-
крыл всю потребность в металле 
для производства труб большого 
диаметра. «Мы сегодня ничего не 
закупаем за рубежом, все трубы 
делаем только наши», — сообщил 
глава совета директоров.

Удалось увеличить и производ-
ство оцинкованного проката. 
«Если в 2002 году мы делали всего 
100 тысяч тонн на комбинате, то 
сегодня мы уже по 100 тысяч гру-

зим каждый месяц», — объяснил 
собеседник Путина. «Для автомо-
бильной промышленности?» — 
уточнил президент. Рашников 
подтвердил, добавив, что удалось 
закрыть всю потребность в дан-
ной продукции для российских 
автозаводов. Он особо подчер-
кнул, что все проекты были на-
правлены на продукцию для вну-
треннего рынка.

В результате за последние пять 
лет «Магнитка» вышла на новые 
рубежи по прибыли, в среднем 
превышающие 400 миллионов 
долларов в год. Остаются деньги и 
на соцполитику (поддержка пен-
сионеров, оздоровление работни-
ков, школы и т.п.), и на благотво-
рительность.

Отвечая на уточняющие во-
просы президента, глава ММК со-
общил также, что с этого года на-
чинается реализация новой про-
граммы развития комбината, 
предусматривающая в том числе 
строительство новой аглофабри-
ки и доменной печи. Инвестиции 
в среднесрочной перспективе со-
ставят 700—800 млн в год, сооб-
щил основной владелец группы 
компаний.

Рассказал он и о серьезных 
вложениях в природоохранную 
деятельность, благодаря кото-
рым валовые выбросы комбина-
та были уменьшены в 1,6 раза. 
При этом производительность 
труда на заводе выросла в два 
раза, а зарплата за последние 
пять лет — в 1,5 раза. А вот списоч-

ная численность работников с 
2000 года благодаря новому обо-
рудованию сократилась пример-
но вдвое — с 36 тыс. до 18 тыс. че-
ловек.

Путин поинтересовался раз-
мером средней зарплаты в комби-
нате. «Была 51 тысяча рублей, в 
этом году еще поднимаем на семь 
процентов, будет в среднем 55 ты-
сяч», — сказал глава ММК.

Рашников затронул также 
тему поддержки хоккея, напом-
нив, что магнитогорская команда 
«Металлург» во второй раз стала 
обладателем Кубка Гагарина. 
«Успехов вам. И в спорте тоже», — 
завершил встречу президент.

Президент, беседуя с Виктором 
Рашниковым,  интересовался дела-
ми и планами Магнитки.

Глава правительства осмотрел 
карьер горно-обогатительного ком-
бината.

Акцент

 В результате за последние 
пять лет «Магнитка» вышла 
на новые рубежи по прибыли, 
в среднем превышающие 
400 миллионов долларов в год

Оздоровление 
рынка страхования 
снизит нагрузку
на суды

Сенаторы одобрили 
увеличение финан-
совой нагрузки 
на «вредные 
привычки»

Надо прекратить 
закапывать мусор 
в землю

В России ужесточили требования к крупнейшим 
банкам — узнайте подробнее на сайте
rg.ru/art/1330928
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин поручил Минобороны и МЧС направить в Сирию мобильные 

госпитали для оказания медпомощи жителям Алеппо и близлежащих районов, 

сообщил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. По его словам, от Ми-

нобороны в Сирию будет переброшен медицинский отряд спецназначения с 

многофункциональным госпиталем на 100 мест, где организовано и детское те-

рапевтическое отделение. Суточная пропускная способность госпиталя для ам-

булаторного лечения - 420 человек. МЧС отправит мобильный госпиталь на 50 

мест для стационарного лечения и с возможностью оказания амбулаторной по-

мощи 200 человек в сутки. «Президент поручил развернуть госпитали и присту-

пить к оказанию полноценной медицинской помощи всем нуждающимся жите-

лям Алеппо в кратчайшие сроки», — уточнил Песков.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 ноября 2016 
среда №271 (7139)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПАМЯТЬ Делегация 
из России простилась 
с Фиделем Кастро

Символ эпохи

Виталий Петров, Гавана

В ЭТИ дни Куба прощается с Фиделем Кастро, лидером 
кубинской революции, с именем которого связана борь-
ба за свободу граждан и независимость его страны. Рос-
сийскую делегацию на траурных мероприятиях в Гаване 
возглавил председатель Государственной Думы Вячеслав 
Володин. 

На Острове свободы траур: кубинцы отдают дань па-
мяти любимому команданте, который в 50-е годы сверг 
режим диктатора Фульхенсио Батисты и принес своей 
стране долгожданные мир и свободу. В стране временно 
установлен «сухой закон», запрещены все развлекатель-
ные мероприятия. Везде приспущены государственные 
флаги. Страна погрузилась в глубокую скорбь. 

Во всех населенных пунктах жители острова смогли 
отдать дань уважения лидеру революции, подписав клят-
ву следовать ее принципам. С 30 ноября по 3 декабря 
урну с его прахом провезут через всю Кубу — по обратно-
му пути исторического марша Каравана Свободы во гла-
ве с Фиделем Кастро в январе 1959 года, после свержения 
диктатуры Батисты. Похороны команданте пройдут в го-
роде Сантьяго-де-Куба 4 декабря. Лидер кубинской рево-

люции будет погре-
бен на кладбище 
Санта-Ифигения.

Вчера кубинцы 
последний день про-
щались с Фиделем 
Кастро в гаванском 
мемориальном ком-
плексе им. Хосе Мар-
ти, где ранее был вы-
ставлен прах коман-
данте. Несмотря на 
страшную жару, жи-

тели острова нескончаемым потоком шли в торжествен-
ном молчании к памятнику Марти, который также почи-
тается национальным героем и является лидером освобо-
дительного движения Кубы от колониальной зависимо-
сти. Именно здесь, у стены мемориала, Вячеслав Володин 
возложил венок, бережно развернув красную ленту, на 
которой было написано «От Российской Федерации». 

Затем спикер Госдумы прошел внутрь мемориального 
комплекса, где сразу в трех залах были установлены фо-
тографии Кастро времен вооруженной борьбы против 
диктатуры Батисты. Под снимками находились награды 
скончавшегося кубинского лидера, вокруг торжественно 
замерли военнослужащие почетного караула. Место ря-
дом с ними периодически занимали и простые граждане. 

«По поручению президента Российской Федерации 
Владимира Путина от имени Федерального Собрания и 
народа России выражаю самые глубокие соболезнования 
братскому кубинскому народу в связи уходом из жизни 
Фиделя Кастро, — написал Вячеслав Володин в книге собо-
лезнований. — Идейный вдохновитель и лидер кубинской 
революции товарищ Фидель всю свою жизнь посвятил 
беззаветному служению своему народу, являя собой 
образец преданности делу борьбы за свободу и самостоя-
тельный путь развития». По его словам, команданте был 
искренним и надежным другом нашей страны, внесшим 
огромный личный вклад в становление и развитие рос-
сийско-кубинских отношений, основанных на дружбе, 
солидарности, доверии, уважении и обоюдной симпатии 
между нашими народами. «Сегодня мы прощаемся с че-
ловеком, чье имя стало символом целой эпохи. Таким Фи-
деля Кастро навсегда запомнят в России», — заключил 
председатель нижней палаты российского парламента. 

Вячеслав Володин также провел переговоры с предсе-
дателем Национальной ассамблеи народной власти Кубы 
Эстебаном Ласо Эрнандесом и выступил на траурном ми-
тинге памяти Фиделя Кастро. Затем российские парла-
ментарии вернулись в Москву.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Температуру
воды в кранах решено 
не снижать

Держать градус

Елена Березина, Юлия Кривошапко

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев остудил го-
рячие головы и запретил менять Санитарные нормы и 
правила (СанПиН), чтобы снизить температуру горячей 
воды в системе водоснабжения.

О том, что от этой идеи решено отказаться, глава пра-
вительства заявил во время поездки в Старый Оскол. 
«Мы специально собирали экспертов по этому вопросу, 
и все сошлись во мнении, что изменения в СанПиН не 
нужны и менять температуру горячей воды тоже не тре-
буется», — сказал Медведев, отвечая на вопрос работни-
ков фабрики окомкования Стойленского горно-обогати-
тельного комбината, которых взволновали новости о 
грядущей температурной «реформе».

Глава правительства подчеркнул, что дискуссия за-
крыта. «Вода будет не просто теплая, она должна быть го-
рячая», — заверил он собравшихся.

Напомним, рассмотреть возможность снизить темпе-
ратуру воды в кра-
нах с 60 до 50 граду-
сов предлагал Роспо-
требнадзор. Ведом-
ство планировало 
подготовить для это-
го необходимые по-
правки. Целесоо-
бразность такой 
меры в Роспотреб-
надзоре объясняли 
возможностью сни-
зить затраты на по-
догрев воды. По замыслу авторов инициативы, измене-
ния должны были вступить в силу в марте 2017 года.

Между тем эксперты «Российской газеты» предупре-
ждали, что минимальная температура горячей воды 
должна оставаться на уровне 60 градусов. Только в этом 
случае в воде погибают опасные бактерии, в частности 
легионеллы. А вот при температуре воды около 50 граду-
сов они уже могут размножаться. По словам техническо-
го директора независимой экологической экспертизы 
«ТестЭко» Александра Куксы, вода, которая использует-
ся в городской системе водоснабжения, очищается до-
полнительно, в том числе хлорированием. Но малейшее 
микробиологическое загрязнение, которое может по-
пасть в воду не на станции водоподготовки, а во время 
движения воды по трубам, тут же может привести к эпи-
демии». Сергей Литвиненко, эксперт центра «Общест-
венная Дума» в свою очередь отмечал, что заражения 
можно избежать, только если обеспечить хорошую 
очистку воды водоканалами. Но для этого потребовался 
бы повышенный контроль со стороны государства.

Зайдите в кабинет 
А подключившись к 
«Личному кабинету», 
можно получить ин-

формацию о своих налоговых 
обязательствах по каждому объ-
екту недвижимости и авто, про-
контролировать состояние рас-
четов с бюджетом, наконец, 
обратиться к налоговому ин-
спектору с вопросом онлайн.  

Важно знать, что физлицам, 
получившим доступ к «кабине-
ту», квитки об уплате налогов на 
бумажном носителе по почте с 
этого года не направляются. Но 
если с почтовыми налоговыми 
уведомлениями вам спокойнее, 
то имеете на них полное право. 
Только обязательно письменно 
из личного кабинета налогопла-
тельщика предупредите налого-
вые органы. 

Многие волнуются, а как под-
твердить уплату налогов через 
«Личный кабинет»? Если налог 
уплачен, а в кабинете это не от-
ражено? В ФНС пояснили, что 
доказательством оплаты через 
онлайн-сервисы банков-пар-
тнеров ФНС (Сбербанк, Газ-
промбанк, Промсвязьбанк, 
ВТБ 24 и другие) служат чеки с 
отметкой с платежных страниц 
самих банков.  

«Сведения о произведен-
ных платежах поступают в на-
логовые органы и отражаются 
по мере обработки информа-
ции кредитным учреждением, 
процесс занимает до пяти бан-
ковских дней, особенно в дни 
пиковой нагрузки — послед-
ние дни оплаты платежей». 

Адвокат бюро «Деловой 
фарватер» Антон Соничев за-
веряет, оплачивать через « 
Личный кабинет» налоги 
удобно и быстро, что многи-
ми опробовано, а риск про-
пажи информации отсутст-
вует. «Для подтверждения 
оплаты нужно сохранять 
электронные квитанции с 
банковского счета или с кар-
ты об оплате налога, а также 
квитанцию, которую сфор-
мирует сам сервис при опла-
те через личный кабинет. 
Эти документы подтвердят 
уплату. После их предъявле-
ния в налоговую налог за-
чтут», — добавляет  он. 

Вопросов у граждан, пользова-
телей «Личного кабинета», возни-
кает много. Один из них, что де-
лать, если вдруг видишь начислен-
ный налог на машину или дачу, ко-
торые проданы пять лет назад. 
В ФНС разъясняют: после таких 
обращений налогоплательщиков 
сотрудники ФНС самостоятельно 
направляют уточняющие запро-
сы в регистрирующие органы 
(Росреестр, ГИБДД и так далее). 

При поступлении оттуда подтвер-
ждения об изменении сведений 
налоговики делают перерасчет за 
три года, но не более. 

На вопрос «РГ», вправе ли на-
логовики самостоятельно блоки-
ровать деньги на счетах физлиц, 
не заплативших налоги, в ФНС от-
ветили отрицательно. Но преду-
предили, что по закону налоговые 
инспекции могут обратиться в суд 
с заявлением о неисполнении физ-

лицом — владельцем иму-
щества обязанности по 
уплате налогов. После 
того как в пользу налого-
вой будет вынесено судеб-
ное решение, со счета мо-
жет быть взыскана сумма, 
которую утвердит суд. 

Заявление подается в 
суд, если общая сумма на-
лога, сбора, пеней, штра-
фов, подлежащая взыска-
нию, превышает 3000 ру-
блей. В ФНС при этом на-
помнили, что приостанов-
ление денежных опера-
ций за неуплату налогов 
по счетам в банках, а так-
же по электронным де-
нежным переводам при-
меняется только к органи-
зациям и индивидуаль-
ным предпринимателям.

По словам Антона Со-
ничева, взыскание нало-
га, сбора, пеней, штрафов 
осуществляется также за 
счет наличных денег и 
имущества физлиц, за 
исключением предназна-
ченного для повседневно-
го личного пользования. 
Что касается штрафов, то 
они составляют 20 процен-
тов от неуплаченной сум-
мы налога или 40 процен-
тов, если налоговикам уда-
ется доказать, что неуплата 
была умышленной. 

Знайте, что до 1 января 
2017 года физические лица 
обязаны сообщить в нало-
говый орган о своем имуще-
стве, если они до сих пор ни-
когда не получали налого-
вые уведомления и не упла-
чивали налоги. Если же на-
чиная с 2017 года сведения о 
недвижимости и автомоби-
лях-невидимках налоговики 
обнаружат сами (получат от 
регистрирующих органов), 
то налоги начислят на дату 
регистрации ваших прав на 

объекты, за три предшествую-
щих года.

Акцент

 По закону налоговые инспекции могут обратиться 
в суд с заявлением о неисполнении физлицом — 
владельцем имущества обязанности по уплате 
налогов и взыскать деньги с банковского счета 

Школьная медицина
Сегодня состояние здоровья 

подрастающего поколения вызы-
вает серьезное беспокойство. Чи-
сло абсолютно здоровых детей не 
превышает 10%, и эта доля про-
грессивно уменьшается в школь-
ном возрасте в зависимости от 
продолжительности обучения.

«Единая Россия» уже реализу-
ет целый ряд проектов по укре-
плению здоровья детей и подрост-
ков. Например, в высших учеб-
ных заведениях строятся бассей-
ны, в сельских школах спортив-
ные залы и плоскостные сооруже-
ния. Помимо этого мы предложи-
ли открывать в образовательных 
организациях антитабачные ка-
бинеты, где студенты и школьни-
ки могут анонимно получить по-
мощь в борьбе с табачной зависи-
мостью. На уроках ОБЖ тоже 
нужно поднимать вопросы нега-
тивного воздействия курения и 
употребления психоактивных ве-
ществ на организм человека.

Кроме того, необходимо на за-
конодательном уровне сформи-
ровать комплекс мер, направлен-
ных на укрепление здоровья под-
ростков и детей: в частности, раз-
вивать систему оказания меди-
цинской помощи в общеобразо-
вательных учреждениях.

По нашему мнению школьная 
медицина на современном этапе 
должна включать в себя широкий 
спектр мероприятий.

Во-первых, надо изучать и ана-
лизировать состояние здоровья 
школьников.

Во-вторых, нужно предупре-
ждать инфекционные заболева-
ния и проводить профилактику 
неинфекционных.

В-третьих, следует обеспечить 
врачебный контроль за постанов-
кой физического воспитания в 
школе.

В-четвертых, необходимо про-
водить санитарно-просветитель-
скую работу среди учащихся, 
учителей и родителей.

В-пятых, надо осуществлять 
систематический контроль за вы-
полнением школьниками уста-
новленного режима дня.

В-шестых, нужно следить за 
соблюдением санитарно-гигие-
нических условий при проведе-
нии учебных занятий, за состоя-
нием школьных столовых.

В-седьмых, следует привле-
кать преподавателей, родителей и 
представителей общественных 
организаций к активной работе 
по охране здоровья учащихся.

Но важнейшим элементом 
данной системы является школь-
ный врач, знающий специфику 
работы в образовательном учре-
ждении.

В его функции входит проведе-
ние углубленного медицинского 
осмотра школьников, выявление 
у них различных заболеваний на-
чиная от обычной простуды и за-
канчивая такими серьезными, 
как туберкулез, направление уча-
щихся по показаниям на лабора-
торные и рентгенологические ис-
следования. Также врач должен 
контролировать соблюдение ка-
рантинов, своевременно прово-
дить дезинфекцию, выявлять при-
чины неявки школьников на заня-
тия. Наконец, он играет важную 
роль в формировании у учащихся 
здорового образа жизни.

К сожалению, во многих реги-
онах не хватает медицинских ра-
ботников. Во время недавней 
предвыборной кампании на 
встречах с избирателями многие 
родители, педагоги, врачи гово-
рили нам, кандидатам в депутаты 
Госдумы, о необходимости улуч-
шения организации медицинской 
помощи детям в школах и до-
школьных учреждениях.

Поэтому 15 декабря Комитет 
Госдумы по охране здоровья про-
ведет парламентские слушания, 
посвященные развитию школь-
ной медицины. Это первое меро-
приятие такого масштаба, на ко-
тором будут подняты все аспекты 
данного вопроса. К участию при-
глашены представители роди-
тельской общественности, педа-
гогического и медицинского со-
обществ, эксперты. По результа-
там слушаний комитет готов со-
здать межведомственную рабо-
чую группу по разработке проек-
та «Школьная медицина» с при-
влечением в ее состав ведущих 
специалистов в области общего 
образования, педиатрии, профи-
лактики заболеваний, а также ру-
ководителей образовательных и 
медицинских организаций.

Надеюсь, что эти шаги позво-
лят нам существенно улучшить 
здоровье детей и подростков. 

Премьер-министр 
Дмитрий Медведев 
пообещал, 
что вода в кранах 
останется горячей

От уплаты налога 
на имущество освободили 
15 категорий россиян — 
узнайте подробнее на сайте
rg.ru/art/1320848

Рекомендации мини-
стерства труда и соци-
альной защиты говорят 

о том, что если дорогостоящий 
объект у человека только один, 
то на социальную поддержку он 
все-таки может рассчитывать. Но 
наличие у гражданина достаточ-
ного количества имущества мо-
жет стать основанием для отказа 
в праве на получение социальной 
поддержки. 

К примеру, отказать в помо-
щи минтруд советует, если в 
собственности семьи или оди-
нокого гражданина имеется два 
и более жилых помещений или 
доли, суммарная площадь кото-
рых превышает установленный 
региональный стандарт соци-
альной нормы площади помеще-
ния на гражданина более чем в 
полтора раза. 

То же решение предполагает-
ся принимать, если в собствен-
ности имеется земельный уча-
сток, приобретенный под инди-
видуальное жилищное строи-
тельство (за исключением мно-
годетных семей), или один и бо-
лее автомобилей, срок эксплуа-
тации каждого из которых не 
превышает пяти лет. Наличие 
сельскохозяйственной техники, 
судна и сельскохозяйственных 
животных в количестве, превы-
шающем нормативы, установ-
ленные правовыми актами 
субъекта РФ, также станет осно-
ванием для отказа. 

Министерство труда и соци-
альной защиты также предусмо-
трел меры на случай сокрытия 
информации об имуществе. Та-
ким заявителям на поддержку 
также министерство рекомен-
дует отказывать в помощи. К 
проверке имущества органы со-
цзащиты будут привлекать на-
логовиков. 

Одновременно с минтрудом 
свои предложения по измене-
нию критериев нуждаемости 
предложили сотрудники «Неза-
висимого института социаль-
ной политики» (АНО «НИСП»), 
эксперты Комитета граждан-
ских инициатив, который воз-
главляет экс-министр финансов 

Алексей Кудрин. На их взгляд, 
можно было бы установить еще 
более жесткие критерии, напри-
мер двухлетний период эксплу-
атации автомобиля, и считать 
основанием для отказа в поддер-
жке наличие нескольких машин.

 При этом ни министерство 
труда и социальной защиты, ни 
независимые эксперты не уста-
навливают требований к классу 
и стоимости автомобилей, в ре-
зультате владельцы элитных и 
экономкласса машин оказыва-
ются перед законом в равных 
условиях. 

Эксперты также предложили 
несколько смягчающих норм. К 
примеру, установить основани-
ем для отказа владение несколь-
кими объектами недвижимости 
только в городских поселениях 
и округах. В этом случае жите-
лей деревень и сел эта норма 
обойдет стороной. К тому же 
предлагается не отказываться 
от поддержки людей, которые 
владеют моторными лодками. А 
вот всем остальным, например 
владельцам квадрациклов, на 
помощь можно не рассчиты-
вать. 

Несмотря на то что основ-
ным критерием нуждаемости 
является доход, в ряде регионов 
используют и другие критерии. 
К примеру, в Орловской области 
социальная помощь оказывает-
ся ветеранам боевых действий 
по заявлению в органы соцза-
щиты населения. В Петербурге 
предусмотрена и поддержка для 
спортсменов — победителей 
олимпиад и чемпионатов мира. 
При получении выплат их доход 
не измеряется. Не смотрят на 
уровень дохода и при назначе-
нии выплат добровольным по-
жарным, пострадавшим во вре-
мя исполнения гражданского 
долга. Кроме того, во многих ре-
гионах не принято заглядывать 
в кошельки беременных, им вы-
дают продуктовые наборы вне 
зависимости от дохода. 

1

1

Читайте также: 
Работающим пенсионерам 
откроют спецсчета 
для пенсий
rg.ru/art/1313781

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе  

Все материалы автора 
на сайте
rg.ru/sujet/5033
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Подключившись к «Личному каби-
нету», можно одним кликом опла-
тить налоги. Главное, сохранить 
электронные квитанции.

Акцент

 Во многих регионах не приня-
то заглядывать в кошельки 
беременных, им выдают про-
дукты независимо от дохода

Беспомощные
КАК ВАМ ЭТО?

Вячеслав Погудин, 
председатель комитета 
по социальной политике 
Законодательного собрания 
Свердловской области: 

— В вопросах социальной поддержки 

принцип адресности очень важен, по-

скольку позволяет не распылять бюд-

жетные средства, а оказывать по-

мощь именно тому, кто в ней действи-

тельно нуждается. Поэтому разумно 

при рассмотрении вопроса о социаль-

ной помощи учитывать не только име-

ющиеся сейчас у человека доходы, но 

и накопленное имущество, другие ак-

тивы. Но при этом критерии оценки 

нажитого, безусловно, необходимо 

выстраивать грамотно. 

Виктор Бархатов,
директор Института 
экономики отраслей, бизнеса 
и администрирования 
Челябинского государственного 
университета:

— Критерии нуждаемости предлагают 

ввести не от хорошей жизни, и соци-

альное неравенство среди получате-

лей господдержки они не искоренят. 

Ну да, многодетные семьи действи-

тельно могут быть малоимущими или 

зажиточными. Скажем, семья ферме-

ров имеет свой участок земли, пару 

автомобилей или даже комбайн на 

селе. Им что при этом своих детей ста-

ло поднимать легче? Или они не рабо-

тают от зари до зари, чтобы прокор-

мить этих детей и еще на комбайн де-

нег скопить? За что же их поддержки 

государства лишать?

Раиса Ануфриева, 
заместитель министра 
социального развития 
Новосибирской области:

— Если гражданин получает дополни-

тельный доход от имущества, которое 

есть у него в наличии, считаем целесо-

образным учитывать величину этого 

дохода при исчислении величины 

среднедушевого дохода по основным 

социально-демографическим груп-

пам.

РЕГИОНЫ

КАКАЯ БЫВАЕТ СОЦПОМОЩЬ
В Воронежской области она оказывается в виде денежных 

выплат (социальные пособия, субсидии, региональная со-

циальная доплата к пенсии, единовременные выплаты). 

Есть натуральная помощь (продукты питания, одежда, об-

увь и другие виды натуральной помощи). Претендовать на 

нее могут малоимущие семьи, малоимущие одиноко про-

живающие граждане, реабилитированные лица, жертвы 

политических репрессий и некоторые другие категории на-

селения и граждане, оказавшиеся в трудной материальной 

ситуации.

На территории Омской области приоритет при оказании 

поддержки отдается малоимущим семьям, инвалидам, 

одиноким пенсионерам, пострадавшим при стихийных 

бедствиях и погорельцам. В регионе активно использу-

ется материальная помощь — омичам, попавшим в слож-

ную ситуацию, могут также предоставить временный 

кров, одежду, продукты питания, строительные матери-

алы, предметы личной гигиены, канцелярские товары, 

игрушки.

Свердловская область поддерживает многодетные семьи. 

Региональный материнский капитал выдается семьям, где 

родился или усыновлен третий ребенок. С учетом индекса-

ции размер выплаты составляет более 116 тысяч рублей, а в 

случае рождения одновременно троих и более детей се-

мье полагается более 175 тысяч рублей. В 2015 году такие 

многодетные семьи получили более семи с половиной ты-

сяч сертификатов. 

Помогают в Свердловской области и собрать детей к шко-

ле. Малообеспеченным семьям выделяется две тысячи ру-

блей на подготовку каждого ребенка к школе. Сначала ре-

гион брал на себя пошив формы, но школьники часто за 

лето успевали их нее вырасти. В итоге выбрали денежную 

поддержку. 

А в Челябинской области соцпомощь оказывается в связи с 

чрезвычайными ситуациями, с тяжелой болезнью, малои-

мущим гражданам, всем, кто оказался в трудной жизнен-

ной ситуации и не может обойтись без государственной 

поддержки. Так, регион выделяет субсидию на оплату жи-

лья и коммунальных услуг. К примеру, ежемесячная денеж-

ная выплата многодетным малообеспеченным семьям на 

оплату жилого помещения и коммунальных услуг состав-

ляет 1100 рублей. 

Подготовили: Лев Лазаренко, Наталья Граф, 
Светлана Добрынина, Денис Передельский, 
Михаил Пинкус, Нина Рузанова, Вера Черенева

Лидер кубинской 
революции будет 
погребен 4 декабря 
на кладбище 
Санта-Ифигения
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Ситуация Жители Кубани борются за судьбу одного 
из самых успешных сельхозпредприятий региона

Cрезали «Колос» 
под корень
Леонид Федоров, Краснодар 

Ж
ители станицы Но-
вовеличковской 
Динского района 
Кубани пытаются 
оспорить в судах 

перевод их земель под управление 
другого предприятия. 

По их утверждениям, у людей 
фактически отобрали землю, да 
еще и с грубейшими нарушения-
ми закона. Некогда успешное 
предприятие СПК «Колос» по ре-
шению Краснодарского краевого 
суда, можно сказать, в одночасье 
лишилось земли и оказалось на 
грани разорения. 

Аграрии буквально воспряли 
духом, видя, как борьба с корруп-
цией в России выходит сегодня на 
новый уровень, многие люди уве-
рены, что теперь тоже могут рас-
считывать на публичное и справед-
ливое расследование обстоя-
тельств этой неприятной истории. 
Сегодня они ведут упорную борьбу 
за право работать на собственной 
земле.

 — Никогда не думал, что вновь 
придется пережить такое. 22 июня 
2014 года на нашу землю пришли 
вооруженные люди. Зашли на поля, 
где дозревал урожай, и под дулами 
автоматов скосили все зерно наше-
го «Колоса», — рассказывает вете-
ран Великой Отечественной, участ-
ник Сталинградской битвы и Кур-
ской дуги, участник взятия Берли-
на Григорий Пазий, — оставив после 
себя пустые поля.  

Убытки хозяйства в этом году 
составили 150 миллионов рублей, 
из-за отсутствия корма под нож 
пришлось пустить 1500 голов уни-
кального молочного стада.

 На протяжении длительного 
времени СПК «Колос» был градоо-
бразующим предприятием стани-
цы Нововеличковской Динского 
района. Кооператив создан в 1992 
году на базе колхоза «Путь к ком-
мунизму». Бывшие колхозные зем-
ли разделили между 600 пайщика-
ми. Предприятие обрабатывало 

пять тысяч гектаров земель пайщи-
ков и две тысячи гектаров муници-
пальной земли. Как рассказывает 
заместитель директора СПК «Ко-
лос» Петр Стародуб, налоговые вы-
платы хозяйства обеспечивали без 
малого 30 процентов местного 

бюджета. Денег хватало для содер-
жания трех детских садов, дома 
культуры, пожарной части и для 
поддержки социальной инфра-
структуры. 

 Спокойная жизнь колосовцев 
закончилась, когда в соседней ста-
нице Воронцовской на базе разва-
лившегося местного колхоза было 
создано ОАО «Воронцовское». Ве-
роятно, именно тогда его владель-
цы и заинтересовалось землями со-
седнего СПК «Колос».

По мнению адвоката Шоты Гор-
гадзе, здесь использовалась наглая 
и циничная схема: от имени одно-
го из пайщиков был подан иск в 
Динской районный суд с требова-
нием признать незаконным раздел 
бывшей колхозной земли. Дескать, 
тогда, два года назад этот пайщик 
не присутствовал на общем собра-
нии собственников земли (а это 
примерно 700 человек), что якобы 
является основанием для пересмо-
тра результатов. Странное заявле-
ние. Более того: по словам Старо-
дуба, на собрании тогда присутст-
вовал представитель этого пайщи-
ка, голосовавший вместе со всеми 
по повестке дня. Найти этого пай-
щика-заявителя в самой станице и 
взять у него разъяснения не уда-
лось: как утверждают местные жи-
тели, он никогда здесь не жил, а 
свой пай получил по наследству. 

Поэтому Динской районный суд 
отказал заявителю в странном 
иске, однако апелляционная ин-
станция Краснодарского краевого 
суда отменила это решение и… 
признала деление земли незакон-
ным. 

Администрацией было проведе-
но еще одно собрание пайщиков, 
где со слов одного из пайщиков уча-
ствовало всего 30 человек из 600. 
Они приняли решение о прекраще-
нии договора аренды земель «Коло-
сом» и передаче соответствующих 
прав «Воронцовскому» на 15 лет. 
Местный Росреестр зарегистриро-
вал этот договор аренды.

— На мой взгляд, это необосно-
ванное и даже незаконное решение, 
— уверен Шота Горгадзе. — Динской 
районный суд признает это собра-
ние недействительным, а Красно-
дарский краевой суд вновь отменя-
ет его решение и признает собра-
ние легитимным. И все, у людей за-
брали землю! 

Но и это еще не все. Как говорит 
Горгадзе, все обращения ветеранов 
Великой Отечественной войны — 
пайщиков СПК «Колос» в Генераль-
ную прокуратуру РФ, прокуратуру 
Краснодарского края, в Краснодар-
ский краевой суд ни к чему не при-
вели, а местные и краевые власти 
так и не услышали крестьян.

По словам Петра Стародуба, 
представители власти просили его 
удержать пайщиков СПК «Колос» 
от присоединения к акции недо-
вольных крестьян. А ведь им дейст-
вительно было что рассказать в ин-
станциях центральной власти.

Рассказать про то, как в сопро-

вождении людей с автоматами 
спешно собирали с полей и прода-
вали урожай «Колоса», оставляя 
животных без кормов, а хозяйство 
— без средств к существованию. И 
то, что в разы сократились посту-
пления в местный бюджет, и, как 
писали СМИ, из трех детских са-
дов остался один, а пожарная 
часть была и вовсе ликвидирована. 
Как говорят сегодня сами селяне, 
речь идет не о факте единичного 
нарушения закона, а о массовом 
нарушении в отношении более 600 
человек. Люди боятся, что после 
развала кооператива они останут-
ся без средств к существованию.

Более того, на руководителя ко-
оператива началось давление: уг-
розы проверками, уголовными де-
лами и так далее. Но крестьяне мол-
чать не стали, делегация от пайщи-
ков СПК «Колос» обратилась к ру-
ководству Общественной палаты, 
Верховного суда РФ, к председате-
лю Госдумы и депутату Дмитрию 
Саблину, который в свою очередь 
обратился к губернатору края с 
просьбой разобраться в ситуации и 
оказать содействие крестьянам. 
Также направлено обращение к 
съезду ОНФ, проходившему в Мо-
скве, с просьбой передать их при-
зыв о помощи руководству страны. 

Сам адвокат Шота Горгадзе 
обратился к руководству Следст-
венного комитета РФ с заявлением 
о беззаконии. В крае уже начата 
проверка Генпрокуратуры. Пайщи-
ки СПК «Колос» приготовили все 
документы, в которых указаны 
конкретные лица, отобравшие у 
них землю. По их словам, собраны 
все доказательства нарушений. 

— Конечно, в борьбе простых лю-
дей с крупным бизнесом и нечи-
стыми на руку чиновниками силы 
неравны. Но мы видим системную 
работу государства по борьбе с 
коррупцией, причем гораздо боль-
шего масштаба, поэтому я уверен, 
что в результате нам удастся до-
биться справедливого и публично-
го разбирательства, — резюмирует 
адвокат.

Акцент

 Люди боятся, что после разва-
ла кооператива они останутся 
без средств к существованию

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Компания «Норд Стрим 2 АГ» совместно с Администрацией муни-
ципального образования «Кингисеппский муниципальный район» 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений Программы 
комплексных морских изысканий для Проекта «Северный по-
ток-2» (далее — Программа изысканий), включая раздел «Оценка 
воздействия на окружающую среду» (далее — ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Морские изыс-
кания планируется провести в пределах территориального моря Рос-
сийской Федерации в Финском заливе. Целью проведения комплекс-
ных морских изысканий является получение необходимых и достаточ-
ных данных о природных и техногенных условиях намеченных вари-
антов размещения проектируемого трубопровода для обоснования вы-
бора трассы и разработки проектных решений по выбранной трассе 
трубопровода. 

Заказчик: Компания «Норд Стрим 2 АГ», головной офис: Баарерш-
трассе 52, 6300 Цуг, Швейцария. Филиал в Санкт-Петербурге: улица 
Решетникова, д. 14, лит. A.

Разработчик Программы изысканий: ООО «Сварог», 119021, 
г. Москва, ул. Россолимо, д. 17. Тел.: +7 (495) 708-36-55.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: ООО «ФРЭКОМ», 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, 
д. 18, стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация муниципального образования «Кингисеппс-
кий муниципальный район» Ленинградской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2016 г. — январь 2017 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественных приемных и обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения будут проводиться в два этапа:
1-й этап. Общественные обсуждения проекта Технического зада-

ния (ТЗ) на разработку ОВОС в составе Программы изысканий. Проект 
ТЗ на разработку ОВОС, а также журнал для регистрации замечаний 
и предложений общественности будут доступны в общественной при-
емной с 30 ноября 2016 г.

Общественная приемная будет открыта с 30 ноября 2016 г. 
по 29 декабря 2016 г. в помещении администрации МО «Кингисеп-
пский муниципальный район» по адресу: 188480, Ленинградская об-
ласть, г. Кингисепп, пр. Карла Маркса, д. 2а, каб. 316. Режим работы: 
пн. — пт. с 09.00 до 16.00, перерыв на обед с 12.30 до 13.30. При себе 
иметь паспорт для оформления пропуска.

Техническое задание на разработку ОВОС будет доступно обще-
ственности в течение всего времени проведения оценки воздействия 
на окружающую среду.

2-й этап. Общественные обсуждения Программы изысканий, 
включая раздел ОВОС, в т.ч. общественные слушания. В рамках указан-
ного этапа в общественных приемных будут доступны: Программа 
изысканий, включая раздел ОВОС, Техническое задание на разработку 
ОВОС, Резюме нетехнического характера, а также журналы для регис-
трации замечаний и предложений общественности.

О сроках проведения общественных обсуждений по второму 
этапу, в т.ч. дате, месте и времени проведения общественных 
слушаний, будет объявлено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР Вчера в медиацентре

«Российской газеты» прошел 

«круглый стол» на тему: «290 лет

 академическому кавказоведению»

Взгляд на Кавказ
В ДИСКУССИИ приняли участие: 
Петр КУЗЬМИНОВ, профессор 
КБГУ, Зейнеп ДЗАРАХОВА, доктор 
исторических наук, заместитель ди-
ректора по научной работе Ингуш-
ского НИИ им. Чаха Ахриева, Муса 
ГУЛИЕВ, доктор политических 
наук, Берснако ГАЗИКОВ, исследо-
ватель-архивист, Елена СЕВРЮКО-
ВА, автор проекта «Наши лица», ди-
ректор коммуникационного агент-
ства «Партнер плюс» и др. 

Собеседники посвятили свои 
выступления не теряющим акту-
альность проблемам сохранения и 
развития языкового, историческо-
го, культурного наследия кавказ-
ских народов. Ход мировой исто-
рии, не говоря уже о российской, 
трудно понять и оценить без из-
учения роли Кавказа. На протяже-
нии многих веков кавказская и 
российская цивилизация двига-
лись в одном направлении, что на-

шло отражение во многих сферах 
жизни. Но при этом не были поте-
ряны собственные культурные 
идентичности.

Уникальную грань самобытно-
сти одного из кавказских народов — 
ингушей — на «круглом столе» 
представила Елена Севрюкова. Ее 
очередной, юбилейный, выпуск ав-
торского проекта «Наши лица» 
был посвящен горной Ингушетии. 
В нем собраны сведения об уни-
кальных памятниках средневеко-
вой ингушской архитектуры. Исто-
рия современности и прошлого ин-
гушей, сохранивших целостность, 
колорит, цивилизационную энер-
гию Кавказа в рамках российской 
цивилизации, запечатлена и объ-
емно представлена в проекте 
«Наши лица» в документах, рас-
сказах, фотографиях. 

Подробности «круглого стола» 
на сайте http://mc.rg.ru/.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Публичное акционерное  общество «Северский трубный завод» и ад-
министрация Полевского городского округа извещают о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации «Рекультивация 
Штангового карьера. Публичное акционерное общество «Северский 
трубный завод», включая оценку воздействия рекультивационных ра-
бот на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика: Публичное акционерное общество 
«Северский трубный завод», 623388, Свердловская область, г. Полев-
ской, ул. Вершинина, д. 7.

Орган, ответственный  за организацию и проведение государствен-
ной экологической экспертизы: Публичное акционерное общество «Се-
верский трубный завод». 

Предполагаемая форма общественных обсуждений — слушания. 
Общественные обсуждения состоятся 10 января 2017 года в 17.00 по 

адресу: город Полевской, улица Свердлова, 19 (зал заседаний).
В период с 30.11.2016 г. по 31.12.2016 г. можно ознакомиться с мате-

риалами по общественным обсуждениям на официальном сайте адми-
нистрации Полевского городского округа в сети Интернет                                                                                
(http://polevsk.midural.ru), а также задать вопросы и высказать свои 
предложения и замечания по телефону 8 (34350) 35207, по факсу: 
8 (34350) 32611. Контактное лицо — Микурова Мария Ивановна. 

Прием заявок от физических и юридических лиц для участия в обще-
ственных обсуждениях с правом выступления, предложений и рекомен-
даций по выносимому на общественные слушания вопросу осуществля-
ется с 30.11.2016 г. по 31.12.2016 г. на электронный адрес: mikurovami@
stw.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК

СРЕДА

Образование 
и работа

Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Михаил Яковлев, Красноярск

К
огда в ноябре 2006-го че-
тыре красноярских уни-
верситета и академию ре-

организовали в супервуз, скеп-
тики предрекали: «Укрупнение 
— искусственно, проку не жди-
те». Прошло десять лет. Сомне-
ния развеяны. Научные, эконо-
мические, социокультурные, 
экологические проекты Сибирс-
кого федерального университе-
та, в 20 институтах и трех филиа-
лах которого учатся, работают 
более 40 тысяч человек, в том 
числе студенты из других стран 
и ученые с мировыми именами, 
стали серьезно влиять на транс-
формацию теперь уже не только 
регионального ландшафта. 

От гена до высоких широт
Пытаюсь представить до боли 

знакомые корпуса Красноярско-
го алюминиевого гиганта, над 
крышами которых не удушающие 
дымы поднимаются к небу, а 
струи чистейшего воздуха, пахну-
щего окрестной тайгой. Фантас-
тика? Между тем СФУ в партнерс-
тве с бизнесом разрабатывает 
уникальную технологию инерт-
ного анода, принципиально но-
вый электролизер, позволяющий 
не просто существенно сократить 
загрязнение атмосферы, но, по 
сути, превращать вредные выбро-
сы в кислород. 

И таких поистине прорывных 
проектов, в том числе, и готовых к 
внедрению, в университетском 
кейсе — десятки. Большой скачок в 
области искусственного фотосин-
теза, к примеру, обещает втрое 
увеличить КПД трансформации 
солнечной энергии в биомассу.

Успешно разрабатываемую 
тему редкоземельных элементов 
местной промышленности сейчас 
не осилить, зато в странах южной 
Азии она уже востребована. Ис-
следования этнографических, бы-
товых традиций малочисленных 
народов Крайнего Севера берут 
на вооружение канадцы и сканди-
навы. Аналитическая работа, ко-
торую СФУ проводит по заказу 
добывающих компаний, миними-
зирует экологические риски при 
освоении ранимой тундры, помо-
гает восстановить промысловую 
базу коренных жителей. Север-

ных оленей, к примеру, популя-
ция которых в последние годы ка-
тастрофически сократилась, 
снабдили ошейниками, подклю-
ченными к системе глобального 
позиционирования. Теперь дан-
ные о миграционных путях жи-
вотных на специальном сервисе — 
онлайн в поле зрения и ученых, и 
нефтяников. 

Цель одной из долгосрочных 
природоохранных идей — на ген-
ном уровне восстановить поголо-
вье особо ценных, только в сибир-
ских реках пока еще обитающих 
рыб. Другой замысел не менее за-
манчив: модифицировать геном 
лиственницы, научить едва ли не 
самую распространенную хвой-
ную породу «не обращать внима-
ния» на шелкопряда, который 
только в России ежегодно уничто-
жает более 100 тысяч гектаров 
леса. 

Все это, пусть и не сегодня, 
улучшит качество нашей жизни. 
Впрочем, есть в исследованиях на 
клеточном уровне и достижения, 
которые вот-вот придут на по-
мощь конкретным пациентам 
красноярских клиник: в сотруд-
ничестве с Федеральным медико-
биологическим агентством спе-
циалисты СФУ приступают к це-
левому подбору медикаментов и 
терапии на основе геномного пас-
порта больного. 

Ну, а надежные отечественные 
средства связи, геолокации, узлы 
группировки ГЛОНАСС, спроек-
тированные университетскими 
умельцами в кооперации с АО 
«Информационные Спутниковые 
Системы» имени академика М. Ф. 
Решетнева, давно уже служат Рос-
сии. Кандидат технических наук 
Алексей Романов, сам, кстати, вы-
пускник Института космических 
и информационных технологий 
СФУ, много лет разрабатываю-
щий тему дистанционного зонди-
рования Земли, уверен: «Косми-
ческая «слежка» открывает при-
нципиально иные горизонты не 
только перед наукой, но и перед 
народным хозяйством. Монито-
ринг окружающей среды, природ-
ных и антропогенных объектов 
ведем постоянно, в любой момент 
можем сказать, куда направились 
оленьи стада, сколько гектаров 
выкосили пожары, как живут та-
ежные болота». 

…Институт полярных исследо-
ваний Китая стал партнером мас-
штабных инфраструктурных арк-
тических разработок: в Поднебес-
ной проявляют огромный инте-
рес к перспективам Севморпути 
и обоснованию последствий кли-
матических изменений в Аркти-
ке. Пристально присматриваются 
к опыту высокоширотных экспе-
диций университета и на других 
континентах, тем более что вслед 
за высотной станцией ZOTTO и 
опорными пунктами в предгорь-
ях Саян СФУ планирует развер-
нуть сеть удаленных от промыш-
ленных зон 30—40-метровых вы-
шек в районе Диксона. Интегри-
рованные в международные про-
екты круглогодичные наблюде-
ния за состоянием вертикального 
профиля атмосферы, приземного 
слоя аэрозолей, воды и почвы 
чрезвычайно важны для всего че-
ловечества. Получив объемные 
представления о процессах, про-

исходящих на огромных про-
странствах, они позволят загля-
нуть в будущее планеты.

А тем временем команда зав-
лаба Павла Мандрыки — археоло-
ги, этнографы — кропотливо «ко-
пают» прошлое. Год назад откры-
ли неизвестное раннее городище, 
доказав факт существования пле-
мен древнеенисейцев — прароди-
телей современных сибиряков. 
Гуманитарии вместе с информа-
ционщиками с помощью 3D-мо-
делирования реконструируют 
уникальные храмы. К примеру, в 
Енисейске, готовящемся отме-
тить 400-летие, в других сибирс-
ких городах по собственным и ар-
хивным находкам воссоздают об-
лик утраченных памятников ка-
менного и деревянного зодчества. 
Оцифровывают объекты истори-

ческого наследия, создают элект-
ронные атласы твердых копий 
редчайших документов, предо-
ставляя каждому возможность де-
тально знакомиться с ними в уда-
ленном режиме или отправиться 
в увлекательную виртуальную эк-
скурсию по малой родине.

Перед ЗАГСом — в кампус
«Влияющий уже и на плане-

тарные процессы, СФУ прежде 
всего краевую столицу изменил, 
сделал ее моложе, энергичнее, 

даже моднее, — считает мэр мега-
полиса-миллионника Эдхам Ак-
булатов, приравнивающий вуз 
по значимости к крупнейшим 
градообразующим предприяти-
ям. — Модернизируя собствен-
ную инфраструктуру, научно-
техническую базу, он ведь и свое, 
и окружающее пространство де-
лает привлекательнее». 

В большинстве экспертных 
оценок — та же мысль: универси-
тет «перезагрузил» Красноярск, 
ставший, по версии российского 
Forbes, одним из лидеров в рей-
тинге самых быстро развиваю-
щихся городов страны.

Созвездие новых универси-
тетских зданий — пример, пожа-
луй, наиболее показательный. 
Завораживающе вписанная в со-
сновую рощу научная библиоте-
ка, которую, точно символ, от-
ныне изображают на открытках 
и юбилейных медалях. Велико-
лепные общежитские высотки, 
где вместо привычных комнат — 
уютные, меблированные самой 
разной, в том числе и специаль-
ной ,техникой, оснащенные 
квартиры. Множество кортов, 

футбольных полей, открытых 
площадок для бега, кросс-фита. 
Стильный конгресс-холл… 

Турагентства включают су-
персовременный студгородок в 
свои маршруты, новобрачные 
отсюда начинают отсчет пред-
свадебных селфи. Воплощенная 
концепция Open campus — среды, 
лишенной заборов, открытой 
миру и доступной абсолютно 
каждому, — это ли не ориентир 
для создателей образцовых го-
родских кварталов?

Именно кампус СФУ примет в 
2019 году четыре тысячи участ-
ников XXIX Всемирной зимней 
универсиады из 40 стран. Чтобы 
спортсмены и тренеры чувство-
вали себя еще комфортнее, до 
конца 2018-го в деревне студен-
ческих игр появятся многофунк-
циональный комплекс, медицин-
ский центр, каскад 17-этажных 
общежитий «Перья», стадион.

Третьекурсник Института 
физкультуры, спорта и туризма 
СФУ Артем Котов не скрывает 
восхищения: «Перемены — бук-
вально на моих глазах — неверо-
ятные. А сколько еще за два с 
лишним года произойдет — пред-
ставляете? Очень хочется ока-
заться в гуще этих грандиозных 
соревнований. Поступлю в ма-
гистратуру — мечта сбудется. Но 
кампус, понятно, преображается 
не ради двух недель. Он же — для 
всего города. На десятилетия».

Яблони на батарейках
Университет формирует сво-

бодную творческую среду, она, 
в свою очередь, — свободную 
творческую личность. При этом 

— неписаное правило: ни стиле-
вые пристрастия, ни увлечения, 
ни жизненную позицию никто 
никому не навязывает. Может, 
поэтому здесь так много «иду-
щих снизу» социальных иници-
атив и ярких побед?

Весной и осенью студенчес-
кая акция «Грин проджект» со-
бирает тысячи горожан — с ма-
кулатурой, пищевым пласти-
ком, литиевыми батарейками. 
На вырученные средства поку-
пают и высаживают кедры, пих-
ты, яблони. В традиционные дни 
донора добровольцы после лек-
ций выстраиваются в очередь. 
Нынче доноромобилю при-
шлось продлять вахту. За полто-
ры недели сдали 157 литров кро-
ви. 

Ежегодно второго апреля во-
лонтерский центр университета 
устраивает благотворительные 
акции, присоединяясь к между-
народному марафону «Зажги 
синим», посвященному пробле-
ме аутизма. В прошлом году его 
финальным аккордом стал тан-
цевальный флешмоб «Свет доб-
ра». Участники, выстроившись 

в форме большого сердца, «на-
рисовали» экранами мобильни-
ков синюю волну, которую, как 
и все, что отмечено аббревиату-
рой «СФУ», увидели не только 
на берегах Енисея.

…Университетские стройот-
ряды, работавшие на объектах 
«Норильского никеля» и «По-
люса», «Ванкорнефти» и «Кос-
модрома «Восточный», в боль-
ницах и детских оздоровитель-
ных лагерях, на полях и в гости-
ницах Крыма, признаны лучши-
ми в России. Университетский 
ансамбль народного танца «Раз-
долье» на молодежных Дельфий-
ских играх — сначала российс-
ких, а потом и стран СНГ — за 
свой номер «Косари» удостоил-
ся «золота». 

Перед тем как поставить его, 
Евгений Смолин никакими вос-
питательными беседами на пат-
риотические темы ребят не 
«грузил». Просто однажды уст-
роил лето в деревне. Помогали 
местным старикам, балагурили 
со сверстниками, пили парное 
молоко. А потом до заката коси-
ли луговую траву.

ВЫСШАЯ ШКОЛА Первый в России федеральный университет научился менять среду обитания

«Аттестат» десятилетки

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений Ваганов, 
ректор СФУ, академик РАН:

— Создание посреди Сибири столь крупного 

университета, его локализация в глубине мате-

рика, вдали от центров принятия политичес-

ких решений было шагом достаточно смелым. 

Далеко не каждый проект выдержал бы подоб-

ные конкурентные условия. Наш — выдержал. 

Безусловно, при серьезной поддержке — руко-

водства страны и края, коллег из институтов 

СО РАН, красноярских, новосибирских, томс-

ких, иркутских вузов. 

За десять лет удалось собрать примеры са-

мых передовых на планете практик. Теперь 

включенный в Проект «5-100» СФУ в соот-

ветствии со стратегией, расписанной до 2030-го, превращается в мировой 

центр освоения и сохранения наследия таежных и арктических территорий. 

В университет-корпорацию, где способному молодому человеку предостав-

ляется реальная возможность не только реализовать, причем на глобальном 

рынке, свои научные, творческие идеи, но и проявить организаторские ка-

чества. 

В этом году СФУ впервые вошел в рейтинг лучших университетов мира Times, а 

также стал одним из четырех российских вузов, получивших четыре звезды 

еще одного престижного британского рейтинга QS-Stars. Используя свои оче-

видные преимущества (географическое положение, близость богатейших, не-

тронутых цивилизацией экосистем), развивая уникальные наработки в тех об-

ластях, где мы опытнее, сильнее, Сибирский федеральный университет, уве-

рен, может претендовать на лидирующие позиции. 

Университет формирует свобод-
ную творческую среду, она, в свою 
очередь, — свободную творческую 
личность.

Акцент

 Уникальная технология инер-
тного анода позволит не 
просто существенно сокра-
тить загрязнение атмосферы, 
но, по сути, превращать вред-
ные выбросы в кислород
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ИНТЕРНЕТ У москвичей 
появятся электронные 
медицинские карты

Синдром 
в планшете

Сергей Жуков

ЭЛЕКТРОННЫЕ амбулаторные карты появятся у всех 
москвичей, прикрепленных к поликлиникам, до конца 
следующего года. Об этом и других новшествах, ожидаю-
щих столичную медицину, рассказал вчера на ежегодной 
Ассамблее «Здоровье Москвы» глава городского депар-
тамента здравоохранения Алексей Хрипун.

По его словам, треть горожан уже имеют такую карту. 
К первому кварталу 2017 года доступ к «электронкам» 
получат все бригады столичной неотложки. Таким обра-
зом, с историей болезни пациента врачи смогут ознако-
миться еще в дороге — с помощью планшетного компью-
тера. Через него они также смогут войти в Единую меди-
цинскую информационно-аналитическую систему 
(ЕМИАС). К сервису в будущем году подключат и стацио-
нары. Поэтому вся информация о том, как там лечат, бу-
дет автоматически поступать в электронную амбулатор-
ную карту больного.  

Также в Москве расширят перечень врачей, к кото-
рым можно записаться через ЕМИАС. С его помощью па-
циенты, например, смогут попасть к психиатру и нарко-
логу. 

Правда, когда это произойдет, Хрипун не уточнил. 
Зато раскрыл детали создания в Москве онкологической 
сети. Она объединит между собой поликлиники, онко-
центры и больницы столицы. Таким образом, у пациента 
появится возможность быстро подтвердить диагноз и 
начать лечение. До недавнего времени диагноз «злокаче-
ственное новообразование» пациент получал лишь в он-
кологическом диспансере, а их в Москве шесть, четыре 
из них — подразделения онкологических и многопро-
фильных больниц. В поликлиниках москвичам лишь да-
вали направления в эти диспансеры. Сейчас, по словам 
Хрипуна, во всех городских поликлиниках есть МРТ-то-
мографы, эндоскопы и аппараты УЗИ, что позволяет 
определить диагноз. 

Процесс создания онкологической сети власти запу-
стят в будущем году. Все 17 онкологических отделений, 
которые входят в структуру поликлиник, переведут в 
подчинение больничных комплексов по лечению рака. 
«То есть диагноз пациенту поставят в ближайшей поли-
клинике, в больнице он получит комплексное лечение — 
хирургическое, химиотерапевтическое, лучевую тера-
пию, если это необходимо, — пояснил Хрипун. — А вот  до-
лечивание и амбулаторное наблюдение будут проходить 
в онкологических амбулаторных подразделениях — ди-
спансерах и отделениях, которые станут подчиняться 
онкоцентрам, но территориально останутся в поликли-
никах».

ПРЕЦЕДЕНТ Просроченные
продукты готовы есть 
в Дании, но не в России

Срок 
негодности

Елена Березина

В КОПЕНГАГЕНЕ заработала сеть магазинов просрочен-
ных продуктов. Несмотря на истекший срок годности, они 
очень популярны у местных жителей. Идут за подпорчен-
ными товарами пенсионеры, домохозяйки и все те, кому 
хочется сэкономить и не важно, что о них подумают.

Подходит ли такой опыт для России? Большой вопрос. 
Предложения об открытии таких магазинов звучат давно. 
«За» выступают в основном «зеленые» и малоимущие, 
«против» — само за-
конодательство.

Согласно Закону 
«О защите прав по-
требителей» на про-
дукты питания изго-
товитель обязан 
устанавливать срок 
годности — период, по 
истечении которого 
товар не пригоден 
для использования по назначению. Продажа товара по 
истечении срока годности запрещена, пояснил «РГ» юрист 
бюро «Деловой фарватер» Павел Ивченков.

В Дании, в отличие от России, продажа просроченных 
продуктов, не представляющих угрозы здоровью и жизни 
покупателей, разрешена. У нас же за продажу «просрочки» 
грозит штраф в размере от 1 до 30 тысяч рублей. А если она 
не безопасна для жизни или здоровья, то можно и в тюрьму 
сесть, рассказал адвокат Виктор Наумов: «Несмотря на 
это, продажу просроченного товара открыто практикуют 
многие предприниматели. Например, были выявлены фак-
ты торговли хлебом с истекшим сроком годности».

Продукты, у которых истек срок годности, можно ути-
лизировать  или вернуть поставщику, отметил Илья Лома-
кин-Румянцев, председатель президиума Ассоциации ком-
паний розничной торговли: «Что выбирает сеть, зависит 
от самого товара. Например, консервы уже не перерабо-
тать, поэтому они утилизируются. А хлеб возвращают хле-
бозаводам, потому что технология производства позволя-
ет до пяти процентов черствого хлеба применять для раз-
мочки и последующего использования».

Многие магазины устраивают промоакции и снижают 
цены на товары, у которых скоро закончится срок годно-
сти. На такие продукты спрос велик. Однако если даже ма-
газинам разрешат торговать просроченными продуктами, 
популярностью они вряд ли будут пользоваться, уверена 
Марина Ерскова, руководитель направления оценки эф-
фективности продаж «Nielsen Россия»: «Три четверти рос-
сийских потребителей читают состав продуктов, прежде 
чем их купить. Столько же отказываются от покупки, если 
видят в составе чрезмерное количество искусственных 
красителей. Сложно представить, что потребители, кото-
рые следят за рационом питания, готовы ходить в магази-
ны просроченных товаров».

ИМУЩЕСТВО С 1 января процедура «дачной амнистии» станет сложнее: 
вместо декларации понадобится технический план

На слово больше не поверят
Татьяна Зыкова

Н
есмотря на то что в прош-
лом году власти продлили 
до 1 марта 2018 года «дач-

ную амнистию»,  с наступлением 
2017 года одно из ее важнейших 
положений — упрощенное офор-
мление строений на землях садо-
вых и дачных товариществ — до-
мов, гаражей, бань утратит  силу.

По закону, принятому в июле 
2016 года, с 1 января 2017 года 
основанием для государственного 
кадастрового учета недвижимо-
сти в этих товариществах будут 
технические планы строений вме-
сто деклараций.

Новые требования законода-
тельства о кадастровом учете не 
должны осложнить процедуру ка-
дастрового учета для граждан и 
предпринимателей, поскольку 
процедура получения данных до-
кументов доступна и отработана, 
пояснили «РГ» в Росреестре. 

Но «дачную амнистию» ослож-
нит, уверяют эксперты. До  1 мар-
та 2018 года сохранятся не все ее 
преимущества. А что останется? 

Упрощенный порядок оформле-
ния земельных участков. Напом-
ним, для этого не надо вызывать 
кадастровых  инженеров  и прово-
дить межевание. Достаточно 
прийти в Росреестр или много-
функциональный центр (МФЦ), 
написать заявление и приложить 
любой из имеющихся документов 
на землю. Например, свидетельст-
во о собственности старого образ-
ца, решение исполкома или друго-
го ведомства о выделении участка, 
наконец, выписку  из похозяйст-
венной книги.

«Терпит» до 1 марта 2018 года 
и процедура предоставления  раз-
решений на ввод в эксплуатацию 
строений при их постановке на 
учет в Росреестре. 

А вот о техплане раньше речи 
не шло. С принятием в июле  по-
правок в закон о госрегистрации 
недвижимости и в закон «о дачной 
амнистии» амнистия как таковая 
в отношении строений на землях  
садоводческих и дачных товари-
ществ изменила смысл. И за остав-
шееся до Нового года время надо 
поспешить с оформлением строе-

ний, чтобы не попасть под новые 
требования. Успеем?

«Да, вполне можно успеть», — 
считает генеральный директор 
Московского областного БТИ Вла-
дислав Мурашов.

Чтобы зарегистрировать садо-
вый или дачный дом по «старому» 
порядку (действующему до 1 ян-
варя 2017 г.), необходимо опла-
тить госпошлину (350 рублей), на-
писать заявление в Росреестре 
или МФЦ и представить деклара-
цию, заполненную самим же вла-
дельцем. Форму декларации мож-
но скачать на сайте Росреестра в 
разделе «физическим лицам: фор-
мы документов и образцы запол-
нений».

Что касается оформления тех-
нических планов после 1 января 
2017 года, то для этого придется 
обращаться  в БТИ или к профиль-
ным  специалистам — кадастро-
вым инженерам, которые прове-
дут  обмеры, вычислят  точные ко-
ординаты дома и составят  техни-
ческий план. В среднем он гото-
вится неделю.

Цены на работу зависят  от пло-
щади объекта и начинаются от 7 — 
8 тысяч рублей. Кадастровые  ин-
женеры  работают в профильных 
как частных, так и государствен-
ных организациях (например, в 
БТИ).  Важно обратиться за услу-
гой к квалифицированному инже-
неру.

Проверить квалификацию  
каждого можно на сайте Феде-
ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картог-
рафии в разделе «реестр кадастро-
вых инженеров».

«С одной стороны, новое тре-
бование по подготовке техниче-
ского плана частично усложнит 
для населения процедуру офор-
мления. Увеличатся сроки подго-
товки документов. С другой, зако-
нодательная норма закрывает ла-
зейку для подтасовки неверных 
сведений об объектах, что позво-
ляет потом отдельным собствен-
никам хитрить с уплатой нало-
гов», — считает генеральный ди-
ректор Московского областного 
БТИ Владислав Мурашов. 

Не секрет, говорит он, бывают 
случаи, когда владельцы намерен-
но указывали в декларации зани-
женную площадь строений. То 
есть вписывали в форму не факти-
ческий метраж дома, к примеру 
450 кв. м, а только 150 кв. м. Нало-
ги соответственно рассчитыва-
лись исходя из зарегистрирован-
ной площади, а оставшиеся вне до-

кументов 300 квадратов выпада-
ли из оборота. 

Нередкой была и ситуация, 
когда декларировалась пример-
ная площадь построек без точного 
координатного описания распо-
ложения объектов на земельном 
участке, что нередко приводило к 
земельным спорам с соседями, по-
ясняет Мурашов.

«Конечно, вступающие в 2017 
году в силу поправки прибавят ра-
боты кадастровым инженерам, ко-
торые готовят техпланы, — отмеча-
ет директор СРО «ПрофЦКИ» Свет-
лана Турентинова. — Произойдет 
всплеск обращений владельцев. 
Важно не ошибиться в выборе ин-
женера — от его квалификации за-
висит, как быстро собственник 
сможет оформить документы. Ведь 
в  случае ошибок в техплане органы 
учета откажут в регистрации и при-
дется переделывать бумаги вновь».

К слову, 1 декабря все када-
стровые инженеры обязаны со-
стоять в одной из саморегулируе-
мых организаций (СРО), которые 
контролируют профессиональ-
ную деятельность своих членов и в 
случае ошибок разбираются с 
ними, напоминает Светлана Ту-
рентинова.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 

10 млрд рублей 
потратит 
столица 
на содержание 
дворов

БЕЗ ЗАПЛАТОК 
У ПОДЪЕЗДА

Любовь Проценко

СТОЛИЧНЫЕ власти и впредь 
будут уделять внимание благоу-
стройству не только улиц и пло-
щадей, но и дворовых террито-
рий, с приведения в порядок ко-
торых начинал свою работу в 
2010 году во главе столицы мэр 
Сергей Собянин. Об этом градо-
начальник заявил вчера на оче-
редном заседании президиума 
городского правительства.

Он напомнил, что начиная с 
2011 года в Москве проведены 
централизованный ремонт и 
комплексное благоустройство 
всех дворовых территорий. С 
тех пор у московских дворов по-
явился новый стандарт комфор-
та. 

— Мы отремонтировали и ре-
конструировали более 22 тысяч 
дворов, — говорил Собянин. — 
Речь идет о создании спортив-
ных, детских площадок, прогу-
лочного пространства, озелене-
нии и т.д. Важно, чтобы эта рабо-
та не затихала, а продолжалась 
на системном уровне. 

Для этого, по мнению мэра, 
нужны прежде всего контроль 
за сохранением уже сделанного, 
своевременная замена поло-
манных архитектурных форм, 
поддержание в хорошем состоя-
нии спортивных и детских пло-
щадок. 

Понятно, что на все это нуж-
ны деньги. В Москве уже  сло-
жился определенный порядок 
финансирования благоустрой-
ства. Основных источников три. 
Первый — плата, собираемая в 
каждом районе за пользование 
платными парковками. Второй 
— доходы от патентов в торговле, 

сфере услуг и других отраслях. 
И третий — налоги, которые пла-
тят москвичи, сдающие кварти-
ры в аренду. 

Впрочем, заметил мэр, есть и 
четвертый источник — центра-
лизованный, из бюджета города. 
В итоге средств на благоустрой-
ство дворов  тратится год от 
года  больше.

— В 2017-м эта сумма соста-
вит 10 млрд руб., — сообщил Со-
бянин. — Это немалые средства. 
Использовать их надо так, что-
бы дворы  поддерживались в до-
бротном состоянии. Причем все 
проекты реновации дворовых 
территорий должны осуществ-
ляться с учетом мнения жите-
лей.

Заммэра по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирюков 
рассказал, что всего за шесть 
лет в столичных дворах капи-
тально отремонтировано и со-
здано 22 288 площадок разного 
назначения, среди которых око-
ло 17 тысяч — детские площад-
ки, 1664 межквартальных дет-
ских игровых городка, 1194 
спортивные площадки. А еще во 
дворах установлено 3,5 тысячи 
комплексов уличных тренаже-
ров, заменено около 30 млн кв. 
м асфальта, или почти половина 
из того, которым укрыты дворы 
столицы. «Чтобы поддерживать 
и сохранить сделанное благоу-
стройство на долгие годы, — про-
должал Бирюков, — будут капи-
тально ремонтироваться дет-
ские, игровые и спортивные 
площадки, освещение т.д. Но не 
все подряд, а исходя из  их со-
стояния. Асфальт же, пообещал 
он, будет приводиться в поря-
док не по принципу наложения 
заплаток, а согласно всем нор-
мам. Это поможет избавить дво-
ры от подтоплений, на которые  
нередко жалуются горожане.

Законопроект Правительство меняет правила аренды лесных участков

Корзина, картонка, 
вагонка

Алена Узбекова

П
равительство внесло 
в Госдуму законо-
проект, который мо-
жет изменить прави-
ла аренды лесных 

участков для заготовки древеси-
ны. 

Законопроект нацелен на про-
стимулирование системы глубо-
кой переработки. В конечном 
счете потребители должны полу-
чить высококачественные про-
дукты по более привлекательным 
ценам. В первую очередь, говорят 
эксперты, речь идет о продукции 
для домостроения — круглых об-
работанных бревнах, брусе, пи-
ломатериалах, вагонке, штакет-
нике, а также о погонажных изде-
лиях — плинтусах, оконных бло-
ках, дверях. 

Новый законопроект меняет 
систему проведения торгов на за-
ключение договора аренды. Дело 
в том, что сейчас участки лесного 
фонда предоставляются в аренду 
только на правах аукционов. 
«При этом лесное законодатель-
ство не устанавливает требова-
ний к участникам аукциона — им 
может быть любое юридическое 

или физическое лицо независи-
мо от того, есть ли у него деревоо-
брабатывающее, лесовосстано-
вительное и другое оборудова-
ние. Поэтому нередко лесные 
участки берутся в аренду за не-
значительную плату и затем сда-
ются в субаренду. В том числе из-
за этого не развивается система 
глубокой переработки древеси-

ны», — рассказал в беседе с «Рос-
сийской газетой» гендиректор 
Центра экономики леса и приро-
допользования Николай Петру-
нин. То есть, поясняет эксперт, 
кто-то как-то занимается заго-
товкой древесины, перепродает 
ее, зарабатывает какие-то день-
ги, но глубокой системной пере-
работки, которая так нужна ле-
сной промышленности и потре-
бителям, нет. 

Новый законопроект должен в 
корне изменить эту практику. 
Предполагается, что исполни-
тельные власти в регионах будут 
проводить конкурс на аренду ле-
сных участков под заявки дере-
вообрабатывающих предприя-
тий. Такие предприятия должны 
иметь на балансе деревообраба-
тывающие цеха, специальное 
оборудование, а также выпу-

скать продукцию с высокой до-
бавленной стоимостью, востре-
бованную на внутреннем и внеш-
нем рынках. «При этом когда ор-
ган исполнительной власти будет 
объявлять конкурс, он имеет 
право прописать требование о 
наличии на предприятии профес-
сиональных кадров, перерабаты-
вающего оборудования». 

Законопроект также дает при-
оритетное право получения в 
аренду лесных участков малому 
и среднему бизнесу, который се-
годня не может конкурировать 
на аукционах с крупными арен-
даторами. Другой значимый 
плюс — создание дополнительных 
рабочих мест, снижение социаль-
ной напряженности в регионах. 

Изменение правил аренды лесных 
участков может улучшить ситуа-
цию в домостроении.

Тем, кто хочет по-быстрому оформить свои дачи, надо успеть до 1 января 
2017 года. Потом на это может уйти больше времени.

Акцент

 Новые правила оформления 
дачных строений защитят 
собственников от споров 
с соседями

Акцент

 Приоритетное право аренды 
лесного участка должно быть 
у тех, кто восстанавливает лес 
и перерабатывает древесину

За ценами на продукты в России следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

Все о «дачной амнистии» 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2140

Обновление дворов 
должно осуществ-
ляться с учетом 
мнения жителей, 
подчеркнул Сергей 
Собянин

Несмотря на запрет, 
предприниматели 
продают просрочен-
ные товары

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

АМНИСТИЯ СРОКОМ В 10 ЛЕТ
Понятие «дачная амнистия» появилось в России в 2006 году с введением зако-

на.  

«Дачной амнистией» назывался  упрощенный порядок оформления прав гра-

ждан на земельные участки  и  объекты недвижимости, построенные на них. 

Сроки действия  амнистии не были установлены. 

В последний раз она  «завершалась» 28 февраля 2015 года, но была продлена на 

три года и теперь касается только регистрации права собственности на земель-

ные участки и на объекты индивидуального жилищного строительства.

«Государство объявило «дачную амнистию», чтобы предоставить гражданам 

возможность  быстро и просто зарегистрировать загородную недвижимость. 

Плюсы для людей были в  оперативном  получении прав собственности. Для го-

сударства плюсы — вовлечение в налоговый оборот дополнительных объектов», 

— поясняет глава комитета по недвижимости ТПП РФ Александр Каньшин. 

КСТАТИ
В Москве в ближайшие три года планируется открыть 32 
новые больницы и девять подстанций «скорой помощи», 
сообщил председатель Мосгордумы Алексей Шапошников. 
Согласно недавно принятому бюджету, затраты на сто-
личное здравоохранение увеличились практически втрое — 
до 233 млрд руб.

ЦИФРА

17
ТЫСЯЧ
детских площадок капитально 
отремонтировано и создано за 
шесть лет в столичных дворах, 
установлено 3,5 тысячи комплек-
сов уличных тренажеров



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 ноября 2016 
среда №271 (7139)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 30.11.2016 г.

ТИП. № 16-11-00484
Свободная цена

Тираж 159762
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ВИНА 
ПРОПИСЬЮ

Правда, по его словам, 
несмотря на прогрес-
сивность данного разъ-

яснения, случаи, когда проверку 
будет проводить коллега следо-
вателя, который расследовал 
уголовное дело, или руководи-
тель следственного органа, кото-
рый осуществлял контроль за 
расследованием этого уголовно-
го дела, не исключаются. 

— Более того, вопрос о значе-
нии принятого по итогам про-
верки процессуального решения 
для суда так и остался нерешен-
ным, — говорит Евгений Рубинш-
тейн. — В постановлении указы-
вается, что «проведение такой 
проверки не освобождает суд от 
обязанности дать оценку мате-
риалам, представленным по ее 
результатам, и отразить свои вы-
воды в приговоре».

Но есть важная норма, кото-
рая защищает человека: обвиня-
емый не должен доказывать, что 
его били. Если такой вопрос воз-
ник, то именно правоохранители 
должны доказать, что пальцем не 
тронули. В постановлении сказа-
но, что если доводы подсудимого 
о даче им показаний под воздей-
ствием недозволенных методов 
не опровергнуты, то такие пока-
зания не могут быть использова-
ны в доказывании. А обязанность 
опровержения доводов возложе-
на на прокурора. Поэтому в ситу-
ации, когда нет иных доказа-
тельств и только слово подсуди-
мого против слова следователя, 
перевешивать должно слово под-
судимого. Если же прокуратура 
докажет, что подсудимый лука-
вит, его прежние признания 
оставят в силе.

В постановлении суд разъя-
снил и недавно принятую норму 
о возможности оглашения пока-
заний неявившихся в суд свиде-
телей или потерпевших. Такое 
оглашение допускается только в 
случаях, если у подсудимого на 
предыдущих стадиях производ-
ства по делу была возможность 
оспорить показания.

— Верховный суд РФ запретил 
копировать показания допрошен-
ных на стадии предварительного 
расследования лиц из обвини-
тельного заключения или обвини-
тельного акта, — говорит Евгений 
Рубинштейн. — Адвокатское сооб-
щество надеется, что такой запрет 
окажет влияние на судей и пре-
кратит практику составления так 
называемых «флеш-приговоров».

Из приговора должно быть 
видно, что все доводы внима-
тельно изучались судом, а не 
слепо копировались из одного 
документа в другой. Не является 
«царицей доказательств» и при-
знание обвиняемого. Как разъя-
снил Верховный суд, в деле долж-
ны быть и другие доказательст-
ва. Это очень важно. Следствие 
не должно расслабляться даже 
тогда, когда ситуация кажется 
очевидной и главный обвиняе-
мый берет все на себя. Надо за-
крепить доказательства, прове-
сти нужные экспертизы, все до-
сконально проверить. А старые 
пятна биографии поминать в 
приговоре необязательно. По 
словам экспертов, это тоже ин-
тересная новация. Не стоит лиш-
ний раз очернять человека за бы-
лое, достаточно просто собрать 
доказательства свежей вины.

— Впервые Верховный суд РФ 
разъяснил, что если лицо ранее 
было осуждено за совершение 
преступления, но судимость в 
установленном законом порядке 
была снята или погашена, то 
суды первой инстанции не впра-
ве упоминать о них во вводной 
части приговора, — поясняет Ев-
гений Рубинштейн. — В настоя-
щее время суды указывают о ра-
нее имевших судимостях, огова-
ривая, что «лицо юридически не 
судимо». 

Очевидно, что такое положе-
ние вещей устраивало предста-
вителей стороны обвинения, по-
скольку позволяло влиять на 
внутреннее убеждение судей 
ссылкой на ранее имевшую су-
димость, осознавая, что снятая 
или погашенная судимость не 
влечет за собой никаких право-
вых последствий. Представители 
адвокатского сообщества под-
держали такие разъяснения.

Именно прокурату-
ра должна доказать, 
что недозволенного 
давления на следст-
вии не было

Ирина Невинная

В 
прошлом году в Росздрав-
надзор поступило 23,5 тыс. 
сообщений о нежелатель-

ных реакциях на лекарства. Это 
почти на 10% больше, чем годом 
ранее, но в разы меньше, чем ре-
гистрируется подобных сообще-
ний в Европе и Северной Амери-
ке, где развита система фармако-
надзора.

У нас любой лечащий врач 
тоже обязан сообщать в надзор-
ный орган, если при примене-
нии того или иного препарата у 
пациента возникают нежела-
тельные реакции. Но реально 
доктора обычно ведут себя по-
другому:  чаще всего (70%) 
просто отменяют подозревае-
мый препарат, в лучшем случае 
оставляя запись об этом в исто-
рии болезни (60%). Заполняют 
специальную форму для Рос-
здравнадзора менее половины 
врачей (48%), а практически 
каждый десятый (8% опрошен-
ных) считает передачу этой ин-
формации нецелесообразной. 
Таковы не очень утешительные 
результаты исследования, про-
веденного учеными российских 
медицинских вузов и врачами-
фармакологами.

В опросе участвовали тера-
певты, хирурги, неврологи, ане-
стезиологи-реаниматологи и 
клинические фармацевты — все-
го более 300 специалистов. Глав-
ная причина, почему врачи не 
сообщают о нежелательных ре-
акциях, — это нехватка времени. 
На это сослались более трети 
(36%) участников опроса. На за-

полнение специальной формы 
для подачи в Росздравнадзор 
уходит много времени, которого 
у практикующих врачей зача-
стую просто нет. Вторая распро-
страненная причина: врачи на 
местах элементарно не осведом-
лены о своих обязанностях, они 
даже не знают, куда и как от-
правлять информацию.

«В нашей стране система фар-
маконадзора еще только строит-
ся, — рассказал «РГ» директор 
НИИ организации здравоохра-
нения и медицинского менед-

жмента департамента здравоох-
ранения Москвы Давид Мелик-
Гусейнов. — Во всем мире, если 
препарат вызывает побочную 
реакцию, пациент сообщает вра-
чу, а тот обязан заявить об этом в 
вышестоящую инстанцию. У нас 
же врачи опасаются это делать, 
потому что любое такое сообще-
ние влечет за собой проверку: 
правильно ли было сделано на-
значение, нет ли врачебной 
ошибки. У нас срабатывает пре-
зумпция виновности врача, а 

уже потом разбираются, качест-
венное или нет то или иное ле-
карство. Вот поэтому-то фарма-
конадзор у нас и не действует».

Участники опроса это под-
тверждают: из-за страха админи-
стративных взысканий 5% вра-
чей вообще никогда не оформля-
ют документы для фармаконад-
зора.

Между тем отслеживать отда-
ленные реакции на лекарства не-
обходимо: не все отрицательные 
стороны препарата можно выя-
вить во время клинических ис-

следований, иногда негатив про-
является со временем. По данным 
Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ), нежелательные 
реакции на лекарства входят в де-
сятку основных причин смерти 
на планете. По данным Европей-
ского агентства лекарственных 
средств, на континенте от лекар-
ственной болезни ежегодно уми-
рают 197 тыс. человек. 

В Европе эту проблему реша-
ют, упростив порядок подачи 
сведений в контролирующие ор-

ганы с помощью онлайн-систем. 
Кроме того, практически все 
крупные фармкомпании ведут 
собственный долгосрочный мо-
ниторинг за применением своих 
препаратов. Эту информацию 
они также обязаны передавать 
регуляторам. Интерес тут обо-
юдный: фармбизнес заинтере-
сован в сборе данных еще и по-
тому, что мониторинг позволяет 
отслеживать ситуации, когда на 
рынке оказываются бракован-
ные или фальсифицированные 
партии лекарств.

 «Упрощение процедуры пода-
чи данных очень важно, — поясни-
ла «РГ» эксперт по программным 
решениям в области клиниче-
ских исследований Ольга Логи-
новская. — Использование он-
лайн-систем, уже давно применя-
ющихся в западных странах, дает 
возможность не только собрать и 
обработать информацию о случа-
ях появления нежелательных ре-
акций, но и проводить анализ на-
копленных данных. В этот массив 
входят и данные, полученные из 
клинических и постмаркетинго-
вых исследований, сообщений 
врачей и пациентов, а также слу-
чаев, описанных в литературе и 
попавших в СМИ». 

Ключевой фигурой в повыше-
нии эффективности системы 

фармаконадзора остается врач. 
Высокий интерес к вопросам без-
опасности лекарств проявили 
75% участников исследования. 
Значит, если сделать технологию 
сбора данных комфортной и 
удобной для врачей, система 
сможет работать лучше. 

Но заставлять медиков выпол-
нять эту важную работу было бы 
неправильно. В Росздравнадзоре 
говорят о важности разъясни-
тельной работы и повышении 
квалификации врачей.  

«Неготовность сообщать о 
выявленных побочных эффек-
тах лекарств порой обусловлена 
недостатком знаний, опасения-
ми административных санкций, 
недооценкой значимости этой 
информации, — считает глава 
Росздравнадзора Михаил Му-
рашко. — Но ужесточение сан-
кций тут вряд ли поможет. По-
добные меры могут привести 
лишь к уменьшению количества 
выявленных нежелательных ре-
акций, формальному подходу к 
информированию регулятор-
ных органов или к сокрытию ин-
формации. Мировая практика 
показывает, что активное учас-
тие врачей в мониторинге без-
опасности лекарств достигается 
серьезной разъяснительной ра-
ботой». 

Акцент

 Срабатывает презумпция 
виновности врача, 
а уже потом разбираются, 
качественное
или нет лекарство

Ракурс В Бакулевском центре проведена уникальная операция на сердце 

Сердечная 
достаточность
Ирина Краснопольская

В 
Научном центре сер-
дечно-сосудистой хи-
рургии имени Бакулева 
проходит ХХII Всерос-
сийский съезд сердеч-

но-сосудистых хирургов, в кото-
ром традиционно участвуют спе-
циалисты из разных стран мира. 
Нынешний форум отличается 
тем, что на нем представлены но-
вейшие отечественные техноло-
гии, призванные для этой важ-
нейшей области врачевания. А 
вчера можно было стать свидете-
лем уникальной операции с ис-
пользованием лазера и стволо-
вых клеток. Провел ее руководи-
тель Бакулевского центра акаде-
мик Лео Бокерия.

На операционном столе паци-
ент, страдающий тяжелейшей 
формой ишемической болезни 
сердца. Артерии, которые пита-
ют наш главный мотор, сужены. 
Мужчина перенес несколько 
сердечных приступов. Часть ми-
окарда омертвела. Сердце не со-
кращается в полную силу. Тради-
ционное аорто-коронарное шун-
тирование, стентирование про-
вести в данном случае невоз-
можно. Единственный шанс спа-
сения жизни новейшая методи-
ка, разработанная и впервые 
примененная в Бакулевском 
центре. 

По словам академика Боке-
рии, разработка технологии на-
чалась в середине 90-х годов. 
Ведь есть больные, которым не 
делают ни операцию, ни стенти-
рование, потому что кровено-
сные сосуды очень тонкие или на 
нескольких уровнях закрыты. С 
помощью лазера хирурги сдела-
ли маленькие отверстия в сердеч-
ной мышце, затем ввели стволо-
вые клетки. Позже в этом месте 
появятся новые сосуды. Сердцу 
вернется привычный ритм. 

Но это не все события вчераш-
него дня в Бакулевском. Можно 
было пообщаться с пациентами, 
которым имплантирован искус-
ственный левый желудочек сер-
дца «Спутник». Название гово-
рит само за себя: раз «Спутник», 
значит, создан в России. А это 
очень важно иметь свой, отечест-

венный искусственный желудо-
чек. Дело в том, что в особо тяже-
лых случаях сердечной недоста-
точности пациента может спасти 
лишь пересадка, трансплантация 
сердца. Вот только сроки прове-
дения пересадки разные, иногда 
ее приходится ждать месяцами. А 
ждущее сердце должно работать. 

Само не может? Тут-то и прихо-
дит на помощь специальный на-
сос, перекачивающий кровь, тот 
самый искусственный левый же-
лудочек. В свое время «РГ» писа-
ла, как этот прибор помогает вы-
живать, как делает возможным 
проведение пересадки сердца. Но 
те насосы были импортными, 

чрезвычайно дорогими и не са-
мыми удобными, а разработан-
ные в России почти в три раза де-
шевле импортного аналога. Кро-
ме того, вся система весит около 
трех килограммов. 

Заметим: каждый год в Рос-
сии почти 1,5 тысячи человек ну-
ждается в трансплантации сер-

дца. И ожидание операции ни в 
коем случае не должно стано-
виться тяжким бременем для па-
циента. Созданный отечествен-
ный левый желудочек для них 
спасение. 

Вчера академик Лео Бокерия про-
вел очередную уникальную опера-
цию спасения. Все в порядке.

АРМИЯ Новые соединения 
на Западе страны 
обустроят к лету 2017-го

Дивизии особого 
назначения

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА коллегия Минобороны России во главе с руково-
дителем военного ведомства Сергеем Шойгу обсудила, 
как на Западном стратегическом направлении выполня-
ются решения президента России о совершенствовании 
боевого состава войск.

Сергей Шойгу отметил, что в Белгородской, Воронеж-
ской и Смоленской областях завершается создание двух 
новых мотострелковых дивизий. Эти соединения уже пол-
ностью укомплектовали солдатами и офицерами, причем 
более семидесяти процентов личного состава служат по 
контракту. Кроме того, в новые дивизии Западного воен-
ного округа постав-
ляют современное 
вооружение, воен-
ную и специальную 
технику. Там созданы 
запасы материаль-
ных средств. В пун-
ктах постоянной ди-
слокации обеспече-
ны необходимые ус-
ловия для прожива-
ния личного состава. 
Построены и рекон-
струированы 30 объектов так называемой первой очере-
ди. Это казармы, столовые, комбинаты бытового обслу-
живания. 

— Завершить их обустройство планируется в первом 
полугодии 2017-го, — сообщил министр обороны. — В це-
лях организации боевой подготовки оборудованы участ-
ки для стрельб из стрелкового оружия и гранатометов, а 
также объекты для вождения боевых машин и автомоби-
лей.

Шойгу также кратко остановился на устранении недо-
статков на Балтийском флоте, которые в июне выявила 
комиссия минобороны. Масштаб этих недостатков ока-
зался таким, что министр отстранил от должности и пред-
ставил к увольнению тогдашнего командующего Балтфло-
том Виктора Кравчука и начальника штаба БФ Сергея По-
пова. Причиной их снятия с постов стали, цитируем, «се-
рьезные упущения в организации боевой подготовки, по-
вседневной деятельности войск, отсутствие заботы о под-
чиненных, в частности, непринятие всех необходимых 
мер по улучшению условий размещения личного состава, 
а также искажения в докладах реального состояния дел».

Анализируя нынешнее положение на Балтике, Шойгу 
сказал, что большая часть проблем уже устранена. «Итоги 
оперативной и боевой подготовки, а также контрольной 
проверки за летний период показывают, что Балтийский 
флот способен успешно решать поставленные задачи по 
предназначению», — сделал вывод глава оборонного ве-
домства РФ.

Обсудили на коллегии и планы по развитию Централь-
ного военного округа. Также говорили о совершенствова-
нии структуры 800-й авиабазы, дислоцированной на под-
московном аэродроме Чкаловский. За последние четыре 
года на базу поступило 38 новых воздушных судов. 

РЕЗОНАНС В Москве будут 
штрафовать родителей 
зацеперов

Прыжок 
в пять тысяч

Сергей Бабкин

ТЕМУ зацепинга в метро и на железной дороге «Россий-
ская газета» подняла в предыдущем номере. Обратили на 
нее внимание и депутаты Московской городской Думы. 
Родителям подростков, которых поймают за зацепин-
гом, придется заплатить 5-тысячный штраф. Такой зако-
нопроект депутаты предложили рассмотреть уже в де-
кабре.

Как сообщил «РГ» председатель Думы Алексей Ша-
пошников, год от года все больше подростков-экстрема-
лов получают травмы от своего увлечения. Например, в 
2012-м серьезные травмы получили 17 зацеперов, в 
2013-м — 29, в 2014-м — 48, а в этом году — уже 69. По мне-
нию ряда парламентариев, отчасти это стало следствием 
особенностей законодательства. Максимум, что ожидает 
зацепера, — это штраф 100 рублей по статье КоАП, пред-
усматривающей ответственность за нарушение правил 
поведения на транспорте. — При этом действие статьи 
КоАП не распространяется на метро и монорельс, — от-
метил Шапошников. — Нарушителя могут оштрафовать 
только за безбилетный проезд на 1000 рублей и еще на 
100 рублей за несанкционированное нанесение надпи-
сей и изображений. 

Плюс штрафуют подростков, которые забираются на 
специализированные объекты транспортного комплек-
са: в депо, парки отстоя поездов и другие огороженные 
территории. С января по сентябрь удалось поймать и до-
ставить в отделения полиции 1167 подростков. Однако 
небольшой штраф вряд ли их испугал.

Пока закон карает несильно, экстремалы активно ос-
ваивают не только железную дорогу, но и метро. Бук-
вально в минувшую субботу на портале YouTube появи-
лась видеозапись со станции «Полежаевская», где экс-
тремал прямо перед движущимся составом прыгает че-
рез пути со второй на третью платформу, а потом, до-
вольный и показательно спокойный, садится в поезд. 

Этот и другие случаи вдохновили депутатов Мосгорду-
мы на новый законопроект, который установит админи-
стративную ответственность не для самих зацеперов, а для 
их родителей и тех, кто сопровождает несовершеннолетних 
нарушителей. Предлагается установить штраф в размере 
5 тысяч рублей. Депутаты надеются, что, получив квитан-
цию, папы и мамы как минимум проведут с отпрыском 
вдохновляющую «профилактическую беседу». Может быть, 
даже и с применением ремня. По данным источников «РГ», 
этот законопроект может быть рассмотрен в декабре. 

На Западном 
направлении 
формируются две 
новые мотострелко-
вые дивизии

ОПРОС Врачам не хватает времени сообщать о побочных реакциях
на лекарства

Рецепт попал под подозрение

СПРАВКА «РГ»
По данным Росздравнадзора, в прошлом году в связи с выявлением неже-
лательных реакций, потенциально связанных с качеством лекарств, 
было проверено 83 серии лекарственных препаратов. По результатам 
экспертизы качества приостановлено обращение 23 серий лекарств.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Эксперт «РГ» Валерий Шелковников: Нельзя баловаться человеческими жизнями

Самолеты и ракеты
Наталия Ячменникова

З
автра в нарушение всех 
международных соглаше-
ний Украина намерена на-

чать ракетные стрельбы в суве-
ренном воздушном пространстве 
России в районе полетной ин-
формации «Симферополь».

Напомним: 24 ноября Украи-
ной был издан НОТАМ (авиаци-
онное уведомление) об активи-
ровании опасных зон в воздуш-
ном пространстве в связи с пла-
нируемыми 1 и 2 декабря ракет-
ными стрельбами. Первая опа-
сная зона устанавливается с 
09.00 до 19.00 мск на всех высо-
тах с захватом воздушного про-
странства над открытым морем в 
зоне ответственности РФ (Сим-
феропольский районный центр). 

Очередная преднамеренная 
провокация Киева еще раз пока-
зывает истинное лицо нынешней 
украинской власти. Похоже, в 
угоду своим политическим амби-
циям она готова принести самые 
страшные жертвы. 

Акция Сегодня начинается сбор средств на памятник жертвам политических репрессий 

Знать, не забыть, осудить. 
И простить
Владимир Емельяненко

Ч
ерез год — 30 октября 
2017 года — в Москве 
на пересечении про-
спекта Академика Са-
харова и Садового 

кольца появится памятник жер-
твам политических репрессий. 
Сегодня будет объявлен народ-
ный сбор средств на установку 
памятника.

В памяти о страдании всегда, 
говоря словами известного поэта, 
«такая скрыта мощь, что возвра-
щает образы и множит». Вот уже 
четверть века к нам возвращают-
ся и множатся образы русского 
политического XX века, драмати-
ческого, триумфального и траги-
ческого. Невероятно крупные — от 
ахматовского «Реквиема» до клас-
сического «Архипелага ГУЛАГ» — 
и невероятно детальные — из архи-
вов и семейных альбомов. Это 
наша трудная, но необходимая, 
обязывающая нас к досконально-
му, честному и умудряющему зна-
нию история. 

— Это будет не просто памят-
ник-символ, — уверен известный 
российский политолог Сергей Ка-
раганов. — Поскольку его откры-
тие планируется в год столетия 
русской революции и 80-летия 
1937 года, надеюсь, это будет па-
мятник — осмысление прошлого и 
путь в будущее. Верю, что сбор 
средств на памятник и сам памят-
ник дадут для общества не только 
консолидирующий эффект, но че-

рез объединение и примирение 
потомков белых и красных, по-
томков жертв и палачей, надеюсь, 
укоренится идущее формирова-
ние гражданской нации и гра-
жданской идентичности россиян. 

Уверенность Караганова в том, 
что памятник даже как идея объе-
диняет, основана на цифрах. Се-
годня в России официально нача-

лась кампания по сбору народных 
средств на монумент жертвам по-
литический репрессий, но уже до 
начала старта в общественной ко-
пилке есть 2 миллиона 200 тысяч 
рублей. Из двух первых миллио-
нов самую большую сумму — 1 
миллион рублей — внес Ермолай 
Солженицын, сын писателя Алек-
сандра Солженицына. Самую ма-

ленькую — 50 рублей — пенсионер-
ка из Йошкар-Олы, пожелавшая 
остаться неизвестной. Она подпи-
салась на реквизитах: «Дочь ре-
прессированного».

— Я убежден, что эти цифры 
уже устарели, — говорит директор 
Музея истории ГУЛАГа Роман Ро-
манов. — Мы не успеваем подсчи-
тывать те суммы, которые идут с 

передвижной выставки, посвя-
щенной «Стене Скорби». Средст-
ва уже поступили из Москвы, Но-
рильска, Екатеринбурга, Нальчи-
ка и ряда городов Северного Кав-
каза, куда выставка переехала. И 
тут дело не только в материальном 
измерении участия людей в возве-
дении «Стены Скорби», люди так 
показывают свою причастность к 
созданию современной истории и 
ищут свое место в ней. 

По данным фонда Памяти на 
изготовление памятника потребу-
ется 600 миллионов рублей. Как 
сообщили «РГ» в Музее истории 
ГУЛАГа, в рамках сбора народных 

средств на памятник сразу не-
сколько городов — Пермь, Новоси-
бирск, Омск, Саранск, Норильск, 
Сыктывкар, Архангельск — высту-
пили с предложением провести се-
рию акций «Возвращение имен».  
Жестокий каток репрессий про-
шел по судьбам лучших людей, 
определяющих дух нашей культу-
ры. Музыку композитора, сидев-
шего в лагере, картины художни-
ка, прошедшего через ГУЛАГ, 
услышат и увидят во многих горо-
дах. 

— Меня не смущает, что Стена 
встанет у транспортной развязки 
и в «саду» казенного стиля офи-
сов, — говорит автор монумента 
«Стена Скорби» Георгий Франгу-
лян. — Наоборот, эта атмосфера 
способствует восприятию фило-
софии монумента. Стена состоит 
из редких просветов. Сквозь них 
каждый сможет пройти насквозь, 
но при этом ощутит себя на месте 
жертвы. Стена воспроизводит вот 
это ощущение дамоклова меча. 
Только так — понимая и не забы-
вая, что с нами случилось, — нам 
удастся взять из истории уроки.

Поддержать проект может 
каждый. Счет для сбора средств 
смотрите на сайте РГ.

Стена скорби состоит из редких просветов. Сквозь них каждый сможет пройти насквозь. Только так — понимая и не забывая, что с нами случилось — мы возьмем необходимые исторические уроки. 

Акцент

 1 миллион рублей пожертвовал Ермолай 
Солженицын. 50 рублей — пенсионерка 
из Йошкар-Олы, дочь репрессированного

СПРАВКА «РГ»
«Стена Скорби» Георгия Франгу-
ляна заняла первое место в конкур-
се на лучший монумент жертвам 
репрессий, организованный фондом 
Памяти. На конкурс были пред-
ставлены 336 проектов. Выбор сде-
лало жюри из 25 деятелей культу-
ры и правозащитников. Среди 
них — Наталия Солженицына, Ни-
кита Михалков, Владимир Лукин, 
Людмила Алексеева, Даниил Гра-
нин, Павел Лунгин и другие.

Можно сколько 
угодно рассуждать: 
опасны пуски ракет 
или нет, куда они 
могут долететь, 
а куда не могут?..

ТОЛЬКО ФАКТЫ

«Черный список» самолетов, 
погибших от ракет 
и террористических атак

12 мая 1968 г. Вьетнам. На взлете сбит С-130 Hercules ВВС США. 

Погибло 155 человек.

1 января 1978 г. Индия. Boeing 747 Air India взорвался в воздухе. 

Погибло 213 человек.

8 ноября 1983 г. Ангола. Сбит Boeing 737авиакомпании TAAG-

Angola. Погибло 130 человек.

23 июня 1985 г. Ирландское море. На самолете Boeing 747 взорва-

лась бомба. Погибло 329 человек.

3 июля 1988 г. Персидский залив. Ракетой с американского воен-

ного корабля Vincennes сбит Airbus А300 авиакомпании Iran Air. 

Погибло 290 человек.

21 декабря 1988 г. Шотландия. Ливийские террористы взорвали 

бомбу на Boeing 747 Pan Am. Погибло 270 человек.

21 сентября 1993 г. В районе аэродрома Сухуми потерпел ката-

строфу Ту-134А авиакомпании Transair Georgia, следовавший из 

Сочи. На высоте 300 метров в самолет попала ракета, выпущен-

ная с катера неподалеку от берега. Погибли 27 человек.

4 октября 2001 г. Над акваторией Черного моря ракетой сбит Ту-

154 авиакомпании «Сибирь» с пассажирами. В этот день мини-

стерство обороны Украины проводило военные учения в Крыму. 

28 ноября 2002 г. Кения. Нападение с помощью ПЗРК на Boeing 

757 израильской авиакомпании «Аркиа».

11 сентября 2004 г. Ирак. В двигатель C-130H Hercules США при 

взлете с военной базы попала ракета «земля — воздух». 

9 января 2007 г. Ирак. Ан-26 молдавской авиакомпании Aeriantur-

M Airlines, выполнявший чартерный рейс, был сбит с земли. Из 35 

человек в катастрофе погибли 32.

9 марта 2007 г. Сомали. Ил-76 белорусской авиакомпании 

Transaviaexport Airlines при заходе на посадку в аэропорт 

Mogadishu (Сомали) был обстрелян ракетами. 

23 марта 2007 г. Сомали. В «Ил-76» белорусской авиакомпании 

Transaviaexport Airlines сразу после взлета было выпущено три 

ракеты.Погибли все 11 человек на борту.

13 ноября 2008 г. Ирак. Ан-12 авиакомпании British Gulf 

International сразу после взлета был обстрелян. 

Все погибли.

17 июля 2014 г. Украина. Сбит «Боинг 777» Малазийских авиали-

ний.
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ДОСЬЕ «РГ»
Фонд Памяти создан в апреле 
2016 года. В совет фонда Памяти 
вошли:  Наталия Солженицына, 
президент фонда Александра 
Солженицына, Владимир Лукин, 
президент Паралимпийского ко-
митета России, председатель со-
вета фонда Памяти, Сергей Ка-
раганов, почетный председатель 
президиума НПО «Совет по 
внешней и оборонной политике».

Интервью со скульптором 
Георгием Франгуляном 
читайте на сайте журнала 
«Родина»
rg.ru/art/1214479

Скульптор Георгий Франгулян 
создавал свою «Стену скорби» 
как философский монумент.

КОММЕНТАРИЙ

Валерий Шелковников, 
Президент Международного 
консультативно-аналитического 
агентства «Безопасность полетов», 
член правления Всемирного фонда 
безопасности полетов

— К чему может привести решение Украи-

ны? Не побоюсь сказать — к трагедии. Мож-

но сколько угодно рассуждать: опасны пу-

ски ракет или нет, куда они могут долететь, 

а куда не могут? История мировой авиации 

знает, как минимум, более 20 случаев, ког-

да самолеты, в том числе пассажирские, 

становились жертвами ракетных обстре-

лов. Между тем есть жесткие требования 

ИКАО: должна быть мощная военно-гра-

жданская координация сопредельных го-

сударств. Конкретные положения содер-

жат резолюция 27 Сессии Ассамблеи 

ИКАО 1989 года, а также международные 

стандарты Приложения 11 к Конвенции о 

международной гражданской авиации. 

Разработан важнейший документ ИКАО — 

Руководство по мерам безопасности, при-

нимаемым в связи с военной деятельнос-

тью, потенциально опасной для полетов 

гражданских судов. Например, в случаях 

учебных стрельб или испытаний боевого 

вида оружия класса «воздух — воздух», 

«воздух — земля», «земля — воздух» или 

«земля — земля». Документ касается воен-

ных воздушных парадов, тренировочных 

полетов, преднамеренных сбросов пред-

метов авиадесантников и т.д. 

Особо подчеркну требование ИКАО: коор-

динация деятельности, потенциально 

опасной  для полетов гражданских воз-

душных судов над открытым морем, долж-

на осуществляться даже в тех случаях, ког-

да государства временно не могут прийти 

к согласию на дипломатическом уровне. 

Если прямая координация с соответствую-

щими полномочными органами ОВД по 

авиационным или по дипломатическим ка-

налам невозможна, то она должна осу-

ществляться при содействии региональ-

ного бюро ИКАО.

Не надо баловаться человеческими жизня-

ми. В решении вопросов безопасности по-

летов должны участвовать профессиона-

лы.  Насколько мне известно, в настоящее 

время в Париже проходит заседание Евро-

пейской группы аэронавигационного пла-

нирования ( EANPG), заседание высшего 

уровня в Европейском и Северо-Атланти-

ческом бюро ИКАО.  Кстати, о непростой 

ситуации над Черным морем специалисты 

говорили не раз: частью пространства над 

акваторией управляет «Украэрорух», ча-

стью — «Крымаэронавигация». Самолеты 

летают, а согласования нет. И не раз преду-

преждали: может повториться трагедия 4 

октября 2001 года, когда над Черным мо-

рем при проведении Украиной военных 

учений ракетой был сбит Ту-154, следовав-

ший из Тель-Авива в Новосибирск. 

Вспомним и другое: незадолго до трагедии 

с малайзийским «Боингом» в воздушном 

пространстве Украины, а значит и в зоне 

оперативного управления Евроконтроля 

постоянно происходили тревожные авиа-

ционные события. Тогда Евроконтроль за-

претил полеты своих государств-участни-

ков над Крымом под предлогом, что в его 

воздушном пространстве безопасность 

полетов не может быть гарантирована, од-

нако не имел возражений против выполне-

ния полетов над территорией, где ведутся 

боевые действия. И только после трагедии 

закрыл воздушное пространство над Укра-

иной. До сих пор нет ответа на вопрос: по-

чему, имея межправительственное согла-

шение о воздушном сообщении с Малай-

зией, в котором говорится, что Украина не-

сет ответственность за обеспечение без-

опасности полетов воздушных судов Ма-

лайзии над своей территорией, украин-

ская сторона со своей задачей не справи-

лась?

Пристального внимания заслуживает пра-

ктика стран с большим опытом в борьбе с 

терроризмом, в частности, Израиля. Там 

еще два года назад принято решение уста-

новить на  всех гражданских лайнерах си-

стемы защиты от потенциальных угроз пе-

реносных зенитно-ракетных комплексов 

(ПЗРК). К сожалению, российская про-

мышленность подобным оснащением  

своих пассажирских самолетов не занима-

ется.  

И еще. В мире постоянно проходят Гло-

бальные гражданско-военные саммиты по 

организации воздушного движения 

(Global Civil-Military Air Traffic Management 

Summit) под лозунгом: «Ракеты не будут 

сбивать гражданские воздушные суда». На 

них рассматриваются вопросы совмест-

ного рационального использования воз-

душного пространства, аэродромов сов-

местного базирования (военных и гра-

жданских), планирования и координации 

полетов при проведении военных дейст-

вий, учений, запуске и посадке космиче-

ских объектов, создания «гибкого», «бес-

шовного» воздушного пространства, 

«Единого Неба», построение концепции 

будущей единой системы управления воз-

душным движением в мире. Широкое учас-

тие в саммитах принимают министры тран-

спорта, другие руководители самого высо-

кого ранга. Почему нашим ведомствам, ко-

торые имеют прямое отношение к безопа-

сности полетов, не организовать подоб-

ный саммит и не поднять эту проблему на 

самый высокий уровень?

ПРОЕКТ Новый закон 
избавит города 
от «паразитного трафика» 

За въезд 
заплатишь

Владимир Баршев

КОМИТЕТ Госдумы по транспорту и строительству вче-
ра рекомендовал к принятию в первом чтении законо-
проекта об организации дорожного движения.

Как сообщил корреспонденту «РГ» председатель коми-
тета Евгений Москвичев, ко второму чтению законопро-
ект будет доработан. Поправок предлагается довольно 
много. Примечательно, что этот законопроект стал глав-
ной темой на Международном конгрессе «Дорожное дви-
жение в Российской Федерации», который проходил в Мо-
скве вчера уже седьмой раз.

Открывший этот форум министр транспорта Максим 
Соколов сразу начал с представления законопроекта. По 
его словам, для безопасности на дорогах необходимо обес-
печить безопасное взаимодействие всех видов транспорта. 

— Необходима трехуровневая система, — пояснил ми-
нистр. — Комплексное развитие транспортной инфра-
структуры, комплексная сетевая организация дорожного 
движения и комплексная организация движения на опре-
деленных участках дорог. Именно эта система устанавли-
вается внесенным в Госдуму законом. 

Более подробно эту трехуровневую систему расписал 
заместитель министра транспорта Николай Асаул. По его 
словам, у нас 74 процента населения проживают в горо-
дах. За последние несколько лет количество городов-мил-
лионников увеличи-
лось на семь процен-
тов. Количество 
транспорта выросло 
в четыре раза. Необ-
ходимо комплексное 
транспортное плани-
рование. При этом 
должны учитываться 
все виды транспорта. 
Должен проводиться 
анализ пропускной 
способности сети. 
Необходимо установить минимально возможную про-
пускную способность, выяснить обеспеченность тран-
спортом. Но большинство населенных пунктов только 
сейчас приступает к такой работе. 

Понятно, что все дороги имеют определенные ограни-
чения в пропускной способности. Чтобы обеспечить дви-
жение, необходимо обеспечить фиксацию пропускной 
способности. Это можно обеспечить ограничением по 
времени проезда для некоторых видов транспорта. Введе-
нием платных проездов или платных парковок. 

Как пояснил на примерах проректор МАДИ Султан 
Жанказиев, введение платы за парковку — это наиболее 
безболезненный путь. Напомним, что именно МАДИ про-
водил исследование, на основании которого в Москве по-
вышается плата за парковку в центре города. Он напом-
нил, что еще несколько лет назад на поиск свободного ме-
ста в центре Москвы уходило до 40 минут. Движение тако-
го транспорта называется «паразитный» или «блуждаю-
щий» трафик. От 40 до 50 процентов автомобилей двига-
лись в центре именно в поиске парковки. После введения 
платы за нее поиск свободного места сократился до пяти 
минут.  Сейчас люди адаптировались, количество свобод-
ных мест опять упало до нуля, а «паразитный» трафик вы-
рос до 30 процентов. 

По словам Жанказиева, логичным было бы ввести ог-
раничение на въезд в центр города введением соответст-
вующей платы. Но население к этому не готово. Поэтому 
самым безболезненным вариантом выглядит увеличение 
платы за парковку. При этом МАДИ, чтобы обеспечить не-
кий задел на три года, предлагал установить плату в райо-
не 210—220 рублей. Правительство Москвы установило ее 
в размере 200 рублей. 

Николай Асаул также напомнил еще об одном возмож-
ном ограничении — по экологическому классу. Для этого 
даже был разработан и направлен в правительство проект 
постановления о внесении поправок в Правила дорожно-
го движения. В нем вводятся новые знаки, ограничиваю-
щие движение именно по классу экологичности тран-
спортного средства. А также появляются таблички и зна-
ки для электромобилей. Но этот проект пока еще ждет сво-
его часа. 

Министр транспорта Максим Соколов напомнил о возмож-
ных ограничениях для транспорта по экологическому классу.

После введения 
платы за парковку 
поиск свободного 
места сократился 
до пяти минут
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СКАНДАЛ Полиция начала 
проверку по заявлению 
Филиппа Киркорова

То ли украл, 
то ли вымогали

Сергей Серов

ПРЕСС-СЛУЖБА ГУ МВД России по Москве сообщила, 
что начата доследственная проверка по заявлению певца 
Филиппа Киркорова о вымогательстве и распростране-
нию сведений, порочащих его честь.

Арестованных нет. Хотя вчера вечером на лентах ин-
формагентств появились «молнии» о задержании в сто-
лице французского музыканта Дидье Маруани и его юри-
ста Игоря Трунова. Музыкант будто бы приехал специ-
ально для заключения мирового соглашения с Киркоро-
вым. Ранее Маруани обвинял российского певца в плаги-
ате и незаконном исполнении одной из его песен.

По сообщениям представителей правоохранительных 
органов, во вторник Киркоров подал заявление в поли-
цию о вымогательстве и распространении порочащих 
его слухов. Украли песню или вымогали миллион, теперь 
будет разбираться полиция. 

Каждая из сторон обещает в ближайшее время высту-
пить с некими разоблачающими друг друга фактами на 
руках. 
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ДИПЛОМАТИЯ Госсекретарь США пытается договориться с Москвой по Сирии 

Керри ушел в Алеппо с головой
Евгений Шестаков

В
се это «прошлогодний 
снег» — с такой категорич-
ной оценкой публикации в 

газете Washington Post по Си-
рии выступил во вторник заме-
ститель министра иностранных 
дел России Сергей Рябков. Речь 
шла о полученной из своих 
источников американским из-
данием информации в отноше-
нии переговоров, которые ведет 
госсекретарь США Джон Керри 
со своим российским коллегой 
Сергеем Лавровым.

В частности, как утвержда-
ла Washington Post, Керри до-
бивается прекращения бое-
вых действий в Алеппо в об-
мен на отделение умерен-
ной, по меркам США, си-
рийской оппозиции от тер-
рористических организа-
ций. Впрочем, Рябков, не 
отрицая факта перегово-
р о в ,  н а з в а л  г р у б ы м 
упрощением прозвучав-
шие заявления, что «аме-
риканская сторона в 
данной конкретной си-
туации стремится раз-
менять одно на другое». 
По словам российского 
дипломата, контакты 
минобороны и МИД 
России с их американ-
скими коллегами про-
должаются фактиче-
ски на постоянной ос-
нове, но при этом «си-
туация меняется как в 
ходе этих консультаций, 
так и на земле».

Детали переговоров 
остаются конфиденци-
альной информацией и 
будут обнародованы 
только в том случае, 
если Москва и Вашинг-
тон придут к каким-то до-
говоренностям до инаугу-
рации избранного президен-
та Дональда Трампа. В свои 
последние на посту главы 
дипломатического ведомст-

ва дни Керри развил 
небывалую для уходя-
щего чиновника ак-
тивность. В ноябре, 
п о  с в е д е н и я м 
Washington Post, он 
встречался с союз-
никами США в Объ-
единенных Араб-
ских Эмиратах. За-
мысел Керри состоит 
в подключении к 
соглашению по 

Алеппо всех заинтересованных 
сторон, имеющих влияние на 
воюющие против сирийской ар-
мии группировки. Прежде всего 
он рассчитывает на участие в 
переговорном процессе Саудов-
ской Аравии, Катара и Турции. 
По мнению обозревателей, гос-
секретарю есть, чем убеждать 
собеседников стать более сго-
ворчивыми: ведь после прихода 
к власти Трампа сирийская оп-
позиция может полностью ли-
шиться поддержки со стороны 
Белого дома. Помощник россий-
ского президента Юрий Ушаков, 
в свою очередь, подтвердил: 
США предпринимают немысли-
мые усилия «в том плане, что 
никогда между госсекретарем и 
министром иностранных дел РФ 
не было столько телефонных 
контактов, в ходе которых пре-
жде всего обсуждалась одна 
тема — Сирия».

Судя по заявлениям источни-
ков в Белом доме, администра-
ция Обамы не питает иллюзий в 
отношении инициатив госсе-
кретаря, но в тоже время не ме-
шает ему предпринимать уси-
лия для достижения сделки с 
русскими. Впрочем, заметные 
успехи сирийской армии по ос-
вобождению восточной части 
Алеппо делают нереалистичны-
ми планы Керри по прекраще-
нию боевых действий в городе. 
Во-первых, потому что при ны-
нешней динамике событий си-
рийская армия в течение пары 
месяцев возьмет под контроль 
Алеппо, о чем говорят в том чи-
сле американские эксперты. Во-
вторых, поспешное соглашение 
с уходящей американской адми-
нистрацией по Алеппо будет вы-
глядеть «предательством» в от-
ношении избранного президен-
та США. Тот неоднократно заяв-
лял о наличии серьезных идей 
по урегулированию в Сирии и, 
вероятно, хотел бы после своей 
инаугурации эти идеи обсудить 
с президентом Владимиром Пу-
тиным. 

В последнее время западные 
СМИ все чаще поднимают во-
прос о том, что произойдет по-
сле перехода Алеппо под контр-
оль президента Башара Асада и 
как тот будет управлять разру-
шенной гражданской войной 
Сирией. По мнению New York 
Times, континентальная Европа 
в первую очередь стремится к 
окончанию войны в Сирии для 
того, чтобы прекратился поток 
беженцев, пытающихся пере-
сечь ее границы. «Победа Асада 
может поставить Европу перед 
выбором: оказать ли Дамаску 
финансовую помощь для вос-
становления Сирии или поток 
беженцев не прекратится», — 
размышляет издание. Впрочем, 
в Евросоюзе еще остались поли-
тики, которые считают, что с 
помощью санкций в состоянии 
изменить подходы Москвы в 
Сирии. Во вторник Der Spiegel 
сообщил о наличии такого рода 
идей у нескольких депутатов 
немецкого бундестага. Впро-
чем, применительно к сирий-
скому урегулированию эти пла-
ны выглядят безответственны-
ми и воспринимаются в качест-
ве внешнеполитического анах-
ронизма, не находя поддержки 
в большинстве стран Старого 
Света. Не исключено, что во-
прос о соглашении по Алеппо 
будет обсуждаться на встрече 
Лаврова и Керри в Риме, кото-
рая может состояться в начале 
декабря. Но подтверждения 
этой информации из россий-
ского МИДа не поступало. Тем 
временем официальный пред-
ставитель минобороны Игорь 
Конашенков сообщил, что в 
ходе операции сирийских войск 
в Алеппо были освобождены бо-
лее 80 тысяч гражданских лиц, 
которые «служили живым щи-
том для террористов всех ма-
стей». 

Трагедия Авиакатастрофа в Колумбии унесла жизни 75 человек — 
игроков и персонала бразильской футбольной команды, журналистов 

Жестокие игры неба
Максим Макарычев 

С
амолет, в котором на-
ходился 81 человек, в 
том числе игроки бра-
зильского футбольно-
го клуба «Шапекоэн-

се», разбился на подлете к городу 
Медельин в Колумбии.

Выжили только шесть чело-
век, хотя были спасены семеро, 
но один человек позже скончался 
больнице. Все они проходят лече-
ние в больницах вблизи места 
трагедии. Скорбный список по-
гибших насчитывает 75 человек: 
это футболисты, персонал ко-
манды, а также 21 журналист, ко-
торый отправился освещать матч 
бразильской команды в сосед-
нюю страну.

Ближнемагистральный само-
лет, который принадлежит боли-
вийской чартерной авиакомпа-
нии «Ламия», разбился в горной 
сельской местности в муниципа-
литете Ля Унион около 22.15 по 
местному времени. Известный 
сайт отслеживания полетов 
flightradar24 сообщил, что по-
следний сигнал с борта 2933 был 
получен, когда в 21.33 тот нахо-
дился на высоте около пяти кило-
метров, примерно в 45 киломе-
трах от пункта назначения.

На борту лайнера находились 
72 пассажира и 9 членов экипа-
жа. Среди спасшихся четыре фут-
болиста бразильского клуба, 
включая двух его вратарей. Еще 
девять игроков по тем или иным 
причинам остались дома и не по-
летели в Колумбию, тем самым 
избежав гибели. 

Самолет перевозил предста-
вителей футбольного клуба «Ша-
пекоэнсе», который базируется в 
небольшом по бразильским мер-
кам городе Шапеко с населением 
около 200 тысяч человек. Коман-
да, которую болельщики любов-
но называют «зеленейшие» из-за 
ее клубных цветов, с 2014 года 
играет в бразильской серии «А». 
21-й бразильский клуб по дохо-
дам с годовым бюджетом 13,5 
миллиона долларов занимает де-
вятое место в нынешнем первен-
стве и должен был играть в фина-
ле Копа Либертадорес против ко-
манды «Атлетико националь» из 
Медельина. Команда из Шапеко 
вышла в финал на прошлой неде-
ле после победы над командой из 
Аргентины «Сан-Лоренцо». Их 
самым известным игроком был 
Клебер Сантана, полузащитник, 
который провел свои лучшие 
годы в Испании, выступая за ма-

дридский «Атлетико» и «Майор-
ку». Тренер Кайо-младший также 
считался известным человеком в 
мире футбола, успев поработать 
в таких знаменитых клубах Бра-
зилии, как «Ботафого», «Фламен-
го» и «Палмейрас».

Между тем, как выяснилось, к 
трагедии с футбольным клубом 
привело роковое обстоятельство: 
по информации газеты «Эль 
Тьемпо», футболисты должны 
были лететь на другом самолете и 
им прямо перед вылетом поменя-
ли лайнер. В результате они от-
правились в роковой рейс на два 
часа позже, чем планировалось, 
когда в окрестностях Медельина 
резко ухудшились погодные ус-
ловия.

Мэр этого колумбийского го-
рода Федерико Гутьеррес назвал 
случившееся «трагедией огром-

ных масштабов». Известно, что 
незадолго до катастрофы пример-
но в 22 часа пилот передал инфор-
мацию наземным службам о про-
блемах с электричеством на бор-
ту. Предположительно в лайнер 
ударила молния, местные СМИ 
сообщают о слабой видимости в 
зоне полета. Спасательные рабо-
ты на месте катастрофы осложня-
лись погодными условиями. Пло-
хая погода привела к тому, что 
спасатели смогли прибыть на ме-
сто трагедии, находящееся в гор-
ной местности, только по суше. 
Также известно, что самолет не 
взорвался при падении.

Первый матч финала фут-
больного кубка, второго по зна-
чимости клубного турнира Юж-
ной Америки, был запланирован 
на среду, но в настоящее время 
все игры приостановлены на не-

определенный срок. Трагедия 
вызвала воспоминания о не-
скольких катастрофах с извест-
ными спортивными командами. 
В мюнхенской авиакатастрофе в 
1958 году погибли 23 человека, в 
том числе восемь игроков клуба 
«Манчестер Юнайтед», журна-
листы и чиновники. В результате 
столкновения в 1979 году в небе 
над Днепродзержинском двух са-
молетов Ту-134 погибли игроки 

ташкентского футбольного 
«Пахтакора». А 7 сентября 2011 
года рядом с аэропортом Ярос-
лавля разбился самолет Як-42, в 
котором летела местная хоккей-
ная команда «Локомотив». Из 45 
человек, находившихся на борту, 
выжил только один.

Самолет с бразильскими футболистами и журналистами разбился в горах Колумбии, не долетев 45 километров до Медельина. 

Акцент

 Предположительно 
в разбившийся лайнер 
ударила молния 
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ПОД СЕНЬЮ ТИТАНОВ
ЗА СВОЮ долгую политическую жизнь Фидель Кастро 
пережил одиннадцать президентов США и успел еще уви-
деть избрание двенадцатого, возможно, наиболее экстра-
вагантного. Он застал со стороны Вашингтона признание 
того, что длившийся несколько десятилетий курс давле-
ния и изоляции Кубы не сработал. Стал свидетелем краха 
идеологического и экономического патрона, Советского 
Союза, но смог обеспечить выживание своей системы, 
хотя практически все предрекали ее неизбежный и 
очень скорый конец. Пример Кубы более удивителен, 
чем, скажем, Северной Кореи. Пхеньян, по крайней 
мере, мог быть уверен, что ему не даст рухнуть соседний 
Китай (из собственных интересов), Гавана же располо-
жена в десятках километров от побережья убежденного 

и принципиального 
недруга, никогда не 
скрывавшего стрем-
ления к смене режи-
ма на острове.

Кастро отчасти 
повезло, что с начала 
1990-х, после победы 
в холодной войне, 
Соединенные Штаты 
переориентирова-
лись на глобальное 
лидерство, то есть на-
чали осваивать весь 
мир, а внимание к не-
посредственному 
окружению снизи-
лось. Поставь Вашин-
гтон тогда четкую за-
дачу извести раздра-
жающего вождя бар-

будос, вероятно, она была бы выполнена. Но тогда это не 
стало приоритетом, ну а изворачиваться даже в очень сте-
сненных условиях внешнего эмбарго и исчезновения до-
нора Фидель умел, как никто. Богатейший опыт и тонкая 
интуиция давали фору перед очень многими.

Фидель Кастро войдет в историю не благодаря дости-
жениям кубинского социализма, мягко говоря, спорным 
и не обязательно долговечным, и даже не своим несгибае-
мым антиамериканизмом. Он — одно из наиболее ярких 
олицетворений явления, которое в ретроспективе все 
больше кажется самым главным в ХХ веке. Это деколони-
зация, масштабное высвобождение энергии масс, которое 
стало результатом потрясений прошлого столетия, пре-
жде всего мировых войн. Примечательно, что значимость 
этого процесса стала по-настоящему заметна именно сей-
час, когда прежнее устройство мира окончательно уходит 
в прошлое. А строительство нового, каким бы оно в ре-
зультате ни стало, невозможно, как раньше, силами узко-
го круга великих держав. Слишком много стало игроков, 
которые претендуют на равный статус и право слова. И за-
ставить их ходить строем уже невозможно.

В отличие от государств Центральной и Восточной 
Европы, где режимы коммунистического направления 
появились благодаря советскому военно-политическо-
му присутствию, приход к власти фиделистов на Кубе 
был продуктом внутреннего развития. Всплеск нацио-
нализма, требование эмансипации от американского 
диктата полностью соответствовали духу времени, от-
ражали настроения, распространявшиеся от Юго-Вос-
точной Азии до Карибского бассейна и от Индостана до 
юга Африки. То, что эта тенденция немедленно стала 
предметом острой конкуренции двух сверхдержав и ру-
ководимых ими блоков за влияние, не меняет сути — сам 
по себе процесс соответствовал логике исторического 
развития. И как раз Куба, пережившая эпоху глобально-
го идеологического противостояния, свидетельство 
того, что дело состояло не в дилемме между социализ-
мом и капитализмом.

Фидель Кастро — один из самых последних могикан 
того поколения, что сформировало мир ХХ века. Пока еще 
деятелен Генри Киссинджер, появляется на публике Ми-
хаил Горбачев, затворником живет тяжело больной Гель-
мут Коль, изредка напоминает о себе Джордж Буш-стар-
ший, давно на покое Цзян Цзэминь. Остальные ушли, на-
верное, уже все, хотя многие — прожив очень-очень дол-
гую жизнь. Вообще, витальность, жизненная сила той ко-
горты, вне зависимости от их взглядов и позиционирова-
ния на фронтах холодной войны, впечатляет. Последние 
из них покидают земную жизнь тогда, когда заканчивает-
ся их политическая вселенная. Она не уходит в небытие — 
прошлый век будет долго напоминать о себе, но задачи и 
вызовы, как любят говорить дипломаты, совсем другие, 
равно как другими должны быть и ответы. 

Проблема лидерства в современной мировой политике 
давно стоит остро, 
однако сейчас она 
начала проявляться 
в практической пло-
скости. Итоги выбо-
ров и референдумов, 
а Великобритания и 
США, вероятно, сов-
сем не последние 
случаи неожиданных 
предпочтений изби-
рателя, раз за разом 
демонстрируют го-
лосование не столько 
«за», сколько «про-
тив». Успеха добива-
ются те, кто противо-
поставляет себя пра-
вящему классу. При-
чем чем ярче и решительнее, эпатажнее, тем лучше. Это 
симптом, но качество избираемых «популистов» (лука-
вый ярлык, который истеблишмент охотно вешает на тех, 
кто его не устраивает) либо явно оставляет желать лучше-
го, либо просто непонятно. Иными словами, политика 
пока не в состоянии предложить реальной альтернативы, 
хотя и пытается откликнуться на запрос о сильном и «дру-
гом» типе руководителя. 

Возможно, дело в том, что сегодняшние угрозы и по-
трясения, потенциально не менее, а то и более опасные, 
чем в предшествующие эпохи, носят, если так можно ска-
зать, «смазанный» характер. Они позволяют, ну или как 
минимум позволяли до недавнего времени, делать вид, 
что все в порядке и вопрос только в «тонкой подстройке» 
механизмов. Вызовы ХХ века были настолько ярко выра-
жены и очевидно катастрофичны, что просто выталкива-
ли на поверхность тех, кто был нужен, чтобы с ними 
справляться. Не хотелось бы, чтобы в нынешнем столетии 
понадобилось что-то подобное, чтобы создать новое поко-
ление титанов.

Фидель Кастро 
войдет в историю 
не благодаря дости-
жениям кубинского 
социализма, мягко 
говоря, спорным, 
и даже не своим 
несгибаемым анти-
американизмом

Он — одно из наибо-
лее ярких олицетво-
рений явления, 
которое в ретро-
спективе все боль-
ше кажется самым 
главным в ХХ веке. 
Это деколонизация

Видео и фото с места 
трагедии смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5797

Мир без правил

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»
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В свои последние на посту госсекретаря США дни Керри развил небывалую 
для уходящего чиновника дипломатическую активность.

Из игроков «Шапекоэнсе» выжили только четверо: врачи оказывают 
помощь защитнику Алану Рушелу. 

Следите за развитием 
ситуации в Сирии на сайте
rg.ru/sujet/4536

ДИПЛОМАТИЯ

Главы МИД 
«нормандской 
четверки» 
встретились 
в столице 
Белоруссии

ВЕРНУЛИСЬ 
К «ДОРОЖНОЙ 
КАРТЕ» 

Анна Федякина, Минск

ДАЛЬНЕЙШИЕ шаги урегули-
рования кризиса на Украине об-
судили министры иностранных 
дел «нормандской четверки» во 
вторник в Минске. На перегово-
рах глава МИД России Сергей 
Лавров с коллегами из ФРГ Фран-
ком-Вальтером Штайнмайером, 
Франции Жаном-Марком Эйро и 
Украины Павлом Климкиным пы-
тались избежать «встречи ради 
встречи», и наполнить «дорож-
ную карту» конкретными предло-
жениями. 

«Ясно, что договоренности 
буксуют, несмотря на то внима-
ние, которое регулярно уделяется 
лидерами России, Франции, Гер-
мании и Украины этим вопросам.

На рабочем уровне пока не по-
лучается согласовать даже после-
довательность шагов, прежде все-
го в сфере безопасности и в сфере 
политических реформ», — заявил 
Лавров по итогам встречи.

По его словам, помимо после-
довательности выполнения шагов 
еще обсуждалась ситуация в гу-
манитарной и экономической 
сфере, а также возможность до-
ступа Красного Креста ко всем за-
держанным с обеих сторон кон-
фликта. Кроме того, говорили о 
том ,что отводу подлежат не толь-
ко вооружения, но и живые силы 
сторон.

«Считаю позитивным уже то 
обстоятельство, что договоренно-
сти лидеров не подвергаются сом-
нениям», — добавил Лавров. 

Инициаторами встречи «нор-
мандской четверки» на уровне 
министров были главы внешнепо-
литических ведомств ФРГ и Фран-
ции. Сергей Лавров подтвердил 
готовность российской стороны к 
такому диалогу, несмотря на то, 
что возможность достигнуть до-
говоренности по параметрам «до-
рожной карты» урегулирования 
на Украине невелика.

«Сохраняется достаточно се-
рьезный риск, что это может 
опять оказаться встречей ради 
встречи, — заявил Сергей Лавров 
24 ноября. — Тем не менее, если 
мои остальные коллеги по «нор-
мандскому формату» готовы пой-
ти на такой риск, поедем в Минск 
29 ноября».

Вместе с тем глава российской 
дипломатии отметил, что полезно 
«посмотреть друг другу в глаза» и 
напомнить о договоренностях.

За несколько часов до начала 
переговоров в Минске глава МИД 
ФРГ Штайнмайер заявил, что, не-
смотря на медленный прогресс, 
альтернативы Минским соглаше-
ниям нет. «Минские договоренно-
сти не были решением конфлик-
та, но они стали тем, что не позво-
лило конфликту разгореться по-
жаром по всей Украине», — сказал 
он, добавив, что работа над «Мин-
ском» должна быть продолжена. 
При этом участники весьма сдер-
жанно оценивали перспективы 
переговоров в Минске. В частно-
сти, в МИД ФРГ сообщили, что не 
стоит ждать от встречи «сенсаци-
онного прорыва».

Одним из вопросов в повестке 
переговоров было согласование 
параметров «дорожной карты» 
имплементации Минских догово-
ренностей, ориентиры для кото-
рой определили лидеры «нор-
мандской четверки» 19 октября 
на переговорах в Берлине. Плани-
ровалось, что в документе будет 
отражена необходимость зафик-
сировать договоренности о том, 
как именно вступит в силу закон 
об особом статусе Донбасса, а 
также обеспечить синхронное 
движение по вопросам обеспече-
ния безопасности на востоке Ук-
раины  провести политические 
реформы в соответствии с Мин-
скими решениями. 

На переговоры в «норманд-
ском формате» Климкин привёз 
киевский вариант «дорожной 
карты» по урегулированию на 
Донбассе. Украинская сторона 
сделала акцент на вопросе без-
опасности и гуманитарной ситуа-
ции, в очередной раз уклоняясь от 
положений Минских соглашений 
в части политических реформ и 
определении особого статуса 
Донбасса.

Главы МИД нор-
мандской четверки 
«посмотрели друг 
другу в глаза»
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РЕШЕНИЕ

Суд заставил 
хозяйку 
коровы 
заплатить 
за помятое авто

НА КОРОВЕ 
НЕ ОБЪЕДЕШЬ

Владислав Куликов

В ПОДМОСКОВЬЕ суду при-
шлось решать нетривиальный 
вопрос: что делать с коровой, по-
кинувшей место дорожно-тран-
спортного происшествия.

Авария случилась в одной из 
деревень Егорьевского района 
Московской области. Обычное 
дело: у забора была припарко-
вана машина. Кто-то неосторож-
но проехал — и на машине поя-
вились вмятины. Каждый день 
на наших дорогах происходят 
тысячи подобных происшест-
вий. Но данное дело выбилось из 
общего ряда. Во-первых, винов-
ник аварии не проехал, а про-
шел. Во-вторых, у виновника, 
точнее виновницы, были рога. 
Потому что она корова. В пря-
мом смысле.

«В тот день одна из коров про-
тиснулась между ее автомоби-
лем и железным забором, — пере-
дает суд слова истицы. — В связи с 
этим ее имущество оказалось 
поврежденным. Ее сын шел по 
двору и увидел коровьи следы. 
Он позвал ее. Она осмотрела ав-
томобиль и увидела поврежде-
ния крыла, лопнувшую фару. 
На капоте автомобиля было об-
наружено молоко, возле автомо-
биля — следы коровы».

Выяснилось, что рядом прош-
ло стадо. 

В основном животные оказа-
лись дисциплинированными 
участниками дорожного движе-
ния. Кроме одной. Она отделись 
от общей массы и повела себя, 
образно выражаясь, как слон в 
посудной лавке. Или как корова 
на парковке.

«Затем приехали сотрудники 
полиции, зафиксировали повре-
ждения на автомашине и коро-
вьи следы. Повреждения автомо-
билю причинила одна корова, 
остальные коровы обошли авто-
мобиль. До этого повреждений 
ни на автомобиле, ни на заборе 
не было. В автомобиле подлежат 
замене блок-фара правая и пра-
вое переднее крыло, что под-
тверждается заключением эк-
сперта» — говорится в решении 
суда.

Поскольку корова не являет-
ся обычным участником дорож-
ного движения, на нее не рас-
пространяются требования 
КоАП, наказывающие за остав-
ление места происшествия. Но 
это не значит, что корова может 
безнаказанно вернуться в свой 
хлев. Ее хозяева должны запла-
тить за все, что разрушено жи-
вотным.

Главный споры в суде разго-
релись вокруг того, чью именно 
корову винить. Хозяйка пыта-
лась доказать, что ее коровы не 
гуляют без надзора и в беде чу-
жой машины не виноваты. Мол, 
надо искать другого зверя.

На самой корове, разумеется, 
не было ни вмятин, ни царапин. 
И тут очень важно точно устано-
вить истинную виновницу, не 
обвиняя огульно каждое живот-
ное.

В данном случае суду оказа-
лось достаточно показаний 
свидетелей, их было немало — 
в деревне почти ничего не скро-
ешь.

«Обстоятельств, свидетельст-
вующих о наличии непреодоли-
мой силы, крайней необходимо-
сти или умысла потерпевшего, 
исключающих материальную 
ответственность, в данном слу-
чае не установлено» — сказано в 
решении. Иными словами, ниче-
го такого, что могло бы отвести 
удар от владелицы коровы, не 
было. 

«Суд считает, что причинен-
ные повреждения автомобилю 
являются следствием отсутствия 
присмотра за коровами со сто-
роны их владелицы» — сказано в 
решении. А ущерб надо возме-
щать. С этим правилом никто в 
ходе процесса и не спорил.

Поэтому суд взыскал с жен-
щины стоимость восстанови-
тельного ремонта автомобиля. 
Придется возместить постра-
давшим в аварии и судебные 
расходы.

Главным было 
доказать в суде, 
что именно 
эта корова помяла 
авто и скрылась 
с места дорожного 
происшествия

Безопасность Киберпреступников предложили сажать на 10 лет

Запутались в сети
Михаил Фалалеев

Р
езко ужесточить нака-
зания за компьютерные 
преступления предлага-
ют спецслужбы и пред-
ставители финансового 

сообщества. «Российской газе-
те» стало известно, что эксперты 
ФСБ, МВД, Сбербанка и Банка 
России вскоре предложат сов-
местно разработанный законо-
проект об ужесточении уголов-
ной ответственности за финан-
совые киберпреступления. 

Удивительно, но сейчас за 
взлом, допустим, сайта какого-
нибудь банка могут дать столько 
же, сколько за мелкую или не 
очень крупную кражу в магазине 
— от трех до пяти лет лишения 
свободы. И еще штраф до милли-
она рублей — как решит суд. Да и 
то, если поймают и докажут. 

Почему-то это деяние не счи-
тается особо опасным, и те, кто 
осужден за «хакерство», вполне 
могут выйти через полтора года 
по условно-досрочному освобо-
ждению — за примерное поведе-
ние. А кто-нибудь видел «непри-
мерного» или очень буйного ай-
тишника? 

Получается несоответствие 
преступления и наказания. Сей-
час финансовое преступление в 
виртуальной среде квалифици-
руется по статье 159.6 УК РФ — 
всего лишь мошенничество. 
Но суммы, которые крадут хаке-
ры, — астрономические. Так, в 
прошлом году киберпреступни-
ки нанесли ущерб российской 
экономике в 200 миллиардов ру-
блей. А ведь есть еще и пострадав-
шие частные граждане, у 
которых со счетов 
у в е л и  д е н ь г и , 
взломали элек-
тронную по-
чту, восполь-
з о в а л и с ь 
л и ч н ы м и 
данными 
для полу-
ч е н и я 
кредита 
на чужое 
имя или 
соверше-
ния неза-
к о н н о й 
коммерческой 
сделки. Да мало ли ва-
риантов фантазий «компьютер-
ного гения»?

Поэтому группа разработчи-
ков законопроекта предлагает 
переквалифицировать кибер-
преступления в новый состав — 
квалифицировать их как кражу 
по статье 158 УК РФ. Причем счи-
тать это разновидностью кражи 
со взломом в особо крупных раз-
мерах и организованной груп-
пой. А это уже — до 10 лет лише-
ния свободы в строгом режиме.  

Но это еще не все неприятные 
сюрпризы, ожидающие хакеров. 
Спецслужбы озабочены не толь-
ко виртуальными кражами, но и 
взломами личных и служебных 
электронных почт и сервисов, 
DDoS-атаками.  

Кстати, эти компьютерные 
инциденты почему-то никак не 
охвачены законодательством, 
хотя несут угрозу как частным 
лицам, так и государственным 
учреждениям. Причем подобные 
виртуальные «шалости» могут 
привести к катастрофам и гибе-
ли людей — скажем, отключение 
системы безопасности какой-ни-
будь АЭС, аэропорта или элек-
троснабжения. Про отнюдь не 
виртуальную опасность несан-
кционированного вмеша-
тельства иных компью-
терных гениев в си-
стемы разных орга-
низаций и объек-
тов не раз обсу-
ждали даже на 

сессиях Интерпола. Но дальше 
разговоров дело не продвига-
лось. Теперь многие «нестандар-
тные» ситуации будут квалифи-
цироваться спецслужбами как 
теракты или диверсии. И спрос за 
них будет соответственным. То 
есть до 15, а то и 20 лет тюрьмы.

Известно, что ФСБ России 
разработала специальную систе-
му противодействия компьютер-
ным атакам — госСОПКА. Это 
государственная система об-
наружения, предупрежде-
ния и ликвидации послед-
ствий компьютерных 
атак, создание которой 
б ы л о  п о р у ч е н о 

ФСБ еще в 2013 году. Она должна 
быть утверждена на государст-
венном уровне в I—II квартале 
следующего года. Об этом заявил 
руководитель Gov-CERT (центр 
реагирования на компьютерные 
инциденты) ФСБ Алексей Нови-
ков на «SOC-Форуме» — конфе-
ренции по центрам мониторинга 
и реагирования на инциденты в 
области информационной без-
опасности. Уже создан главный 
центр системы, а десяти феде-
ра льным государственным 
структурам поручено до 2020 
года развернуть у себя ведомст-
венные центры мониторинга ин-
цидентов и подключить их 
к главному.

К ведомственным центрам 
го с СО П К А  у ж е  п о д к л юч е н 
finCERT Центрального банка 
России, созданный в прошлом 
году. В ближайшем будущем, 
возможно, подключатся и мно-
гие госкорпорации, в том числе 
«Росатом», «Ростех» и коммер-
ческие структуры. По идее к еди-
ному центру должны подклю-
читься все федеральные органы 
власти и объекты критической 
инфраструктуры России, от ко-
торых зависят безопасность и 
жизнедеятельность населения 
страны.

Акцент

  В прошлом году киберпре-
ступники нанесли ущерб 
российской экономике 
в 200 миллиардов рублей

ИНИЦИАТИВА Ограничения на курение, торговлю табачными изделиями 
могут применить к электронным сигаретам и вейпам

Нет дыма без никотина
Владислав Куликов

В 
ближайшее время в Госдуму 
будет внесен законопроект, 
приравнивающий элек-

тронные сигареты к обычным. Со 
всеми вытекающими последстви-
ями — запретом их рекламы, а так-
же продажи подросткам, курения 
в общественных местах и прочее.

Разработало законопроект Ар-
хангельское областное Собрание 

депутатов. Под жесткие ограниче-
ния попадают и электронные си-
гареты и электронные кальяны. 
Принцип такой: если что-то ды-
мит — оно опасно для здоровья.

«В настоящее время нашим за-
конодательством данная сфера 
общественных отношений пра-
ктически не урегулирована, — ска-
зала «РГ» депутат Архангельского 
областного Собрания депутатов 
Екатерина Поздеева, — это позво-

ляет осуществлять продажу, ис-
пользование и рекламу электрон-
ных систем доставки никотина 
без каких-либо ограничений».

По ее словам, ряд исследова-
ний подтверждает, что в дыме 
электронных сигарет содержит-
ся большое количество токсич-
ных веществ, некоторые из кото-
рых считаются канцерогенами. А 
нагревание содержащихся в 
электронных сигаретах наполни-
телей (чаще всего растительный 
глицерин или пропиленгликоль) 
влечет образование формальде-
гида, который является крайне 
токсичным. 

Правда, в целом данных о том, 
как действуют электронные сига-
реты на человека, мало. Ведь это 
новинка. У ученых при всем жела-
нии было мало времени, чтобы 
понаблюдать и разобраться. Поэ-
тому сторонники электронных 
сигарет считают опасения крити-
ков чрезмерными и говорят, что, 
по сути, вдыхают ароматизиро-
ванный пар. От него, мол, какой 
вред? Критики, наоборот, счита-
ют, что на сегодня известно уже 
более чем достаточно, дабы не 
сомневаться в губительности ды-
мящих игрушек.

А мода на подобную забаву 
между тем растет. Особенно среди 
молодежи. Появилось и специаль-
ное слово вейпинг, обозначающее 
курение электронных сигарет. 
Подросткам традиционно кажет-
ся, что модные словечки делают 
их оригинальнее, вредные при-
вычки — взрослее.

Было уже несколько инициа-
тив, предлагающих так или иначе 
ограничить электронные переку-
ры. Но пока одобрение законода-
телей получили лишь экономиче-
ские меры. Сейчас Госдума уже 
приняла в третьем чтении закон, 

резко повышающий акцизы на 
электронные сигареты. 

Стоимость электронных сига-
рет вырастет на 40 рублей, нико-
тиносодержащих жидкостей — на 
10 рублей за миллилитр. Акцизы 
будут повышаться каждый год. В 
2019-м ставки составят 48 рублей 
за устройство и 12 рублей за мил-
лилитр жидкости.

На рассмотрении Госдумы сей-
час также находится проект зако-
на «Об особенностях оборота 
электронных систем доставки ни-
котина». Он также запрещает ис-
пользование таких систем в обще-
ственных местах, а также прода-
жу электронных сигарет несовер-
шеннолетним. Но эксперты спо-
рят, есть ли смысл принимать от-
дельный закон. Может, легче 
просто приравнять электронные 
сигареты к обычным, и это сразу 
решит все проблемы?

По словам Екатерины Поздее-
вой, разработчики нового законо-
проекта постарались максималь-
но доработать те моменты, кото-
рые были отмечены в заключени-
ях правительства России и про-
фильного комитета Госдумы о тех 
законопроектах, что вносились 
ранее по данной теме и не были 
поняты.

«Мы предлагаем внести ком-
плексные изменения сразу в че-
тыре федеральных закона, что по-
зволит одновременно определить 
понятия, запретить рекламу элек-
тронных сигарет, их продажу не-
совершеннолетним, определить 
необходимость разработки и реа-
лизации программ, направлен-
ных на снижение использования 
электронных систем доставки ни-
котина», — говорит Екатерина 
Поздеева.

В различных регионах также 
обсуждаются и свои инициативы 

на этот счет. Например, недавно 
сообщалось, что в Подмосковье 
планируется региональным зако-
ном ограничить возраст элек-
тронных курильщиков. Активно 
обсуждают проблему вейпов и в 
Мосгордуме. В общем, с мест по-
ступает уже немало сигналов о 
том, что с электронными сигаре-
тами надо что-то решать.

«Безусловно, курение элек-
тронных сигарет в общественных 
местах является пропагандой ку-
рения, с которой активно идет 
борьба во всей стране, — сказал 
«РГ» председатель Палаты моло-
дых законодателей при Совете 
Федерации Виктор Конопацкий. — 
Конечно, ограничение мест для 
курения — мера объективная, ведь 
нередко курильщики «дымят» в 
метро, на детских площадках или 
даже в кино, кафе и ресторанах. 
Однако главное — изучить мнение 
жителей регионов о запрете куре-
ния электронных сигарет, и толь-
ко на основе этого мнения могут 
быть приняты изменения в зако-
нодательство».

Напомним, что с 2013 года в 
стране действует антитабачный 
закон. Он запрещает курить на 
территориях стадионов, школ, 
больниц, магазинов, в лифтах и на 
детских площадках. С 2014 года 
запрет начал действовать также в 
поездах, на вокзалах, в гостини-
цах, кафе и ресторанах. Согласно 
Кодексу об административных 
правонарушениях за курение в 
общественных местах грозит ад-
министративный штраф граждан 
до 1,5 тысячи рублей, за курение 
на детских площадках — до 3 тысяч 
рублей. В случае принятия пред-
лагаемых поправок такие же 
штрафы будут грозить и за ис-
пользование электронных сига-
рет в тех же местах.

Проект лишает подростков возможности дымить даже электронными 
сигаретами.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, кто платит 
за ущерб от пожара 
в садовом товариществе

Горим 
по-соседски

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд пересмотрел итоги спора о возмеще-
нии ущерба за утраченное в результате пожара имущест-
во. Суть конфликта проста: в одном из садовых товари-
ществ Нижегородской области сгорело два дома. От огня 
пострадал домик не только того дачника, с которого на-
чался пожар. К несчастью, сгорел еще и дом соседки. Со-
седка в итоге и пошла в суд, требуя возмещения погибше-
го в огне добра. Райсуд с ней согласился, вышестоящий 
ей отказал, и в итоге спор дошел до Верховного суда РФ. 

Высшая судебная инстанция, пересмотрев дело, разъ-
яснила, в каких случаях гражданин отвечает рублем за 
утрату имущества соседа, а в каких — не отвечает.

Такое разъяснение может оказаться весьма полезным 
очень многим гражданам. Ведь пожары в дачных посел-
ках не редкость и после того, как пожарные справятся с 
огнем, почти у всех потерпевших соседей встает неиз-
бежный вопрос: а за сгоревшее имущество кто платить 
должен? Простой на первый взгляд ответ — платит тот, с 
чьего участка пришел огонь, оказался неправильным. 

Итак, в один из судов Нижегородской области пришла 
гражданка с иском к соседу по даче. У ответчика в пожаре 
сгорел дом, потом огонь перекинулся на соседний уча-
сток. Кроме садового домика у истицы сгорели теплицы, 
беседка, пострадала чаша для бассейна. Свой ущерб жен-
щина оценила почти в три миллиона рублей. Плюс к этой 
сумме за моральный ущерб гражданка попросила еще 50 
тысяч рублей. Но районный суд, который встал на сторо-
ну пострадавшей соседки, посчитал сумму завышенной 
и рассудил так. Гражданин, с чьего дома пошел по садово-
му товариществу огонь, должен выплатить истице чуть 
меньше двух милли-
онов. Нижегород-
ский областной суд 
это решение отме-
нил и принял новое: 
истице вообще отка-
зать. Женщина, не-
довольная отказом, 
пошла дальше и 
выше. Так это дело о 
пожаре в СНТ дошло 
до Верховного суда. 
Верховный суд на-
помнил, что по статье 210 Гражданского кодекса РФ собст-
венник несет бремя содержания своего имущества. В дру-
гой статье того же кодекса (1064-й) говорится, что вред, 
причиненный личности или имуществу надо возмещать в 
полном объеме и делать это должен тот, кто причинил вред. 
Важно подчеркнуть: о возмещении вреда его причините-
лем сказано в первом пункте статьи 1064 ГК, а во втором 
пункте говорится следующее : «лицо, причинившее вред, 
освобождается от возмещения вреда, если докажет, что 
вред причинен не по его вине». Ответственность собст-
венника за причинение вреда, подчеркнул ВС, наступа-
ет, только если есть в совокупность трех условий. Это — 
сам факт причинения вреда, противоправность поведе-
ния причинителя и наличие связи между противоправ-
ными действиями человека и наступившими последст-
виями. Отсутствие хотя бы одного из  условий, подчер-
кнул ВС, считается основанием для отказа в иске.

В нашем споре установлены такие факты: по техниче-
скому заключению, которое делало судебно-экспертное 
учреждение противопожарной службы, очаг возгорания 
был в коридоре и на пороге дома. Такие же выводы есть и в  
заключении специалистов — в пожарно-технической эк-
спертизе. Эта экспертиза добавила, что все электропри-
боры в доме, с которого начался пожар, были в порядке. 
Спустя неделю правоохранители причиной пожара назва-
ли умышленный поджог и возбудили уголовное дело. Оба 
пострадавших соседа были признаны потерпевшими. Но 
полицейские поджигателя так и не смогли найт.

Когда иск о возмещении ущерба дошел до райсуда, тот 
в решении записал, что вина соседа в возникновении по-
жара не установлена, но добро у истицы пропало. Значит, 

платить надо. Областной суд, отменяя это решение и 
принимая новое, вспомнил про 210-ю статью Граждан-
ского кодекса, где сказано, что гражданин сам отвечает 
за свое добро. После этого апелляция заявила, что хозя-
ин дома, с которого начался пожар, ненадлежаще содер-
жал свое имущество, не контролировал доступ чужих на 
свой участок, да и постройки у него на участке были 
слишком близко к соседским. Суд вывел процент вины  
соседей. Тот, с кого начался пожар, виноват на 70 про-
центов, тот, до кого пожар дошел, — на 30 процентов. 

Верховный суд с таким раскладом вины не согласил-
ся. . По  выводам областного суда получается, что в пожа-
ре виновен гражданин, с чьего дома он начался. Но в суде 
этот человек утверждал, ссылаясь на экспертизы, что 
электрика в его доме была в порядке, а пожар — результат 
поджога, о чем сказано в возбужденном уголовном деле. 
Но этим доказательствам, заметил ВС, апелляция ника-
кой оценки не дала и даже не заикнулась, почему с этими 
фактами не согласилась.  Интересный момент подчер-
кнул также Верховный суд — когда апелляция написала, 
что у виновного гражданина не было «контроля за досту-
пом посторонних на его садовый участок», она не сказа-
ла, а какие конкретно были требования к членам садово-
го товарищества, чтобы чужие к ним не лезли. И какие из 
них нарушил ответчик.  Вызвал у Верховного суда удив-
ление и еще один пассаж апелляции. Облсуд заявил, что 
погорелец, с дома которого начался пожар, нарушил пра-
вила застройки и слишком близко к соседке соорудил 
свои пристройки. Дело в том, что из бумаг суда видно, 
что эти правила застройки нарушила и истица. Но поче-
му за одно и то же одну сторону обвинили, а про другую 
промолчали? Вывод Верховного суда — каких-либо дока-
зательств, подтверждающих, что ответчик является при-
чинителем вреда и виновным в возникновении пожара, 
нет. Поэтому возлагать на него обязанность возмещать 
ущерб соседке незаконно. Дело велено пересмотреть. 

По мнению Верховного суда, хозяин дачи, с которой начался 
пожар, не всегда должен отвечать за ущерб соседей. 
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Иные хакеры способны не только 
в удаленном доступе ограбить 
банк, но и украсть секреты спец-
служб.
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Ответственность 
за вред от огня 
наступает только 
при совокупности 
трех условий
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ТРАНСПОРТ На железной
дороге с 11 декабря —
новое расписание 

Недачный сезон 

Светлана Батова 

ПРИГОРОДНЫЕ электрички переходят на зимнее рас-
писание. Произойдет это с 11 декабря. В пресс-службе 
Центральной пригородной пассажирской компании сооб-
щили «РГ», что традиционные «книжечки» с обновленны-
ми расписаниями появятся на всех вокзалах заранее. 

Напомню, раньше расписание электричек обновля-
лось раз в год: в последние выходные мая перед началом 
нового летнего сезона. Но вот уже третий год железная 
дорога работает по-новому. С декабря дачников стано-
вится не так много, поэтому из расписания снимают по-
езда, добавленные весной, которые возили пассажиров 
по выходным в Подмосковье. Зато добавляются будние 
«рабочие» составы. 

Так, например, на 
Ленинградском на-
правлении, расска-
зали «РГ» в пресс-
службе портала tutu.
ru, аккумулирующе-
го все железнодо-
рожные расписания, 
почти все обычные 
электрички на 
участке Москва — Крюково (Зеленоград) будут ходить со 
всеми остановками. Поэтому время в пути у них увели-
чится до 55 минут. В Москве, чтобы пассажиры могли пе-
ресесть на станцию «Лихоборы» МЦК, у всех пригород-
ных электричек на пл. НАТИ теперь будет остановка. А 
для пересадки на метро поезда будут останавливаться на 
платформе Останкино, откуда легко перейти на станцию 
«Бутырская». 

Лучший способ сориентироваться во всех изменени-
ях расписания на вашем направлении — это мобильные 
приложения. С их помощью уже сейчас можно познако-
миться с новым расписанием. В частности, помимо tutu.
ru, оно есть на сайте самой компании central-ppk.ru, а 
также на Яндексе в разделе «Яндекс. Расписания». 

Кроме актуального расписания, в приложениях есть 
масса другой полезной информации. Например, стои-
мость билетов, указание типа поезда (экспресс или обыч-
ный). Ежедневно загружается также информация обо всех 
ремонтах, которые могут сказаться на движении поезда. 
Причем, если у пассажира нет смартфона или планшета, у 
tutu.ru можно запросить информацию в смс-сообщении. 

ПРОЕКТ  Пени за неуплату
имущественного налога
с москвичей не будут брать
до 1 мая 2017 года 

Штраф с отсрочкой

Любовь Проценко 

В БЛИЖАЙШЕЕ время в Мосгор-
думу будет внесен законопроект, 
в соответствии с которым на мо-
сквичей, не заплативших налог 
на недвижимость по новым пра-
вилам, пени не будет начислять-
ся до 1 мая 2017 года. Об этом 
«РГ» вчера сообщили в пресс-
службе департамента экономи-
ческой политики и развития сто-
лицы. 

Напомню, впервые заплатить 
налог на недвижимость не по ин-
вентаризационной, а по када-
стровой оценке, жители столицы 
должны были за 2015 год. Срок 
платежа городской закон устано-
вил до 1 декабря 2016 года, и со-
ответственно, если не уплатили 
налог, со 2 декабря должны на-
чать «капать» пени. 

— Но в преддверии этой даты в 
налоговые инспекции города 
обратилось за консультациями 
более 31 тысячи горожан, кото-
рые либо поздно узнали о новых 
правилах исчисления налога, 
либо получили неверные расче-
ты, — рассказали в пресс-службе 
департамента. 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
обратился в федеральный центр 
с просьбой дать регионам полно-
мочия самим решать, когда им 
следует применять санкции за 
неуплату налога. Получив их, он 
дал поручение разработать зако-
нопроект, который отодвигает 
время начисления санкций на 
опоздавших с уплатой налога на 
пять месяцев — до 1 мая 2017 
года. Этот документ в ближай-
шие дни будет внесен в Мосгор-
думу, и в течение декабря, над-
еются в департаменте экономи-
ческой политики и развития го-
рода, столичные парламентарии 
примут его. 

— Анализ обращений москви-
чей в налоговые инспекции по-
казал, что многим горожанам 
объективно требуется больше 
времени, чтобы получить кон-
сультации и разобраться в новых 
правилах исчисления и уплаты 
имущественного налога, — про-
комментировал «РГ» сложившу-
юся ситуацию министр столич-
ного правительства Максим Ре-
шетников. — Кроме того, выясни-
лось, что кто-то из москвичей не 
получил еще извещения на но-
вый налог, а есть и такие, кто 
впервые об этом недавно услы-

шал. Поэтому дополнительное 
время поможет жителям столи-
цы спокойно со всем разобрать-
ся и заплатить налоги уже впол-
не сознательно. 

Напомню, 95% собственни-
ков недвижимости, имеющих 
жилье стоимостью до 10 млн и от 
10 до 20 млн руб, попадают под 
минимальные ставки имущест-
венного налога в размере 0,1—
0,15%. Половина владельцев за-
платит за 2015 год менее 1 тыся-
чи рублей. Каждый третий мо-
сквич по-прежнему освобожден 
от этого налога. В Москве дейст-
вует правило, по которому все 
льготные категории граждан — 
пенсионеры, инвалиды 1 и 2 
групп, участники гражданской 
войны и ВОВ — всего 15 катего-
рий москвичей, освобождены от 
уплаты налога на одну квартиру 
или комнату, на один жилой дом 

и один гараж или машино-место 
в паркинге. В целом же налоговая 
нагрузка в столице, считают эк-
сперты, смещена на дорогую не-
движимость — с окраин на центр 
столицы. В результате будет 
устранена абсурдная ситуация, 
при которой владельцы пятиком-
натной квартиры на Арбате пла-
тили по инвентаризационной 
стоимости налог меньше, чем 
собственники «однушки», ска-
жем, в Некрасовке. По новым 
правилам владелец «двушки» 
площадью 54 «квадрата» с выче-
том 20 кв. м, предусмотренным 
городским законом, заплатит за 
2015 год за нее 1300 руб. Самая 
же высокая ставка в столице — 
2%, распространяется только на 
владельцев квартир, цена кото-
рых свыше 300 млн руб.

По закону города Москвы пе-
реход на налог по кадастровой 
стоимости будет происходить 
поэтапно, в течение пяти лет. Все 
это время к нему будут приме-
няться понижающие коэффици-
енты. И только в 2020 году мо-
сквичи заплатят налог на недви-
жимость в полном объеме. 

ЖКХ

Как вернуть
деньги, 
переплаченные
за коммуналку?

ОСТОРОЖНО: 
ЛИПА

Александр Мелешенко

В ПОДМОСКОВНОМ Красно-
горске жителям двух типовых 
многоэтажек управляющая ком-
пания (УК) вернула почти 1,5 
млн руб. переплаты за отопле-
ние. Об этом «РГ» сообщили в 
региональной госжилинспек-
ции, которая и потребовала пе-
рерасчета. Сами жители домов 
даже и не заметили, что перепла-
чивают — разбросанные на сотни 
квартир «лишние» деньги не 
вызвали почти ни у кого подо-
зрений. 

Жилищные инспекторы го-
ворят, что такие ситуации 
встречаются им регулярно. 
Взять тот же Красногорск — не-
делю назад жителям еще одного 
дома там вернули больше 500 
тыс. руб. Лишнее снова взяли за 
отопление, причем та же самая 
УК, что и в первом случае. Как 
пояснил главный госжилин-
спектор региона Вадим Соков, 
эта управляющая компания не 
провела обязательную ежегод-
ную корректировку платы за 
отопление. Она необходима для 
того, чтобы жители платили 
ровно за тот объем энергии, ко-
торый потребили.

Другой недавний случай — 
возврат более чем 250 тысяч ру-
блей жильцам двух домов в 
Дмитрове, получающим тепло и 
горячую воду от индивидуаль-
ных теплопунктов. Здесь УК са-
мовольно изменила порядок 
расчета и начисляла жителям 
завышенные суммы за горячую 
воду, таким образом перебрав 
за несколько месяцев четверть 
миллиона рублей. Их тоже вер-
нули в кошельки горожан. 

Подобные проблемы не ред-
кость и в столице. По словам на-
чальника Мосжилинспеции 
Олега Кичикова, в этом году за 
неправильно начисленные жи-
лищно-коммунальные услуги 
москвичам вернули около 52 
млн рублей. «И это при том, что 
подтверждается только каждая 
десятая жалоба по вопросам на-
числения ЖКУ», — отметил он. 

Один из самых свежих случа-
ев произошел в доме № 19, кор-
пус 2, на улице Академика Ано-
хина. Управляющая компания 
там включила в графу «содер-
жание и ремонт жилья» расходы 
на эксплуатацию мусоропрово-
да, в результате чего жильцы 
платили 25,5 руб. за «квадрат» 
общей площади. Все бы ничего, 
да вот только мусоропровод в 
этом доме заварен — жители не 
пользовались им с момента по-
стройки здания. После перерас-
чета стало ясно, что жильцы 
должны были платить 23,15 ру-
бля с «квадрата». Разница вроде 
и невелика, однако владельцы 
192 квартир переплатили в ре-
зультате больше 90 тысяч ру-
блей за несуществующий мусо-
ропровод. 

Как же не стать жертвой не-
компетентности или алчности 
управляющей компании? Ока-
зывается, сделать это довольно 
просто. Для начала хорошо бы 
не оплачивать платежки «не 
глядя», а все-таки вникнуть в 
проставленные в квитанции 
цифры. У резко возросшей пла-
ты за услуги всегда должно быть 
объяснение, и вы, как потреби-
тель, имеете полное право его 
потребовать. Если возникли во-
просы, то задать их сначала 
нужно в своей УК. Если же там с 
вами разговаривать не захоте-
ли, то тогда дорога — в жилин-
спекцию. Отправить жалобу в 
надзорное ведомство можно 
даже через сайт (mgi.mos.ru в 
Москве и gzhi.mosreg.ru в Под-
московье). 

Еще один надежный способ 
не платить лишнего — сравни-
вать тарифы в платежках с ре-
ально действующими. Найти их 
можно на сайтах ресурсоснаб-
жающих организаций, а также 
портале столичного департа-
мента экономической политики 
и развития depr.mos.ru. Там, 
кстати, на днях заработал он-
лайн-калькулятор, позволяю-
щий рассчитать, сколько вы 
должны платить за ЖКУ. Просто 
вводите данные о своей кварти-
ре и сравните результат с пла-
тежкой. 

Зима  На Красной площади заработал каток 

Мастер-класс у Кремля 

Сергей Жуков 

Н
а Красной площади 
вчера открылся ка-
ток, а вместе с ним 
и праздничная яр-
марка. Кому не хва-

тает новогоднего настроения, 
советуем заглянуть в «сердце» 
столицы. Там и покататься на 
коньках под бой курантов 
можно, и подарки близким за-
одно присмотреть к Новому 
году. 

Покататься на льду в историче-
ских декорациях Кремля с видом 
на Собор Василия Блаженного, 
ГУМ и Спасскую башню можно 
уже одиннадцатую зиму подряд. 
Нынешний сезон стартовал с 
большого ледового шоу с участи-
ем олимпийских чемпионов по 
фигурному катанию — Алексея 
Ягудина, Татьяны Тотьмяниной и 
Максима Маринина. Спортсмены 
показали фрагменты спектакля 
«Щелкунчик и мышиный король». 
Постановку срежиссировал сере-

бряный призер Олимпийских игр 
в танцах на льду Илья Авербух. 
Вчера ее увидели только участни-
ки церемонии открытия. Для всех 
остальных организаторы подгото-
вили другой сюрприз — мастер-
классы от чемпиона мира по хок-
кею Алексея Яшина. По выходным 
он будет делиться профессиональ-
ными секретами и показывать 
свои самые коронные приемы. 
Участие бесплатное, только нуж-
но регистрироваться на сайте 
gum.ru. 

Еще одна новость — на катке, 
как и раньше, сохранились «счаст-
ливые часы»: три утренних сеанса 
в будни и два первых сеанса в вы-
ходные бесплатные, за исключе-
нием новогодних праздников. На 
все остальные сеансы взрослый 
билет среди недели стоит 400 руб. 
и 500 руб. в выходные. Детский би-
лет по рабочим дням обойдется в 
200 руб. и в 300 — по выходным. 
Продолжительность сеанса — час.

Ярмарка — по соседству. 28 
шале торгуют сувенирами, 

елочными украшениями, деко-
рированными валенками и про-
чим. Здесь же можно и подкре-
питься блинами с икрой и пече-
ной картошкой, горячим чаем, 
медовухой и сбитнем. А если 
вдруг захочется почувствовать 
рождественскую атмосферу Ев-
ропы, можно купить глинтвейн, 
венские вафли или жареные 
каштаны.

Помогут сориентиро-
ваться в изменениях 
расписания мобиль-
ные приложения

От налога на недви-
жимость освобо-
жден каждый
третий москвич 

За неправильно 
начисленные 
жилищно-комму-
нальные услуги 
москвичам вернули 
52 млн рублей

Покататься на льду в исторических 
декорациях Кремля можно уже 
одиннадцатую зиму подряд. 

ТАРИФЫ В городских
округах Подмосковья
подешевеет проезд
на общественном
транспорте 

Не считая 
километров 

Ирина Рыбникова 

С НОВОГО года пассажирам подмосковных автобусов и 
маршруток предложат новое тарифное меню. Об этом 
«РГ» рассказала председатель комитета по ценам и тари-
фам Московской области Наталья Ушакова. 

Традиционно стоимость проезда на общественном 
транспорте увеличивается с 1 января. Уже известно, что 
цена базовой поездки в пределах одной тарифной зоны в 
Подмосковье вырастет с 30 до 31,65 рубля для держателей 
карт «Стрелка» и с 43 до 46 рублей для тех, кто предпочи-
тает наличные. Но теперь у «Стрелки» будет другая систе-
ма скидок, которая, как надеются областные власти, уве-
личит количество пользователей транспортной карты. 

Раньше каждая десятая поездка по «Стрелке» снижа-
ла стоимость билета на два рубля. Активные пассажиры, 
совершающие 50 и более поездок в месяц, имели сово-
купную скидку в 10 рублей. И если те, кто ездит по одно-
му городу, таким образом ощутимо экономили, снижая 
стоимость поездки с 30 до 20 рублей, то граждане, чей 
маршрут пролегает по нескольким населенным пунктам, 
экономии даже не замечали — при цене билета, напри-
мер, в 150 рублей, десятирублевая скидка погоды не де-
лала. И пассажирам было все равно, на чем ехать — на го-
сударственном автобусе или частной маршрутке, где си-
стема скидок вообще не предусмотрена. 

— Мы поменяли весь механизм предоставления ски-
док, — рассказывает Наталья Ушакова. — Теперь они будут 
процентными — от 7 до 35% от базового тарифа в зависи-
мости от количества поездок. 

Начиная с 11-й поездки базовый тариф для пассажира 
снижается на 7%, с 21-й — на 14% и так далее. Например, 
работающие в Москве жители Раменского, находящегося 
в 30 километрах от МКАД, в месяц тратят на автобус 
2804 рубля. С нового года расходы на транспорт будут 
обходиться им в 2668 рублей, или на 4,8% дешевле. По 
данным комитета по ценам и тарифам, в Подмосковье в 
режиме «более 40 поездок в месяц» (а это как раз и есть 
стандартный режим человека, работающего 5 дней в не-
делю) ежегодно совершается 6,2 миллиона поездок. 
«Процентная система скидок не позволит «съесть» эко-
номию, которая предоставляется пассажирам, активно 
пользующимся общественным транспортом. С ростом 
тарифа будет расти и размер скидки в денежном выраже-
нии», — уверена Ушакова. По ее словам, подобной систе-
мы нет больше ни в одном регионе, процентные тран-
спортные скидки — это ноу-хау Московской области.  

Еще одно тарифное новшество ожидает городские 
округа — Балашиху, Озеры, Серебряные Пруды, Мытищи, 
Шаховскую, Подольск, Каширу, Домодедово, Королев и 
Егорьевск. И несколько районов, которые готовятся стать 
округами — Истринский, Рузский, Талдомский, Люберец-
кий и Сергиево-Посадский. В 2017 году в этих муниципа-
литетах начнут действовать единые тарифы. Сейчас пас-
сажиры платят за километраж — например, чтобы доехать 
из Каширы в Большое Ильинское, которые находятся в 
границах одного округа, придется заплатить 102 рубля. 
62 рубля стоит поездка из Мытищ в Чиверево, 82 — из Его-
рьевска в Троицу. «С 1 января, как бы далеко ни ехал че-
ловек по одному городскому округу, поездка обойдется 
ему в 31,65 рубля по «Стрелке» и в 46 рублей при оплате 
наличными», — говорит Наталья Ушакова.  

Светлана Батова 

Э
лектротранспорт стал 
главной темой открывшей-
ся вчера в Москве главной 

выставки общественного тран-
спорта «Экспосититранс-2016». 
Москвичи смогли увидеть там 
технику новый трамвай, кото-
рый уже собирают для столицы в 
Твери, а также сразу несколько 
электробусов, которые город 
сразу после выставки возьмет на 
испытания. 

Главная тема выставки, конеч-
но, выбрана не случайно: вокруг 
электротранспорта весь послед-
ний год в Москве не утихают спо-
ры. Весной в центре города сняли 
все троллейбусы вплоть до Садо-
вого кольца, взамен власти пообе-
щали пустить по маршрутам «ро-
гатых» электробусы. Проблема 
лишь в том, что готовых электро-
бусов на тот момент никто толком 
не видел. Лишь ЛиАЗ в прошлом 
году давал на испытания свой 
электробус, но после замечаний 
Мосгортранса он исчез и на за-
просы СМИ о его судьбе произво-
дитель просто перестал отвечать. 
Тем не менее на выставке с боль-
шой помпой президент группы 
ГАЗ, куда входит ЛиАЗ, Вадим Со-
рокин представил обновленный 
электробус второго поколения, 
попутно объявив о том, что, по его 
мнению, троллейбус — уходящий 
вид транспорта. 

У нового электробуса несколь-
ко измененные формы. Дорабо-

тан он и технически. Сделан на 
базе хорошо знакомого москви-
чам ЛиАЗА, на него можно поста-
вить аккумуляторы как длитель-
ной зарядки, на которой нужно 
простоять ночь и после этого про-
ехать 200 км или аккумуляторы 
быстрой подзарядки для коротко-
го хода. В салоне помещается чуть 
больше 80 пассажиров. 

Второй электробус, который 
тоже появится скоро на москов-
ских улицах, принадлежит Бел-
коммунмашу. Он на 150 пассажи-
ров, с современными круглыми 
формами, полностью низкополь-
ный, с аккумуляторами быстрой 
пятиминутной зарядки, на кото-
рой он может проехать 12 км. По 
словам Евгения Михайлова, ген-
директора Мосгортранса, оба 
электробуса подвергнут до весны 
испытаниям на столичных мар-
шрутах, после чего в городе над-
еются сформировать техническое 
задание на электробусы для про-
изводителей с учетом использо-
вания при низких температурах и 
реагентов на дорогах. 

Последним, кстати, в столице 
испытывали электробус от Drive 
Electro и КАМАЗа — опыты закон-
чились осенью, и сейчас в Мос-
гортрансе анализируют получен-
ный опыт. 

Но, пожалуй, самый интере-
сный, а главное, вполне реальный 
экспонат выставки, на котором 
уже в будущем году поедут мо-
сквичи — новый шестидверный 
трехсекционный трамвай «Ви-

тязь-М». Это первый полностью 
низкопольный трамвай отечест-
венной сборки. Трамваи Pesa, ко-
торые столица купила два года на-
зад, сделали в Польше . Напом-
ним, два месяца назад Москва 
подписала контракт поставки 
трехсот трамваев в течение трех 
лет. Первые трамваи приедут в 
столицу уже в будущем году. Со-
бирают их на Тверском машино-
строительном заводе. Восемьде-
сят процентов комплектующих — 
отечественные. В трамвае импор-
тные редукторы и резинки на две-
рях. На выставке представлены 
два варианта подсветки и поруч-
ней — какими они будут в итоге на 
портале «Активный гражданин», 
выберут сами москвичи. 

Вход, скорее всего, откроют во 
все шесть дверей — именно они 
стали одним из решающих мо-
ментов при определении победи-
теля тендера на поставку трамвая 
для города. Как уверяют произво-
дители, холодно зимой в таком 
транспорте, несмотря на количе-
ство выходов, все равно не будет — 
над каждой дверью установят те-
пловую завесу, а в самом салоне 
станет работать климат-контр-
оль. Стоимость одного трамвая — 
около 90 млн рублей. 

Посмотреть и сфотографиро-
ваться с новой техникой, а также 
увидеть «живьем» все последние 
достижения в области пассажир-
ского транспорта, можно будет 1 
декабря, когда «Экспосититранс» 
откроется для всех желающих. 

Этот электробус сразу после выставки начнут испытывать на московских улицах. 

ВЫСТАВКА Прямо со стенда электробусы
уйдут на столичные улицы

Зарядился и поехал

КСТАТИ
Всю оперативную информацию об обстановке на железной 
дороге можно также отслеживать в «Твиттере» ЦПКК 
twitter.com/centralppk. Застряв на станции, здесь  можно 
узнать, что, к примеру, поезда не ходят из-за обледенения, 
как было недавно, или из-за технических неполадок.
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ТРЕНДЫ Эксперты «Российской газеты» определили топ-5 отраслей, 
где работникам чаще позволяют работать дистанционно

Куда, куда вы удалились
Юлия Кривошапко

Э
ксперты рынка труда по 
просьбе «Российской га-
зеты» составили топ отра-

слей, где больше всего вакансий, 
предполагающих удаленный ре-
жим работы.  

Работа в офисе или у станка «от 
звонка до звонка» пять дней в не-
делю еще совсем недавно была для 
многих россиян единственным 
возможным вариантом занятости. 
Но с развитием технологий появ-
ляются и новые возможности на 
рынке труда. 

По свидетельству экспертов, у 
работников сейчас есть как ми-
нимум два варианта трудиться 
удаленно. Во-первых, фриланс, 
когда компания заказывает у спе-
циалиста определенную услугу 
на проектной основе. Во-вторых, 
непосредственно «удаленка», 
когда сотрудник работает на одну 
компанию, просто не приходя в 
офис, поясняет Надежда Стяжки-
на, менеджер рекрутинговой 
компании Antal Russia.

«Многие компании уже сейчас 
предоставляют сотрудникам воз-
можность частично работать уда-
ленно (например, один-два дня в 
неделю) и позиционируют это как 
дополнительную льготу в компен-
сационном пакете», — уточняет 
Стяжкина.

По  оценке экспертов, сейчас 
на «удаленку» приходится около 
трех-четырех процентов всех ва-
кансий, открытых на рынке тру-
да. Но распределены они очень 
неравномерно. 

Топ-5 сфер, где работодатели 
чаще всего прибегают к найму 
удаленных сотрудников,  возглав-
ляют банковский сектор и прода-
жи. За ними идут IT, телеком, ад-

министративный персонал, сви-
детельствуют результаты иссле-
дований рекрутинговых порталов 
HeadHunter и Superjob.

«Если, скажем, лет пять назад 
мы наблюдали в структуре уда-
ленной работы большую долю ва-
кансий для айтишников  — дизай-
неры, разработчики, seo-специа-
листы, то теперь на первое место 
вышли такие профессиональные 
сферы, как банки и продажи», — 
подтверждает шеф-редактор пор-
тала rabota.ru Анна Чуксеева. По 
ее словам, на долю этих сфер при-
ходится около 60 процентов ва-
кансий удаленной работы. «В 
основном эти сферы привлекают 
удаленщиков на фронт работ, свя-
занный с привлечением клиен-
тов», — констатирует Чуксеева. 

С форматом удаленной работы 
можно столкнуться в медиа. Так 
как у многих СМИ нет возможно-
сти или необходимости держать 
большое количество корреспон-
дентов, верстальщиков, коррек-
торов в штате, таких специали-
стов нанимают на работу в уда-
ленном режиме. 

Вакансии с «удаленной» также 

часто адресуют специалистам в 
области науки и образования. Как 
правило, тем, кто занимается на-
писанием научных работ по раз-
личным направлениям и темам.

Впрочем, желающих порабо-
тать удаленно всегда больше, 
чем таких предложений от рабо-
тодателей, говорят эксперты. 
Соотношение предложения и 
спроса для удаленной работы со-
ставляет 13 резюме на вакан-
сию, уточняет Чуксеева. Для 
сравнения, общее для всех гра-
фиков работы соотношение в на-
стоящий момент составляет 4,1 
резюме на вакансию. 

Что с зарплатой? Заработок 

удаленщика зачастую меньше, 
чем у офисных коллег. С другой 
стороны, у человека, не привязан-
ного к рабочему месту, есть воз-
можность гибко планировать 
свой рабочий режим. «Порой та-
кая работа может быть много эф-
фективней, чем офисная, и прине-
сти работнику повышенный до-
ход», — полагает Чуксеева. 

Надежда Стяжкина, в свою оче-
редь, добавляет, что в креативных 
профессиях — интернет, дизайн, 
реклама, медиа — зарплата сотруд-
ника может зависеть больше не от 
того, удаленно он работает или в 
офисе, а от его уровня и опыта. 

«Опытный SMM-специалист 

(занимается привлечением тра-
фика или внимания к бренду или 
продукту через социальные плат-
формы — прим. Ред.) на «удален-
ке» может «стоить» дороже, чем 
сотрудник в штате. Он может ра-
ботать в удаленном режиме по 
собственному выбору, а не пото-
му, что работодатель таким обра-
зом сокращает расходы на оплату 
его труда», — замечает эксперт. 

Конечно, сюда не следует отно-
сить варианты удаленной работы, 
когда от сотрудника требуется вы-
полнять какие-то несложные ру-
тинные операции. К примеру, за-
полнять базу данных, перепечаты-
вать договора, обрабатывать ин-
формацию. Такие удаленные со-
трудники получают низкие зар-
платы. Как правило, они использу-
ют такую работу лишь как источ-
ник дополнительного дохода или 
подработку из дома.

Пока за рубежом удаленный 
формат работы практикуется 
больше, чем у нас в России. Но с 
развитием IT-технологий доля та-
ких вакансий будет увеличивать-
ся, не сомневаются эксперты рын-
ка труда. «Очевидно, что тренд бу-
дет продолжать набирать обороты 
и, по нашим прогнозам, рост за-
медлится только ближе к достиже-
нию доли удаленных вакансий в 
15—20 процентов», — прогнозиру-
ет представитель HeadHunter 
Иван Тютюнджи. 

Стимулом для развития этого 
сектора будет служить и то, что 
удаленная работа позволяет ра-
ботодателям экономить финан-
совые ресурсы. А это актуально 
не только в кризис, добавляет 
Анна Чуксеева.

Доставка Почтовики ожидают двукратного роста посылок, 
в том числе международных, перед Новым годом

Пошли на отправку

Татьяна Шадрина

П
о итогам этого года 
через руки россий-
с к и х  п оч то в и к о в 
должно пройти ре-
кордное количество 

международных посылок. Не в 
последнюю очередь благодаря 
резкому увеличению числа таких 
почтовых отправлений в пред-
дверии Нового года и январских 
каникул.

Число отправлений с товар-
ными вложениями перед празд-
никами в этом году может увели-
читься с 37 миллионов — резуль-
тат 2015 года — до 65—70 миллио-
нов. Ежегодный рост объемов по-
чтовых отправлений обусловлен 
бурным развитием интернет тор-

говли, трафик международной 
почты традиционно достигает 
своего пика к Новому году, в том 
числе благодаря проведению ин-
тернет-магазинами различных 
распродаж («Черная пятница», 
«День Холостяка»). В Ассоциа-
ции компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) подсчитали, что по ре-
зультатам 2016 года рост рынка 
интернет-торговли ожидается в 
районе 18 процентов и может со-
ставить 900 миллиардов рублей. 

«В этом году Почта России 
должна поставить рекорд по объе-
му обработанных международ-
ных почтовых отправлений с то-
варными вложениями — более 230 
миллионов почтовых отправле-
ний за 2016 год», — говорит зам- 
министра связи и массовых ком-

муникаций Михаил Евраев. Он 
добавляет, что в этом в 2015 году 
почтой было обработано 128 млн 
международных почтовых от-
правлений.

Несмотря на увеличение тра-
фика, все посылки должны прий-
ти вовремя. Средний срок до-
ставки с момента сдачи товарно-
го вложения в почтовом отделе-
нии страны отправления до полу-
чения в почтовом отделении в 
России будет в пределах 10—12 
дней. 

Клиенты смогут в круглосу-
точном режиме отслеживать про-
хождение (трекинг) своих реги-
стрируемых почтовых отправле-
ний на сайте pochta.ru или в мо-
бильном приложении, напоми-
нают в Почте России. При этом 
просят помнить, что до момента 
поступления почтового отправ-
ления на территорию России (от-
метка отражается в трекинге) от-

ветственность за сроки доставки 
несет иностранная почтовая ад-
министрация. 

«Для своевременной обработ-
ки и доставки почтовых отправле-
ний в условиях значительно уве-
личивающегося объема междуна-
родной почты, Почта России про-
должает реализацию программы 
строительства логистических поч- 
товых центров, — отмечает Евра-
ев. — В декабре 2016 года планиру-
ется запустить новый логистиче-
ский центр в Казани, а в 2017 году 
— в Новосибирске».

Ранее были значительно уве-
личены мощности логистическо-
го почтового центра Внуково — 
установлена новая машина для 
сортировки мелких макетов до 2 
килограммов, а также письмо-
сортировщик. В настоящее вре-
мя центр способен обрабатывать 
до 1,5 миллиона отправлений в 
сутки.

Почта России также проводит 
масштабное расширение и тех-
нологическую модернизацию 
ММПО «Толмачево», увеличивая 
число регистрационно-досмо-
тровых линий с трех до пяти, 
устанавливая автоматизирован-
ное сортировочное оборудова-
ние и расширяя штат сотрудни-
ков. Модернизация позволит на-
растить мощность ММПО «Тол-
мачево» в 4,5 раза — с 40 000 до 
180 000 отправлений в сутки.

В ММПО «Кольцово» (Екате-
ринбург) ФТС России и Почта 
России с начала декабря откры-
вают дополнительную линию для 
обработки международных поч- 
товых отправлений, которая на-
чнет работать в круглосуточном 
режиме. Кроме того, в предново-
годний период на 20 процентов 

увеличена штатная численность 
смены почтовых работников, а 
численность таможенного поста 
выросла с 10 до 14 человек.

Продолжился запуск серви-
сов на «последней миле», на-
правленных на то, чтобы процесс 
получения посылок занимал ми-
нимальное время и был удобен 
для клиентов. Для этого в 114 го-
родах создано свыше 420 специа-
лизированных центров выдачи и 
приема посылок (ЦВПП), до кон-
ца 2016 года их будет 500. Также 
открыто 140 участков курьер-
ской доставки в 134 городах 
страны.

Акцент

 По итогам года объем между-
народных посылок, обрабо-
танных Почтой России, может 
достичь 230 миллионов 

Акцент

 На банковский сектор и продажи 
сейчас приходится около 
60 процентов вакансий 
удаленной работы в России

Публикацию комментирует 
Александр Сокуров

16 Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

ВОТ, НОВЫЙ РАЗВОРОТ
ПРЕДПОЛОЖУ, что в Послании президента РФ Феде-
ральному Собранию, которое будет оглашено 1 декабря, 
речь пойдет в том числе и о новых подходах в экономиче-
ской политике.

У них должна быть одна цель — рост. А он возможен 
только при социально-экономической стабильности. 
Для простого, нормального человека это означает, что 
он стабильно получает зарплату, цены не скачут, а все 
изменения происходят к лучшему.

Стандартно мы готовимся к тому, что раз меняется 
политика, значит, все переделывается наоборот, разво-
рачивается на 180 градусов. Условно говоря, если во 
главу угла была поставлена борьба с инфляцией, то те-
перь бороться с ней не будем, а если было решено сни-
жать государственные расходы, то будем разбрасывать 
кредитки направо и налево. 

Хорошо бы всем нам избежать подобных крайно-
стей. Новая российская экономическая политика не 
должна вылиться в попытку сменить плюс на минус, 
белое на черное, и наоборот.

Нам говорят: мы 
добились макроэко-
номической ста-
бильности. А имен-
но: не попали в пол-
ную зависимость от 
внешних кредито-
ров, избежали ги-
перинфляции, пере-
боев с выплатой 
пенсий, зарплат 
учителям, врачам и 
так далее.

Все это верно, мы 
не учинили никаких 
масштабных без-
образий. Но можно 

ли утверждать, что в стране достигнута стабильность? 
Нет! Умудрились курс рубля уронить в два раза, от эко-
номического роста перейти к спаду.

Инфляция уменьшилась, да, но только потому, что 
спрос упал из-за сокращения доходов у населения, а не 
благодаря увеличению товарного предложения, как 
это следовало бы, если мы хотим устойчивого сниже-
ния инфляции. А так получается, что как только доходы 
людей снова начнут расти (а именно этого сейчас опа-
сается Банк России), пойдут вверх и цены.

Как человек, всю свою жизнь занимающийся иссле-
дованиями в области макроэкономики, должен ска-
зать, что никакой макро-, также как и микроэкономи-
ки, не существует, это лишь воображаемые инструмен-
ты аналитических исследований. Есть просто экономи-
ка, где все сверху донизу взаимосвязано, и успехов 
надо добиваться в экономике в целом, а не в термино-
логических построениях.

Надо ли отказываться от жесткой денежно-кредит-
ной политики? Конечно, нет. Только она должна стро-
иться по-другому. Идея ограничения денежного пред-
ложения (чем выше ключевая ставка, тем менее досту-
пен кредит в экономике) построена на том, что в стра-
не нет резервов никаких, ни материальных, ни трудо-
вых. Это неверно, успех ряда отраслей на фоне общего 
спада, как мне уже приходилось писать, доказывает, 
что для успеха нужно лишь определить те ниши, куда 
нужно направить деньги, чтобы начался рост.

Экономика располагает свободными производст-
венными мощностями, на значительной части пред-
приятий есть избыточная занятость, у бизнеса нако-
плены определенные собственные финансовые ресур-
сы. Чтобы все это запустить в дело, нужно бизнесу по-
мочь. Его не обязательно любить, просто следует ис-
черпывающе проинформировать, что государство бу-
дет делать: где будет построена энергетическая и до-
рожная инфраструктура, какими будут не просто нало-
ги, а фискальный режим в целом, на каких условиях 
бизнес сможет по-
лучать кредиты и 
так далее.

Уже совершенно 
понятно, что наши 
беды приключились 
не от резко упавших 
цен на энергоноси-
тели и не от сан-
кций. Конечно, ни-
чего хорошего во 
всем этом нет, но 
нужно помнить, что 
темпы роста эконо-
мики стали падать в 
2013 году при це-
нах, близких к 120 
долларам за баррель. А наши денежно-финансовые 
власти, надо отдать им должное, хорошо сработали и 
обеспечили бесперебойное рефинансирование банков 
и корпораций, когда им был ограничен доступ к заим-
ствованиям на внешних рынках.

Драмы из-за санкций не возникло. Напротив, они 
дали нам возможность на некоторое время закрыть 
внутренний рынок по самой уязвимой и пострадавшей 
от присоединения к ВТО позиции — по продовольствию. 
Мы должны быть благодарны нашим партнерам за на-
деланные ими глупости.

Нас ограничили в импорте технологий, и через не-
сколько лет это проявится фатальным отставанием 
России? Бросьте, я хотел бы просто узнать, а какие мы 
новейшие технологии покупали до санкций на Западе?

Нужно быть честными: покупали рядовое оборудо-
вание и рядовые технологии, а доступ к новейшим раз-
работкам был (и остается) там, где у нас самих есть вы-
сокие достижения. Посмотрите на атомную отрасль, 
на ракетно-космическую промышленность — в конце 
концов, это мы возим Европу и Америку на Междуна-
родную космическую станцию, а не они нас. Таким 
образом, нам неизбежно надо иметь собственные вы-
сокие технологии, а для этого — не забывать поддержи-
вать свою науку, прежде всего прикладные исследова-
ния.

Все социологические опросы показывают, что поли-
тическое доверие в России достигнуто. А вот доверия в 
экономике нет, а это основной барьер на пути эконо-
мического роста.

Рыночной экономике без доверия (между властью и 
бизнесом, обществом и бизнесом, обществом и влас-
тью) не обойтись, а чтобы его выстроить, российская 
власть должна избегать резких, непредсказуемых ре-
шений и разворотов, даже, если они делаются из луч-
ших побуждений. 

5,5
 процента составил рост 

экспорта российской нефти в 
январе-сентябре 2016 года. В 
результате экспорт за эти месяцы 
достиг 198,8 миллиона тонн, сооб-
щил Росстат.

7
 миллиардов долларов пере-

вели граждане из России за грани-
цу по итогам девяти месяцев. 
Такие данные опубликовал Банк 
России. Нужно отметить, что это 
на 31 процент меньше, чем в прош-
лом году, когда объем переводов 
за это время составил 10,2 милли-
арда долларов.

3,5
 миллиона евро — в такую сто-

имость оценили золотые слитки и 
монеты, которые нашел француз в 
унаследованном им доме в Нор-
мандии.

33
         процента программистов 
всерьез считают себя ленивыми. 
Такие результаты получил в про-
цессе опроса исследовательский 
центр Superjob. 

60
  «квадратов» — такой метраж 

квартир был самым популярным у 
покупателей жилья в новострой-
ках в 2016 году.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

Власть должна 
избегать 
непредсказуемых 
решений 
и разворотов, чтобы 
утвердить доверие 
в экономике

Темпы роста рос-
сийской экономики 
стали падать 
еще в 2013 году 
при нефтяных ценах, 
близких к 120 дол-
ларам за баррель
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ВАЖНО ЗНАТЬ

ЖДИТЕ ПОЧТАЛЬОНА
По результатам проведенного в Минкомсвязи  совещания Почта России и Почта 

Крыма подтвердили готовность к своевременной доставке единовременной 

выплаты (5 тысяч рублей) пенсионерам в январе 2017 года. Доставка данной вы-

платы будет осуществляться в период с 13 по 28 января 2017 года по графику, со-

гласованному между отделениями Пенсионного фонда и Почтой. При этом об-

ычная ежемесячная пенсия будет доставляться по привычному для пенсионе-

ров графику.

Почта проинформирует получателей пенсии о датах доставки единовременной 

выплаты, чтобы пенсионеры заранее знали, когда к ним придет почтальон.

В ближайшее время в арсенале 
«Почты России» помимо маленьких 
самолетов появится большой лай-
нер. Он будет доставлять посылки 
из Китая.
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ОПЫТ Николай Патрушев 
проверил, как развивают 
Карелию

Вывести 
из депрессии

Иван Егоров,
Светлана Цыганкова, Петрозаводск

В ПЕТРОЗАВОДСКЕ состоялось заседание государст-
венной комиссии по подготовке к празднованию 100-ле-
тия Карелии.

Главная задача госкомиссии, которую возглавля-
ет секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев и в ко-
торую входят большинство федеральных мини-
стров, в том числе и силового блока, губернаторы, а 
также ведущие российские бизнесмены, промыш-
ленники и банкиры, — это вывод приграничной обла-
сти России из многолетнего кризиса. Карелия, кото-
рая является своеобразной витриной России, имеет 
самую протяженную границу со страной Евросоюза 
— это 800 километров российско-финской границы. 
При этом республика долгие годы оставалась одним 
из самых депрессивных российских регионов.

Как заявил Нико-
лай Патрушев, ре-
спублика сделала 
достаточно много 
за эти три года, но 
не использовала 
при этом все ресур-
сы. Часть инвести-
ционных проектов 
региона реализует-
ся в сфере промыш-
ленного производ-
ства, природополь-
зования, экологии и 
туризма. 

Ряд карельских 
предприятий будет 

выпускать или уже выпускает уникальную продукцию, 
которую не производят сегодня в России. Так, например, 
Онежский тракторный завод станет единственным пред-
приятием в стране, который запустит линейку собствен-
ных современных видов лесозаготовительной техники. И 
Минпромторг России по результатам проведенного кон-
курса уже выделил субсидию в сумме 85 миллионов ру-
блей на выполнение научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ по разработке унифициро-
ванной платформы колесных лесозаготовительных ма-
шин сортиментной заготовки леса — харвестера, лесопог-
рузчика и форвардера. Эти машины в России до сих пор 
не производились.

Онежский судостроительно-судоремонтный завод по 
соглашению с голландской компанией приступит к про-
изводству уникальных самоходных дноуглубительных 
судов ледового класса. Такие суда, которые могут ис-
пользоваться в арктических условиях, также в стране 
пока не выпускаются. В октябре стартовало строительст-
во двух малых Белопорожских ГЭС. Их софинансирует 
Новый банк развития БРИКС, для которого данный про-
ект стал первым на территории России. Все это отметил 
и секретарь Совбеза, но при этом заявил, что Карелия 
использует не все ресурсы, которые имеет.

ПРОЕКТ НДФЛ предлагают 
платить по месту 
жительства, а не работы

Налоги 
по прописке 

Тарас Фомченков

НАЛОГ на доходы физических лиц (НДФЛ) предлагают 
перевести в регионы, по месту жительства плательщи-
ков. Такая новация содержится в законопроекте, внесен-
ном в Госдуму депутатами Парламента Калмыкии. Впро-
чем, эксперты «Российской газеты» сомневаются в необ-
ходимости таких перемен. По крайней мере, сейчас.

Суть предложения законодателей в следующем. Сегод-
ня НДФЛ уплачивается по месту регистрации организа-
ции, в которой работает гражданин. Если человек приехал 
на вахту в отдаленный регион, а затем вернулся к себе до-
мой, то налог останется в том регионе, где он трудился. С 
собой он, что называется, домой ничего не привезет. То же 
самое, но в более серьезных масштабах характерно для 
мегаполисов, в которые ездит работать большинство тру-
доспособного населения окружающих небольших горо-
дов. Ездит и, соответственно, «увозит» туда налоги. 

В то же время по-
давляющая часть так 
называемых соци-
ально значимых 
бюджетных услуг, а 
также социальные и 
имущественные вы-
четы граждане полу-
чают именно по ме-
сту своего жительст-
ва. В результате 
местные бюджеты 
«несут значитель-
ные потери в своих 
доходах», — конста-
тируют законодатели. И приводят данные статистики, по 
которым в 2015 году доля налога на доходы физических 
лиц в общем объеме налоговых и неналоговых доходов 
местных бюджетов составила 48,3 процента.

«При этом в местных бюджетах наблюдается недоста-
ток средств на финансирование образования, жилищно-
коммунального и дорожного хозяйства и других расхо-
дов», — говорится в пояснительной записке к проекту.

Уплата налога на доходы физлиц по месту регистра-
ции человека вызовет достаточно серьезные трудности, 
уверен финансовый аналитик Сергей Суверов. «Админи-
стрирование может занять много времени, так как при-
дется перестраивать всю налоговую практику в отноше-
нии НДФЛ», — объясняет эксперт. 

Инициатива вполне реализуема, уверен директор де-
партамента стратегического анализа ФБК Игорь Нико-
лаев, тем более, что такой порядок совершенно спокойно 
работает в других странах. 

«Другое дело, что сегодня такие серьезные рефор-
мы, даже если они принципиально и верны, вряд ли 
стоит затевать. Причина простая — в случае реализа-
ции они станут очень серьезным потрясением для 
бюджетов, причем как тех регионов, которые деньги 
приобретут, так и для тех, кто деньги потеряет», — объ-
ясняет эксперт. 

На первом этапе, считают эксперты, можно было бы 
поделить эти налоги между регионами 50 на 50.

СМИ

Исполнился 
год с начала 
вещания 
«Нового 
Радио»

КЛИКНИ 
И УСЛЫШИШЬ

Андрей Васянин

СТАНЦИЯ «Новое Радио» входит 
в состав Европейской медиаг-
руппы и создал ее Роман Емелья-
нов, некогда журналист, радиове-
дущий, продюсер, ныне — гене-
ральный продюсер «Нового ра-
дио», а с недавних пор — гене-
ральный директор всей ЕМГ. 

Что вам хотелось выстроить за 
первый год вещания станции и 
что удалось сделать? 
РОМАН ЕМЕЛЬЯНОВ: Год пролетел не-
заметно. Большинство планов 
осуществилось, многие резуль-
таты превзошли наши ожидания. 
Например, невероятно быстро 
развивалась сеть: «Новое Радио» 
можно слушать уже не только на 
всей территории России, но и во 
многих странах ближнего и даль-
него зарубежья. Мы запустили 
отличный сайт, предлагающий 
слушателям эксклюзивные воз-
можности получения информа-
ции и влияния на формирование 
эфира. Впереди — запуск уни-
кальной концертной студии, по-
зволяющей не только слышать 
концерт звезды в прямом эфире, 
но и видеть его. 

Как адаптируются к «Новому» 
наши артисты? И как на новом 
месте чувствуют себя ваши ста-
рые друзья, пришедшие с «Рус-
ского Радио», те же «Русские 
Перцы»?
РОМАН ЕМЕЛЬЯНОВ: Сначала было 
непросто, не все верили в наш 
«стартап», но нашлось немало 
артистов, поддержавших «Но-
вое» с самого начала. Сегодня за 
право звучать в нашем эфире 

бьются многие, и это — один из 
главных показателей успешно-
сти. Отвечая на вторую часть во-
проса, отмечу, что наши люби-
мые и настоящие «Перцы» — Ва-
дик, Алиса и Сережа продолжи-
ли работать в том же составе и в 
окружении самых крутых про-
фессионалов. Когда ты занима-
ешься любимым делом в хоро-
шей команде, все перемены — к 
лучшему.

Вы отказались от выпусков ново-
стей и ввели на «Новом Радио» 
их ненавязчивый заменитель, 
эдакий «радиотвиттер»…
РОМАН ЕМЕЛЬЯНОВ: Десять лет назад 
не было такого количества ин-
формационных станций, не был 
так развит Интернет, наличие 
новостей в эфире было необхо-
димым сервисом для слушателя. 
Сегодня, если хочешь узнать, что 
на свете происходит, просто 
«кликаешь» по экрану смартфо-
на. Мы выбрали формат легкой и 
интересной подборки новостей, 
которую самостоятельно не со-
берешь и, да, вышел такой «ра-
диотвиттер». В котором ведущие 
— не обычные монотонно говоря-
щие головы, а остроумные люди, 
способные к импровизации.

У вас большой опыт руководства 
станцией, но во главе холдинга, 
объединяющей много станций, 
вы оказались впервые…
РОМАН ЕМЕЛЬЯНОВ: Конечно, работа 
руководителя холдинга серьезно 
отличается от деятельности по 
управлению одной радиостан-
цией. Приходится перестраивать 
себя, менять принципы своей ра-
боты. И еще: с таким объемом не-
возможно справиться в одиноч-
ку. Слава богу, мне повезло рабо-
тать с настоящими профессиона-
лами, коллегами, на которых я 
могу опереться. ЕМГ — лидер рос-
сийского радиовещания, в наших 
планах укрепить положение ве-
щей и развивать успех. У нас есть 
два новых амбициозных проекта 
— СПОРТ FM и НОВОЕ РАДИО, 
достойные наравне с другими 
станциями холдинга занимать 
верхние строчки рейтингов. Как 
именно этого мы собираемся до-
биваться? Скоро узнаете!

Безопасность МЧС России создает глобальную сеть управления 
рисками в масштабах планеты

Экстренно — на вылет
Тимофей Борисов 

М
ЧС России расши-
ряет гуманитар-
ную деятельность 
за рубежом. Для 
этого ведомство 

активно реализует идею созда-
ния глобальной сети антикризи-
сного реагирования. В МЧС кор-
респонденту «РГ» рассказали, 
какие шаги предпринимаются 
для ее реализации.

 В 2016 году МЧС России посе-
тили более 2000 иностранных 
представителей. В свою очередь 
делегации МЧС России во главе с 
руководством министерства по-
сетили Армению, Индию, Казахс-
тан, Турцию, Киргизию, Азербай-
джан, Италию, Португалию, Вен-
грию, Швейцарию, Чехию. В на-
стоящее время готовится визит 
делегации в Нью-Йорк для уча-
стия в 71-й Генеральной ассам-
блее ООН.

Визиты, двусторонние перего-
воры, подписание совместных 
деклараций и соглашений необ-
ходимы для того, чтобы создавае-
мая глобальная антикризисная 
сеть приобрела реальные очерта-
ния как можно быстрее. МЧС 
России договаривается со спаса-
тельными органами и ведомства-
ми разных стран, чтобы стали 
возможны обмены оперативной 
информацией, космическими 
данными на уровне националь-
ных антикризисных центров. 
Наши спасатели предлагают об-
мены специалистами и учащими-
ся на базе ведомственных учеб-
ных заведений МЧС. 

Параллельно с нормотворче-
ской и документальной работой 
МЧС проводит практические гу-
манитарные акции. 

Эти два главных направления 
в международном сотрудничест-
ве, то, чем занимается специаль-
ный департамент — ДМД МЧС 
России. 

В этом году этим департамен-
том международные контакты 
активизированы максимально, 
если так можно сказать, под 
условным лозунгом: катастрофы 
не знают границ, не должно быть 
границ и при оказании помощи. 
Глобальный климат меняется, 
так что если уж спасать, то спа-
сать всем миром. 

В департаменте международ-
ной деятельности МЧС России 
подчеркивают, что министерство 
ежегодно совершенствует мето-
ды и механизмы чрезвычайного 
гуманитарного реагирования. 
Всего с начала 2016 года проведе-
но 20 операций гуманитарной 
помощи, из них на двусторонней 
основе пять операций в Таджи-
кистан, Эквадор, Македонию, 
КНДР и автономное территори-
альное образование Гагаузию. В 
общей сложности помощь оказа-
на 16 странам, доставлено более 
15 тысяч тонн гуманитарных 
грузов. 

На многосторонней основе гу-
манитарная помощь оказана и 
осуществляется в настоящее вре-
мя в Лесото, Киргизию, КНДР, 
Сирию, Палестину, Таджикис-
тан, Армению и Сербию.

МЧС пришлось выполнять в 
этом году также и очень печаль-
ную миссию, связанную с авиа-
катастрофой самолета А-321 над 
Синайской пустыней Египта 29 
октября прошлого года. Наши 
спасатели в феврале этого года 
осуществили последний спец-
рейс за телами погибших в этой 
авиакатастрофе пассажиров рей-
са компании «Когалымавиа». 
Тогда же в феврале самолет МЧС 
России вернул из Каира в Москву 
сотрудников Следственного ко-
митета РФ, закончивших работу 
на месте крушения.

В другой раз в связи с чрезвы-
чайной ситуацией на Военно-
грузинской дороге МЧС России 
осуществило гуманитарную опе-
рацию по авиаперевозке граждан 

Армении. Шестью рейсами из 
Владикавказа в Ереван доставле-
ны 288 человек.

Из проведенных в 2016 году 
гуманитарных операций в МЧС 
России отмечают также опера-
ции в Португалии, Италии, Сер-
бии, Израиле и Южной Осетии. 

В Португалию в борьбе с круп-
номасштабными природными 
пожарами были направлены два 
самолета Бе-200ЧС. Ими потуше-
но 53 крупных лесных пожара, 
защищено 3 национальных парка 
и 26 населенных пунктов, более 
84 тысяч жителей. По итогам опе-
рации получена благодарность 
от президента Республики Пор-
тугалия.

Италии помогли после разру-
шительного землетрясения. В 
Рим была направлена группа спа-
сателей с четырьмя мобильными 

диагностическими комплексами 
«Струна» и «Стрела П». Обследо-
вано 92 социально значимых 
объекта, подготовлены заключе-
ния. В Сербии проводится оче-
редной этап гуманитарного раз-
минирования. 

Совместным российско-серб-
ским отрядом очищено от нера-
зорвавшихся боеприпасов почти 
500 тысяч кв. м территорий, об-
наружено 63 взрывоопасных 
предмета. 

Южной Осетии наши спасате-
ли также помогли в очистке ее 
территории от взрывоопасных 
предметов. 

За 80 дней работы обследова-
но более 50 гектаров террито-
рии, обезврежено более 350 
взрывоопасных предметов.

В МЧС России надеются, что 
уже в скором будущем гумани-

тарная помощь будет доходить до 
людей еще быстрее. 

Сейчас по поручению прави-
тельства РФ подготовлены проек-
ты указа президента РФ «Об ос-
новных направлениях дальней-
шего совершенствования Россий-
ского национального корпуса 
чрезвычайного гуманитарного 
реагирования» и постановления 
правительства «Об обеспечении 
дополнительных направлений со-
вершенствования деятельности и 
задач, возлагаемых на Россий-
ский национальный корпус чрез-
вычайного гуманитарного реаги-
рования». В настоящий момент 
они проходят процедуру согласо-
вания с федеральными органами 
исполнительной власти.

Кроме того, МЧС России в на-
стоящее время активно продви-
гает инициативу создания Гло-

бальной сети центров антикри-
зисного управления. Элементы 
этой будущей глобальной систе-
мы уже начинают вырисовывать-
ся. Осуществляется взаимодей-
ствие по обмену оперативной ин-
формацией об угрозах и рисках 
ЧС между антикризисным цен-
тром МЧС России с органами 
управления чрезвычайных ве-
домств 9 стран СНГ — Армении, 
Белоруссии, Киргизии, Азербай-
джана, Таджикистана, Молдавии, 
Казахстана, Узбекистана, Турк-
менистана, а также 5 других госу-
дарств — Китая, США, Сербии, 
Абхазии, Южной Осетии, и с 4 
международными организация-
ми — МОГО, ЦКЧР ЕС, ВОЗ ООН, 
Евросоюзом.

18 марта 2016 года состоялось 
долгожданное открытие Россий-
ско-Армянского центра чрезвы-

чайного реагирования. Этот ре-
гион считается чрезвычайно сей-
смоопасным. Поэтому в центре 
на постоянной основе организо-
вано дежурство спасателей отря-
да «Центроспас» на ротационной 
основе в целях усиления реаги-
рующей составляющей.

 Продолжает успешно функци-
онировать и Российско-Сербский 
гуманитарный центр. Он развива-
ется и усиливается. В департамен-
те международной деятельности 
МЧС России корреспонденту 
«РГ» рассказали, что в настоящее 
время центр усиливает интегра-
цию чрезвычайных служб и ве-
домств региона. Отрабатываются 
вопросы координации и взаимо-
действия с чрезвычайными служ-
бами Македонии, Боснии и Герце-
говины. В 2016 году сотрудники 
центра неоднократно участвова-
ли в организации помощи бежен-
цам на приграничных с Сербией 
территориях.

Будет развиваться междуна-
родная кооперация и спасатель-
ная деятельность в других угол-
ках планеты. В июне государст-
венный центральный аэромо-
бильный спасательный отряд 
«Центроспас» во второй раз под-
твердил звание поисково-спаса-
тельного отряда «тяжелого» 
класса по системе международ-
ных стандартов ИНСАРАГ. 

Это международная методика 
ООН, которая позволяет на за-
конной основе отправлять наши 
аттестованные отряды спасате-
лей на ликвидацию бедствий в 
других странах по всему миру. 
Кстати, в сентябре в Красноярске 
состоялась международная атте-
стация еще и Сибирского регио-
нального поисково-спасательно-
го отряда МЧС России. Собира-
ются аттестовать по методике 
ИНСАРАГ и один отряд дальнево-
сточников. «Это позволит расши-
рить возможности по привлече-
нию сил и средств за рубежом с 
учетом мест базирования и повы-
сит готовность к реагированию в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не», — сообщили корреспонденту 
«РГ» в департаменте междуна-
родной деятельности МЧС.

Отдельное место занимает в 
гуманитарной деятельности 
МЧС санитарная эвакуация гра-
ждан из-за рубежа. В 2016 году 
МЧС России осуществило 6 рей-
сов за пострадавшими граждана-
ми. В четырех случаях пострадав-
шие граждане были доставлены 
из Таджикистана, Вьетнама, Ин-
дии и даже Аргентины. 

Летающие госпитали МЧС 
России, кстати, доставляют боль-
ных не только из-за границы в 
Россию, но и из России в ино-
странные клиники. В этом году 
из тех шести рейсов, которые 
осуществило МЧС России, одна 
санитарно-авиационная тран-
спортировка была осуществлена 
в целях доставки тяжелобольно-
го ребенка с территории РФ в Ин-
дию для проведения операции по 
пересадке сердца. Из России в Ар-
мению доставлено 27 граждан Ре-
спублики Армения, пострадав-
ших в ДТП на трассе Беслан — 
Владикавказ.

Эта работа будет продолжена, 
будет также совершенствоваться 
и правовая база для ее проведе-

ния. Сейчас с Минздравом Рос-
сии прорабатывается вопрос со-
гласования проекта постановле-
ния правительства РФ «О Прави-
тельственной комиссии по во-
просам организации медицин-
ской эвакуации граждан Россий-
ской Федерации из-за рубежа». 

При этом в МЧС дают один, но 
очень важный совет нашим тури-
стам: собираясь в туры по экзо-
тическим местам, не экономить 
на страховке и оформлять рас-
ширенный полис, оговаривая со 
страховщиками места, куда ту-
рист едет, и все возможные риски 
и страховые случаи. Это гаранти-
рованный вариант максимально 
быстрого оформления всех необ-
ходимых документов для помо-
щи пострадавшим, если что-то 
непредвиденное случится с рос-
сиянами за рубежом. 

Важную роль играют в дея-
тельности МЧС России и гумани-
тарные операции для помощи 
иностранцам, причем не только с 
применением авиации. Нуждаю-
щимся людям помощь от МЧС, 
бывает, приходит и по железной 
дороге или на грузовиках. Клас-
сический уже пример: гумани-
тарные колонны знаменитых бе-
лых «КАМАЗов». 

Например, в этом году было 
направлено 9 гуманитарных кон-
воев с гуманитарным грузом об-
щим весом более 7000 тонн для 
населения Донецкой и Луганской 
областей Украины. Ранее осу-
ществлена гуманитарная опера-
ция по оказанию помощи населе-
нию КНДР. Всего железнодорож-
ным транспортом до конца года 
будет доставлено около 880 тонн 
гуманитарных грузов.

Одной из последних и ярких 
акций помощи в уходящем году 
может стать тушение пожаров на 
Святой земле. По поручению 
президента РФ и по запросу изра-
ильской стороны из Анапы на ту-
шение природных пожаров в Из-
раиль были посланы два самоле-
та-амфибии Бе-200ЧС. Сильные 
лесные пожары в Хайфе и под Ие-
русалимом, как предполагают 
израильские власти, возникли в 
результате поджогов. А распро-
странению огня способствовали 
сильный ветер и сухая погода. 
Российские летчики по прилету 
сразу включились в работу ин-
тернациональной группировки 
авиаторов, прибывших на по-
мощь Израилю из разных стран. 
Нашей авиагруппе сначала отве-
ли зону работы в трех районах 
страны — в окрестностях Хайфы, 
Галила и Кармеля. 

Чтобы максимально сокра-
тить время подлета к очагам по-
жаров, российские летчики осу-
ществляли забор воды в режиме 
глиссирования в акватории Сре-
диземного моря, что требует от 
экипажей предельной концен-
трации и по сути ювелирной ра-
боты. 

Кстати, в 2010 году авиагруп-
па МЧС России уже помогала Из-
раилю в борьбе с пожарами. Тог-
да самолеты МЧС работали под 
Хайфой. Благодаря им удалось 
ликвидировать крупные очаги 
природных пожаров. 

В этом году состоялось 9 гумконвоев 
с помощью для населения 
Донецкой и Луганской областей.

Акцент

 МЧС России провело 20 гума-
нитарных операций, оказало 
помощь 16 странам, достави-
ло более 15 тыс. тонн грузов 

Почти половина 
доходов субъекта 
РФ сегодня форми-
руется за счет отчи-
слений налога 
на доходы физлиц

Первым проектом 
Нового банка 
развития БРИКС 
в России стало 
строительство 
двух ГЭС 
в Карелии

В общей сложности помощь оказана 16 странам, доставлено более 15 тысяч тонн гуманитарных грузов.
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Роман Емельянов: Мне повезло 
работать с настоящими професси-
оналами, на которых я могу опе-
реться. 
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Предчувствие Барнса
Я верен не абстрактно-
му литературному те-
чению, а конкретной 

книге, которую пишу. Давайте 
назовем это Пост-Лейбельной 
литературой.

Сначала вы удивили «Историей 
мира в 10  главах», где была 
предложена альтернативная 
история цивилизации. Всемир-
ный потоп, описанный глазами 
древесного червя... Рассказ о Чер-
нобыльской трагедии от лица 
женщины, которая сошла с ума... 
Затем ваш «Попугай Флобера» 
взорвал жанр традиционной 
biography. Роман «Дикобраз» с 
образом восточно-европейского 
диктатора, условного Тодора 
Живкова, где вы фактически 
предсказали суд над реальным 
руководителем болгарской ком-
партии. Простите, но есть чувст-
во, что вы провоцируете читате-
ля, не позволяете жить в привыч-
ной системе культурных и поли-
тических координат. Вот и ваш 
последний роман «Шум време-
ни»… В России даже обиделись: 
почему о Шостаковиче написал 
английский, а не русский писа-
тель! Как бы вы сами определили 
свою литературную стратегию? 
ДЖУЛИАН БАРНС: Мне очень жаль, 
если кто-то из русских обиделся 
на то, что я написал книгу о Шос-
таковиче! Но, строго говоря, он 
умер в 1975 году, так что у ваших 
писателей было 40 лет, чтобы на-
писать о нем, если бы они хоте-
ли… О своей «литературная стра-
тегии» я бы сказал так: я пишу о 
том, что больше всего меня инте-
ресует, в той форме, которая 
больше всего подходит моей идее. 
Думаю, что так работают все пи-
сатели или по крайней мере долж-
ны. Вспомните Флобера: «Не бы-
вает идеи без формы и формы без 
идеи». Мне кажется, что роман — 
это очень богатая и гибкая форма, 
и я счастлив смешивать вымысел 
с историей человечества, исто-
рией искусств, отдельной биогра-
фией и автобиографией — чем 
угодно, лишь бы это служило на 
благо роману. Я также думаю, что 
не должен предлагать читателям 
такую же книгу, какую уже выпу-
скал. И они уже привыкли к этому. 
В то же время для меня очень важ-
но создавать некую связь между 
автором и читателем. Я могу 
взять читателя с собой в самое не-
ожиданное путешествие, но мне 
хотелось бы, чтобы он прошел 
этот путь без лишних проблем.

Ваш роман «Англия, Англия» ког-
да-то поразил меня тем, что в нем 
постоянно чувствуется насмеш-
ка автора над темой и в то же вре-
мя это вполне серьезный роман о 
проблеме национальной иден-
тичности. Насколько она воз-
можна в наше время и не пора ли 
признать, что ее куда проще фа-
бриковать с помощью современ-
ных технологий? Такие «парки 
национальной жизни» для тури-
стов, в том числе и для своих? Во-
прос национальной идентично-
сти остро стоит сегодня в России, 
а, например, в Украине это вооб-
ще вопрос №1, который затмил 
все. Но ведь и у вас на референду-
ме победили сторонники «брек-
сита», то есть, будем говорить от-
кровенно, поклонники «доброй, 
старой Британии». Таким обра-
зом, роман опять стал актуаль-
ным. Вы чувствуете себя визио-
нером, или, по-русски говоря, 
пророком?
ДЖУЛИАН БАРНС: Я очень рад, 
что «Англия, Англия» 
стал актуальным в 
2016 году. Я написал 
его в 1998 как предо-
стережение или по-
дарок с  ядом для 
моей страны к мил-
лениуму. Посмотри-
те, во что вы превра-
щаетесь! Это относи-
лось не только к Анг-
лии, конечно. Если вы 
прогуляетесь по улице в 
центре любой европей-
ской столицы, вы увидите 
одни и те же магазины, 
очень сходные 

житейские привычки. Европа го-
могенизируется, становится од-
нородной. Конечно, если это цена 
за то, чтобы не было больших 
войн — а их не было с 1945 года — 
то ее стоит заплатить. Но есть 
ощущение, что в ответ на гомоге-
низацию старые европейские 
страны создают разные тотемы 
национальности и оригинально-
сти, как бы показывая, что нет ни-
какой гомогенизации. Смотрите, 
у нас есть крикет, Биг-Бен и 
«Битлз»! Все остальное не имеет 
значения, самообман! А что каса-
ется визионеров, я считаю, что 
это ошибка для любого писателя, 
во всяком случае, для писателя 
моего типа — представлять себе, 
что он визионер. Просто иногда 
то, что ты пишешь, оказывается 
п р а вд о й .  В  м о е й  « И сто р и и 
мира...» 1989 года, я позволил 
себе представить, что футбольная 
команда, за которую я болею всю 
жизнь, «Лестер Сити», выиграла 

важный трофей. И в 2015 году они 
сделали это. Как вы понимаете, 
это очень соблазнительно — попы-
таться снова использовать этот 
прием.

За роман «Предчувствие конца» 
вы удостоены Букеровской пре-
мии, самой престижной в обла-
сти англоязычной литературы. 
Могли бы и раньше вас этой пре-
мией наградить. Но я не могу по-
нять, о чем этот роман? Это пси-
хологический триллер, финал ко-
торого обманывает любые ожи-
дания, — да! Но о чем он? О любви, 
о загадках женской психологии? 
Об отсутствии времени?
ДЖУЛИАН БАРНС: Жаль, что не поняли. 
Думаю, он об ответственности и 
раскаянии. Что именно означает 
наша личная ответственность за 
наши поступки и как точно можно 
измерить ее? Сравните с истори-
ческой ответственностью в пер-
вой части книги. И когда спустя 

много лет мы узнаем, что наша 
настоящая ответственность была 
не в том, о чем мы думали, тогда 
мы страдаем от чувства вины и 
раскаяния. Роман также о нашем 
времени и о нашей памяти. И это 
также, как вы верно сказали, пси-
хологический триллер. Мне очень 
приятно, когда читатели говорят 
мне, что после того, как закончи-
ли читать роман, они сразу воз-
вращаются к началу и читают еще 
раз, чтобы найти, как это все про-
изошло, и обнаружить ответы, ко-
торые они пропустили.

Что натолкнуло на мысль напи-
сать роман о Шостаковиче? Инте-
рес к музыке или к герою романа 
как личности своей эпохи? Ка-
жется, вы не придаете ей большо-
го значения. Остается то, что су-
ществует поверх шума времени, 
— музыка или даже стук сдвигае-
мых трех стаканов, рождающий 
музыкальное трезвучие... 

ДЖУЛИАН БАРНС: Я люблю музыку 
Шостаковича с тех пор как пер-
вый раз услышал ее примерно 55 
лет назад. И хотя меня не очень 
интересуют жизни композито-
ров, примерно 35 лет назад я по-
нял, что Шостакович — не просто 
великий композитор, но также та-
кой case (емкое английское слово, 
означающее «факт», «случай», 
«пример». — П.Б.) — отражение 
того,  что происходит,  когда 
Искусство сталкивается с Влас-
тью. И так я начал писать. Но, как 
вы видите, иногда проходит много 
времени до того, как идея стано-
вится романом.

Кто из русских писателей вам на-
иболее близок и дорог? Толстой? 
Достоевский?
ДЖУЛИАН БАРНС: Как и многие сооте-
чественники, я обожаю Чехова. 
Около месяца назад я смотрел пье-
сы Чехова «Иванов», «Платонов», 
«Чайка» в Национальном Театре в 
Лондоне. И если бы не было Шекс-
пира, я бы сказал, что Чехов — вели-
чайший мировой драматург. Мне 
близок Тургенев — это один из луч-
ших писателей о любви. Толстой и 
Достоевский, конечно, тоже, хотя 
Толстой как автор «Анны Карени-
ной» и большей части «Войны и 
мира» — это не тот Толстой, кото-
рый учит нас, как жить. Гоголь, 
Горький, Гончаров... Будучи под-
ростком, я любил Обломова, пото-
му что тоже терпеть не мог вста-
вать с постели… Я также отмечу 
две моих любимых русских книги, 
которые я перечитывал много раз: 
«Евгений Онегин» Пушкина и «Ге-
рой нашего времени» Лермонтова. 
Обе книги — настоящие романы, 
так что, пожалуй, они и есть «пред-
постмодернистские».

Вы впервые приезжаете в Рос-
сию? Что бы вы хотели увидеть в 
ней в первую очередь?
ДЖУЛИАН БАРНС: Я уже бывал в Со-
ветском Союзе в 1965, когда был 

студентом. Мы с друзьями прие-
хали из Лондона на машине! 
Минск, Смоленск, Москва, Ле-
нинград, Москва, Харьков, Киев, 
Одесса, дальше Румыния. Я пом-
ню, как ходил в супермаркет ГУМ 
в Москве и купил множество пла-
стинок Шостаковича, которые у 
меня до сих пор есть. Я думаю, что 
многое у вас с тех пор поменя-
лось, но ведь и я изменился. Я ста-
раюсь путешествовать по воз-
можности без особых ожиданий. 
Что бы я хотел увидеть? Для нача-
ла было бы не плохо увидеть чита-
телей. 

Книжная ярмарка, на которой 
вас будут принимать, называется 
Non/fiction. Сейчас говорят о том, 
что литература нон/фикшн, или 
документальная проза, становит-
ся более востребованной читате-
лями, чем вымышленные рома-
ны. «Шум времени» — это непри-
думанная проза. Что вы думаете 
об этом? И, если не секрет, о ком 
еще кроме Флобера и Шостакови-
ча вы хотели бы написать?
ДЖУЛИАН БАРНС: Мне кажется, грани-
цы в литературе практически 
полностью разрушены в послед-
ние годы. И я думаю, что читате-
лей это не беспокоит. Если книга 
их увлекает, они забывают, какая 
это проза. Что касается того, о 
чем я хочу написать... Я отправля-
юсь в поездку со своим агентом, а 
она еще не знает, что я пишу в дан-
ный момент. Было бы несправед-
ливо рассказать об этом вашим 
читателям раньше, чем ей. Я сом-
неваюсь, что она читает по-рус-
ски… но, нет, я все же воздержусь!

Перевод 
Александры Гузевой 
RBTH.

Благодарим Британский Совет 
за помощь в организации этой 
беседы.

В этом году по многочисленным просьбам посетителей продлены часы работы ярмарки. 2 и 3 декабря она будет работать до 21.00.

Акцент

 Две моих любимых русских 
книги, которые я перечиты-
вал много раз, — «Евгений 
Онегин» Пушкина 
и «Герой нашего времени» 
Лермонтова. Обе книги, 
пожалуй, и есть 
«предпостмодернистские»

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

НАС ВОЗВЫШАЮЩИЙ 
ОБМАН…
ВЫСТАВКА «Боги и герои Древней Греции» в Государст-
венном историческом музее, которая стала завершаю-
щим аккордом Перекрестного года Россия — Греция, — со-
бытие не только культурно-политическое, но и сенти-
ментально-ностальгическое. Парадоксальным образом 
оно возвращает каждого посетителя и в «детство» евро-
пейской цивилизации, и в наше собственное детство, в 
чудесные или не слишком чудесные школьные годы, ког-
да в ранцах учеников пятого класса хранился учебник 
истории, на обложке которого была изображена голова 
задумавшейся Афины Паллады. Увидев ее в подлиннике, 
который некогда украшал Акрополь, снова становишься 
школьником, у которого от встречи с чудом перехваты-
вает дыхание. Личное время твоей жизни словно смыка-
ется с большим историческим временем. Глядя на скуль-
птуры Зевса и Артемиды, Геракла и Аполлона, примеряя 
на себя шлем, в котором, наверное, Гектор сразил Патро-

кла, ты чувствуешь 
себя частицей в пе-
сочных часах тыся-
челетий. И одновре-
менно полагаешь, 
что твоя судьба и 
твое бытие имеет не-
кий смысл и значе-
ние. Хотя твердо 
помнишь, кто плетет 
нити судеб героев и 
полубогов, кто вла-
стен их прервать. 
«Герои гибнут, когда 
вступают на кра-

сный ковер, предназначенный только богам» — в памяти 
всплывают странные пророчества, за которыми сегодня 
не надо спешить к дельфийским оракулам. И снова заво-
раживают строки Софокла: «Много есть чудес на свете, / 
Человек их всех чудесней…» С этой верой отправлялись 
в свои героические путешествия Одиссей и Ахиллес, 
Эдип и Антигона… Реальные судьбы в мифологическом 
пространстве, где правит рок, против которого бунтуют 
трагические герои. Надо расслышать миф в обыденно-
сти. Или возвысить обыденность до мифа. 

Всему этому научили нас греки, их мифы, их легенды, 
их история, которая обрела могущество благодаря воз-
вышенной тяге к сочинительству. Реальная и легендар-
ная Греция переплетены накрепко, неразрывно — и не хо-
чется думать, что достоверно, а что выдумано. Достовер-
на поэзия мифа, которая кружит голову, из которой, как 
кажется, невозможно освободиться. 

И понимаешь, почему сегодня, как и два, и три тыся-
челетия назад, все чаще звучат слова: «Не трогайте наши 
мифы. С ними жили наши предки. С ними хотим жить и 
мы». Очная ставка с историей куда трагичнее, чем любое 
мифологическое бытие. Но дело, видимо, не только в 
этом. Гилберт Честертон весьма убедительно объяснил, 
почему легенда вызывает большее уважение, чем исто-
рия, — легенду сочиняет «вся деревня», а историю пишет 
«одинокий сумасшедший». «Мир желает быть обману-
тым, так пусть же его обманывают», — эти слова Карло 
Карафы, кондотьера и папского легата, кардинала, став-
шего главой канцелярии Папы Павла IV, могут начертать 
на своих знаменах любые технологи, работающие с об-
щественным сознанием в новейшее время. При том что 
надо понимать: никто никогда не творил «опиум для на-
рода», сам народ творил этот «опиум», который помогал 
ему чувствовать себя комфортно в океане трагической 
неопределенности. Именно поэтому человечество похо-
же на мальчика, который спрашивает ученого отца: 
«Папа, объясни мне, зачем нужна история…» Этот во-
прос, как известно, побудил Марка Блока, выдающегося 
историка, убитого фашистами, написать одну из самых 
важных для меня книг на свете — «Апологию истории». 
Ремесло историка сродни искусству врача-офтальмоло-
га, который должен вернуть остроту зрения людям, при-
выкшим плохо различать картину Вселенной.

Не хочу быть самонадеянным — у меня нет рецепта, 
как исправить мир и людей, в нем обитающих. Тем более 
что всю свою жизнь безуспешно пытаюсь выбраться из 
плена представлений, которые казались истинными до 
определенной поры, диктовали правила поведения, спо-
собы решения социальных и личных проблем. Расстава-
ние со страной «реального социализма», создавшей 
свою самодостаточную мифологию, оказалось мучи-
тельнее, драматичнее, чем кажется сегодня. Историче-
ская трагедия поро-
дила миллионы лич-
ных трагедий. Не 
могу сказать, что на-
всегда распрощался 
с марксизмом, — это 
было бы легкомы-
слием. В периоды 
исторических ката-
строф он предлагает 
весьма серьезную 
методологию пости-
жения их причин и 
следствий. Но не 
дает, разумеется, от-
ветов на все вопросы бытия, над которыми ломали голо-
ву ученые разных направлений. Многие справедливо ут-
верждали, что бытие не всегда определяет сознание. Слу-
чается и наоборот. Чему доказательство — природная 
склонность человечества к мифотворчеству. Стремление 
не только творить мифы, но и жить внутри них.

Европейская история выросла в пространстве грече-
ской и римской античности, где мифология не поглотила 
до конца историографию. Она добилась признания в эпо-
ху христианства, которое, по справедливому замечанию 
М. Блока, является «религией историков». Но история, 
как и любая другая наука, демифологизировала пред-
ставления о мире и человеке. В коротких заметках невоз-
можно рассказать о том, как христианство — восточное и 
западное — искало и находило определенный компро-
мисс с научным знанием. Но подлинная наука неизмен-
но, по природе своей, стремится к разрушению сакраль-
ности, к разгадке тайн мироздания — и в этом не ведает 
авторитетов. Научная история — не исключение. Но мы и 
сегодня, как и три четверти века назад, когда М. Блок пи-
сал свою книгу, находимся на стадии «экзамена совес-
ти»: «Всякий раз, когда наши сложившиеся общества, 
переживая беспрерывный кризис роста, начинают сом-
неваться в себе, они спрашивают себя, правы ли они 
были, вопрошая прошлое, и правильно ли они его вопро-
шали». Ведь «нас возвышающий обман» дороже только 
тьмы «низких истин». А истины бывают и высокими.

Надо расслышать 
миф в обыденности. 
Или возвысить 
обыденность 
до мифа. Этому 
научили нас греки...

...Ведь «нас возвы-
шающий обман» 
дороже только тьмы 
«низких истин». 
А истины бывают 
и высокими

СПРАВКА «РГ»
Джулиан Патрик Барнс родился 19 января 1946 года в городе Ле-
стер в центре Англии. С 1957 по 1964 годы учился в Школе Лондон-
ского Сити, затем в Оксфордском университете на факультете 
западноевропейских языков.
Первыми публикациями стали детективные рассказы под псевдо-
нимом Дэн Кавана. Первый роман «Метроленд» о судьбе поколения 
бунтарей 1960-х годов был удостоен премии Сомерсета Моэма. На-
стоящим событием в литературе стал роман «История мира 
в 10  главах».
Роман «Попугай Флобера» (Премия Медичи, 1986) представляет 
собой исследование о роли автора в творческом процессе. Барнс 
трижды попадал в шорт-лист Букеровской премии, но стал ее лау-
реатом лишь в 2011 году за роман «Предчувствие конца».
В 2011 году он также получил премию Дэвида Коэна. «Метроленд» 
и «Любовь и так далее» экранизированы в Великобритании и 
Франции.
Роман «Шум времени» Джулиан Барнс о Дмитрии Шостаковиче 
вышел в издательстве «Иностранка» в 2016 году.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Разговор 
о современной 

литературе 
Павел Басинский 
и Джулиан Барнс 

наверняка продолжат 
и на ярмарке. 

1

КСТАТИ

ПОЧЕМУ 
ИСТОРИКИ 
БОЯТСЯ 
ЛЕНИНА?

Об этом в рамках ярмарки интеллек-

туальной литературы Non/fiction 

пойдет речь на презентации свежего 

номера «Родины», посвященного 

99-й годовщине революции 1917 

года. Презентация журнала состоит-

ся 3 декабря с 12.00 до 13.00 в пресс-

центре ЦДХ на 2-м этаже ярмарки. 

Российский исторический журнал 

«Родина» — это самые свежие ново-

сти о прошлом (без которого, как из-

вестно, нам не понять и настоящего).

В дни работы ярмарки (с 30 ноября 

по 4 декабря) на стенде «Российской 

газеты» №2—20 (на антресольном 

этаже ЦДХ, зона прессы) читатели 

могут подписаться на все наши изда-

ния по сниженным ценам со скидкой 

до 66%.

Зачем идти 
на книжную 
ярмарку 
Non/fiction №18 — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1335620
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СИТУАЦИЯ 

Почему 
меняется 
фауна 
Азовского 
моря

МИГРАНТЫ 
ПРИПЛЫЛИ 

Вероника Белоцерковская, 
Ростов-на-Дону

«НАСЕЛЕНИЕ» Азовского 
моря стремительно меняется, 
утверждают ученые Южного на-
учного центра РАН. Говоря  
образно, на смену эмигрантам 
прибывают мигранты. Уходят 
пресноводные обитатели — лещ, 
судак, тарань, на их место при-
бывают морские рыбы — барабу-
ля, ставрида, сарган.

Причина такого явления, по 
мнению ученых, климат в Север-
ной Атлантике. Во всяком слу-
чае, они фиксируют, что в по-
следнее время  из года в год все 
меньше осадков приносят в Ев-
ропу зарождающиеся в Атланти-
ке циклоны. Причем этот период 
может быть достаточно продол-
жительным. Давно замечено, что 
уровень солености в Азовском 
море меняется циклично. На-
пример, высокие значения реги-
стрировались в 70-х годах прош-
лого века: 14,5 промилле (14 
граммов соли на литр воды). 
А уже в 80-х годах соленость су-
щественно понизилась. 

Сейчас ситуация повторяет-
ся. Как рассказал председатель 
Южного научного центра РАН 
академик Геннадий Матишов, 
еще несколько лет назад ученые 
предупредили о падении стока 
Дона и, как следствие, увеличе-
нии солености. И если в 2011 
году экспедиции фиксировали в 
центральной части Таганрогско-
го залива соленость около 7 про-
милле (вместо обычных 5), то 
сейчас уже 13 промилле. Ученые 
прогнозируют, что этот рост бу-
дет продолжаться.  А значит, 
надо ждать появления в Азов-
ском море новых переселенцев, 
любителей посолонее.

НЕОЖИДАННО 
Робот-хирург 
может занести 
инфекцию

ЧИСТЫЕ РУКИ

Сергей Деменко

СЕГОДНЯ робот уже начал вы-
теснять человека из многих про-
фессий.  Замахнулся он даже на 
такую сложнейшую профессию, 
как хирургия. Энтузиасты таких 
машин утверждают: робот рабо-
тает точнее, особенно когда опе-
рации длятся по несколько ча-
сов. Ведь машина не устает, не 
испытывает никаких эмоций. 
Словом, хирургам скоро придет-
ся искать другую работу. 

Однако исследования япон-
ских ученых обнаружили неожи-
данный аспект проблемы. Они 
сравнили стерильность обыч-
ных хирургических инструмен-
тов и роботов. Впрочем, с первы-
ми изначально было все ясно. 
После обработки в стерилизаци-
онном шкафу они чисты на 100 
процентов. А вот с роботом есть 
проблемы. Он довольно большо-
го роста, и его в такой шкаф не 
засунешь. Поэтому приходится 
довольствоваться лишь внешней 
обработкой машины. 

Насколько она эффективна? 
Японцы в течение двух лет скру-
пулезно изучали 132 робота-хи-
рурга и поставили «диагноз»: 
механические врачи стерильны 
лишь на 90—97 процентов. А это 
уже серьезный повод, чтобы 
бить тревогу, так как вполне ре-
ально заражение пациентов во 
время операции. Кроме того, мо-
гут возникать различные после-
операционные осложнения — от 
долгого реабилитационного пе-
риода до развития инфекцион-
ной патологии.

ПОИСК 
Как спасти антибиотик

Требуются 
вампиры

Юрий Медведев

СТОЙКИЕ к антибиотикам бактерии грозят человече-
ству, бьют тревогу ученые. Называют шокирующие циф-
ры. Уже сейчас из-за бактерий, которые адаптировались 
к антибиотикам, на планете погибает в год более 700 ты-
сяч человек. А впереди, прямо скажем, устрашающая 
картина: микробы мутируют и приспосабливаются к ле-
карствам настолько быстро, что к 2050 году будут уби-
вать 50 миллионов человек в год. 

— Если наука не создаст новые эффективные препара-
ты, человечество будет отброшено назад в XYIII век», — 
утверждает Роберт Митчелл, профессор корейского На-
ционального института науки и техники. Но ученый ре-
шает эту проблему оригинальным методом. Он не созда-
ет новые антибиотики, а выращивает особые микроорга-
низмы, которые должны в теле человека отыскать и 
уничтожить стойкие к антибиотикам бактерии. 

Эти микроорганизмы атакуют, как настоящие хищни-
ки. Они пробивают мембрану клетки вредоносной бак-
терии и «высасывают» ее внутренности. Кстати, поэто-
му их называют вампиры. Съев всего одну бациллу, вам-
пир получает энергию, чтобы произвести на свет от двух 
до семи потомков. 

Оказалось, такие микроорганизмы есть в природе, но 
их пока нельзя выпускать «в люди», так как они плохо из-
учены. Сейчас ученым прежде всего надо понять их вкусо-
вые предпочтения и составить для них меню из стойких 
бактерий. Очевиден и следующий шаг. Предстоит изучить, 
как поведут себя вампиры, попав в тело человека. Ответы 
на эти вопросы профессору Митчеллу еще предстоит най-
ти. Кстати, работа выполняется в рамках перспективных 
исследовательских программ Пентагона Dapra.

ЛАБОРАТОРИЯ Найден 
неожиданный способ 
защиты от радиации 

Укол до Марса

Юрий Медведев

УЧЕНЫЕ говорят, что в принципе человек уже в ближайшее 
время мог бы полететь на Марс, космическая техника по-
зволяет, если не одно но — радиация. Полученные во время 
полета дозы могут оказаться смертельными.

Как защищаться? Решение в лоб — обложить корабль об-
лицовкой из свинца — нереально. В таком полете каждый ки-
лограмм на вес золота. Сегодня в ведущих лабораториях 
мира ученые ищут, как решить проблему, как защитить ор-
ганизм от высоких доз облучения. Неожиданный вариант 
предложили ученые из Института теоретической и экспе-
риментальной биофизики РАН. Они создали защиту на ос-
нове нанотехнологий. 

— Мы ввели мышам наночастицы диоксида церия и об-
лучили их смертельной дозой радиации, — рассказал кор-
респонденту «РГ» руководитель проекта Антон Попов. — 
Оказалось, что 60 процентов животных выжили. А когда 
мышам сделали инъекции уже после облучения, то выжи-
ли примерно 40 процентов грызунов. 

Этот результат 
можно называть про-
рывом. Как его объя-
снить? Тут надо 
вспомнить, как ради-
ация действует на ор-
ганизм. Почему она 
смертельная? Дело в 
том, что радиация 
разрывает цепочки 
ДНК, а также поро-
ждает свободные ра-
дикалы кислорода, 
которые в свою очередь тоже разрывают цепочки ДНК. Та-
ким образом, этот процесс нарастает лавинообразно. 

— Оказалось, что наши наночастицы способны остано-
вить эту атаку радиации, — объясняет Попов — Причем рабо-
тают три варианта защиты. Во-первых, наночастицы захва-
тывают свободные радикалы, резко сокращая их количест-
во, а значит, атака на ДНК резко идет на спад. Кроме того, на-
ночастицы способствуют восстановлению уже разрушен-
ных цепочек ДНК. И наконец, наночастицы сами по себе мо-
гут поглощать вредное излучение. 

Попов подчеркивает, что такую оборону удается постро-
ить только из диоксида церия. Причем только в виде наноча-
стиц. Когда это вещество имеет микроразмеры, то подоб-
ные эффекты не наблюдаются. Все начинается с переходом 
в наномир. Почему? «Дело в том, что при наноразмерах ме-
няется кристаллическая решетка частицы, из нее «вывали-
ваются» атомы кислорода, и она напоминает дырявую губ-
ку, — объясняет ученый. — Эти дырки легко захватывают 
свободные радикалы, нейтрализуя их вредное действие. Та-
кой механизм позволяет остановить разрыв цепочек ДНК». 

Ученый особо подчеркивает, что наночастицы церия 
мало токсичны. Если у обычной соли предел токсичности 
для мышей составляет 2 грамма на килограмм веса, то у 
церия целых 5 грамм. Значит, его можно вводить в орга-
низм в довольно большом количестве. Сейчас ученые из-
учают эффект защиты и прежде всего хотят разобраться, 
как наночастицы помогают восстанавливать ДНК, повре-
жденные облучением. Кроме того, надо понять, как долго 
они могут находиться в организме, как они выводятся, 
как влияют на организм. 

В этой работе участвуют ученые Института общей и не-
органической химии им. Курнакова РАН, которые создали 
технологию синтеза наночастиц диоксида церия. 

Созданные учеными наночастицы позволяют выжить даже 
при облучении смертельной дозой радиации. 

Ракурс Продолжительность жизни во всех странах растет. 
Есть ли у нее предел?

И дольше века длится...
Юрий Медведев

У 
Пушкина мы читаем: 
«В комнату вошел ста-
рик лет 30». «Старухе»-
матери Татьяны Лари-
ной было около 36 лет.  

Старухе-процентщице, которую 
убил Раскольников, 42 года. Се-
годня такой возраст считается 
даже не средним, это почти моло-
дость.

Ученые констатируют: за по-
следние 100 лет средняя продол-
жительность жизни практически 
во всех странах стремительно 
выросла. Причины очевидны: 
прогресс медицины, социально-
го обеспечения и другие блага 
цивилизации. И оптимисты уже 
сделали вроде бы напрашиваю-
щийся вывод: раз прогресс оста-
новить нельзя, то и дальше чело-
век будет только прибавлять в 
возрасте. Пример, что называет-
ся, перед глазами. По сравнению 
с 1990 годом сейчас в странах ЕС 
стали жить почти на восемь лет 
дольше: с 74,2 года продолжи-
тельность выросла до 80,9 года. 
Если и дальше все пойдет такими 
же темпами, то к середине века 
средний возраст европейца пере-
валит за 90-летний порог, а «ак-
сакалы» преодолеют отметку в 
150 лет. Может быть, вообще, мы 
еще не скоро упремся в биологи-
ческий предел продолжительно-
сти жизни и кто-то даже достиг-
нет возраста библейского Мафу-
саила?? Да и существует ли он, 
этот предел?

На этот вопрос решили найти 
ответ американские биологи. Из-
учив данные по 41 стране, они под-
твердили: почти везде человек 

стал жить дольше. И вроде бы дей-
ствительно до биологического  
предела нам очень далеко. Но в 
этой красивой и заманчивой гипо-
тезе есть серьезный подвох. Дело в 
том, что продолжительность жиз-
ни обычно вычисляется с учетом 
смертности во всех возрастах. И 
тут внимание: она быстро снижа-
ется среди молодых. Именно мо-
лодежь обеспечивает в XX веке та-
кой разительный эффект по сро-
кам жизни. Но совсем иная карти-
на среди тех, кто приближается к 
почтенному возрасту. 

Это стала сюрпризом для 
ученых. Оказалось, что среди 
пожилых людей возрастом до 
100 и даже 105 лет смертность в 
XX веке действительно резко 
снижалась, поэтому таких дол-
гожителей становится все боль-
ше. Это вполне вписывается в 
гипотезу о кардинальной роли 
медицины и других благ цивили-
зации. Но потом вдруг этот за-
кон перестает работать. Дело в 
том, что число доживших до 110 
возраста вообще не растет, а ре-

корд долгожительства не меня-
ется с 1997 года, когда ушла из 
жизни 122-летняя Жанна Каль-
ман. Американские ученые под-
считали, при сохранении ны-
нешнего положения вещей свер-
хдолгожители, преодолевшие 

125-летний порог, должны появ-
ляться примерно один раз в сто 
веков. 

На этом основании авторы 
делают, прямо скажем, истори-
ческий вывод: срок жизни 
человека имеет биоло-

гический предел. Более того, он 
уже достигнут. Но еще больше их 
впечатлил другой факт: все ве-
ликие достижения цивилиза-
ции, позволившие за одно столе-
тие увеличить среднюю продол-

жительность жизни 
более чем в полтора 
раза, так и не сумели 
снизить смертность сре-
ди сверхдолгожителей. 
Вывод: этого не удастся 

сделать без революцион-
ных технологий, прежде всего, в 
генетике. И здесь исследования 
идут полным ходом, правда, 
пока на животных, но сенсации 
следуют одна за другой. С помо-
щью методов генной инженерии 
ученым в два раза удалось уве-
личить срок жизни червей, мух и 
мышей. А в этом году все миро-
вые СМИ взорвало сообщение, 
что на подобный эксперимент 
решилась 44-летняя американ-
ка Элизабет Пэрриш. Конечно, 

поступок, мягко говоря, неор-
динарный, даже шокирую-
щий. Подавляющее число 

ученых считает, что подоб-
ные опыты это серьезный 

риск, ведь побочные эффекты 
не изучены, а результаты эк-
спериментов на животных 
нельзя ни в коем случае пе-
реносить на человека, тут 
требуются длительные ис-
следования. Кстати, есть 

немало скептиков, кото-
рые вообще сомневают-
ся, что Пэрриш реши-
лась на генную тера-
пию, что это нетриви-
а льный рекламный 
ход. Но результаты эк-
сперимента с новым 
М а ф у с а и л о м  в с е 
ждут с интересом. 

Акцент

 Старухе-процентщице, 
которую убил Раскольников, 
было 42 года, «старушке»-
матери Татьяны Лариной — 
36. Сегодня такой возраст — 
это почти молодость

НАГРАДА Уникальный модуль победил на Всероссийском конкурсе 
«Энергопрорыв-2016»

Копи и трать
Юрий Медведев

Э
тот проект — типичный 
пример, когда взяв, каза-
лось бы, хорошо известные 

элементы, можно из них сделать 
нечто уникальное. Потом конку-
ренты схватятся за голову: это же 
элементарно, почему мы не доду-
мались. Кстати, именно так не-
редко реагируют некоторые уче-
ные на объявление Нобелевских 
премий: «Мы же «ходили» ря-
дом, получали похожие результа-
ты, не хватило последнего шага». 
Конечно, созданный российски-
ми специалистами накопитель 
энергии на такие престижные на-
грады не претендует, но самим 
своим появлением поразил мно-
гих. Она превзошла проект зна-
менитого Илона Маска, который 
представил публике 90-килог-
раммовую панель с аккумулято-
ром, который заряжается от 
энергии Солнца. 

Что же впервые в мире приду-
мали резиденты фонда «Сколко-
во»? Почему их проект победил на 
престижном всероссийском кон-
курсе? 

Речь идет о накопителе, кото-
рый заряжается от Солнца и ве-
тра, а потом снабжает электриче-
ством любых потребителей, не 
имеющих доступа к электросе-
тям. Например, вдали от цивили-
зации или при вылазке на приро-
ду. Кроме того, такую систему 
можно установить в отдельном 
доме, чтобы экономить электро-
энергию. 

Но накопители энергии от воз-
обновляемых источников давно 
может приобрести любой желаю-
щий. 

Что же здесь, в этом проекте, 
нового, а тем более уникального, 
скажет кто-то? 

— На самом деле с возобновляе-

мой энергией все не так просто, — 
говорит один из авторов проекта 
Александр Кияница. — Чтобы 
«включить» энергию Солнца и ве-

тра в сеть, нужны дополнительные 
элементы: аккумуляторы, контр-
оллеры, инверторы и т.д. То есть 
вам придется собирать целую си-
стему как конструктор Лего. И тут 
без специалистов не обойтись. 

Авторы проекта решили во-
прос радикально. Они предлагают 
готовый модуль, где весь накопи-
тель энергии уже собран и готов к 
работе. Это, по сути, ящик с розет-
кой, как холодильник или телеви-
зор — подключайте, закачивайте 
энергию, а потом пользуйтесь ей 
по своему усмотрению. 

Кстати, такой модуль может за-
пасать не только энергию Солнца 
или ветра. Его можно заряжать но-
чью от сети, когда тариф снижен, а 
выпускать в сеть в течение дня, су-
щественно экономя свои расходы. 

Еще один плюс такого накопи-
теля — портативность. Вес — всего 8 
килограммов, мощность — 1,5 ки-
ловатта. Время зарядки в зависи-
мости от источника составляет 
60—90 минут. Зарядив устройство, 
можно отправляться на лоно при-
роды. Время работы зависит от на-
грузки, но в среднем оно рассчи-
тано на сутки. Если вылазка более 
длительная, то берете в дорогу 
второй модуль, третий и т.д.

Они соединяются между со-
бой, позволяя набрать достаточно 
высокую мощность. Александр 
Кияница подчеркивает, что сегод-
ня ни один накопитель энергии 
нельзя вот так просто масштаби-
ровать, по сути, соединяя модули 
как шашлык на шампуре. Подоб-
ное сделано впервые в мире. 

Акцент

 Такую систему можно установить в доме, 
чтобы экономить электроэнергию
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Уходят пресновод-
ные лещ, судак, 
тарань, на их место 
прибывают 
морские рыбы

Робот большого 
роста, его в стери-
лизационный шкаф 
не засунешь

Ученые хотят 
понять, как наноча-
стицы помогают 
восстанавливать 
ДНК

МЕЖДУ ТЕМ 
Средняя продолжительность жизни в ЕС впервые в истории превыси-
ла 80 лет. Она выросла почти на семь лет, поднявшись с 74,2 года в 
1990-м до 80,9 года в 2014-м. Люди в западных странах ЕС живут в 
среднем на восемь лет дольше, чем в государствах 
Центральной и Восточной Европы. Эксперты 
также прогнозируют стремительное старение 
населения Европы. Если в 1980-х люди старше 65 
лет составляли 10 процентов граждан ЕС, то в 
2015-м их уже 20 процентов, а к 2060-му выра-
стет до 30. В России средняя продолжительность 
жизни достигла исторического максимума — 
71,39 года.
ВОЗ подсчитала, что здоровье человека примерно 
на 20 процентов определяется генетикой, на 25 — 
экологией и на 15 — уровнем медицины. Остальные 
40 процентов зависят от условий и образа жизни 
человека. В частности, отказ от курения, употре-
бления алкоголя и жирной пищи в сочетании с фи-
зическими упражнениями позволит сильно повы-
сить качество и продолжительность жизни.

Сегодня все больше 
пенсионеров, кото-
рые колесят по 
свету в поисках впе-
чатлений.
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Доля возобновляемых источников к 2050 году должна составить в ведущих странах 40 процентов вырабатывае-
мой энергии. 
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БОКС Лебедев —  фаворит
в поединке с Гассиевым

Заткнет за пояс

Анна Козина

В СУББОТУ Денис Лебедев будет защищать  чемпион-
ские пояса в первом тяжелом весе по версиям WBA 
(Super) и IBF в бою с обязательным претендентом Мура-
том Гассиевым.

Григорий Дрозд, чемпион мира в отпуске в этой же ве-
совой категории по версии WBC, назвал своего фаворита 
в предстоящем поединке.

Григорий, на пресс-конференции вы выступили в роли 
журналиста, задавали вопросы боксерам. Видно было, 
что бой вам интересен.
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Это правда. Такие поединки случаются не-
часто. Гассиев — молодой парень, который завоевал пра-
во выйти на ринг и сразиться с Лебедевым. Мурат — круп-
ный, сильный и думающий боксер. Дениса мы все хоро-
шо знаем. Он настоящий воин, который прошел огонь, 
воду и медные трубы. Это будет очень конкурентный по-
единок, что очень важно для российского бокса. Ведь ког-
да есть конкуренция, есть рост.

На чью победу ставите?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Для меня фаворитом будет Денис. Не могу 
дать расклад в процентах. Однако если все сложится, как 
должно, думаю, Денис победит. 

Лебедеву 37, а Гассиеву 23. В чем сила опыта и молодости?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Я бы не ставил возраст для Дениса в минус, 
а для Гассиева в плюс. Денис не появился ниоткуда, он в 
обойме много лет. Да, он старше, но его кондиции позво-
ляют ему быть чемпионом и защищать пояса против лю-
бого соперника в этом весе. У него большой опыт. Лебе-
дев выступал на больших аренах, знает, что такое давле-
ние, что такое поражение. Кроме того, для меня Денис 
технически намного богаче как боксер, чем Гассиев. 

Мурат признался, что шел к чемпионскому бою пять лет, 
что это его мечта. Такие эмоции придадут мотивации и 
придавят ответственностью?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Думаю, придадут мотивации. Это же как 
детская мечта, которая сбывается. На пресс-конферен-
ции он хорошо выглядел психологически. То есть сейчас 
он справляется с давлением. Посмотрим, как будет на 
арене. Но его преимущество и в то же время опасность и 
угроза для Дениса в том, что Гассиев боксер не битый. Он 
не знает поражений, он не думает о последствиях, ему 
дали шанс, он будет рвать и метать. Хотя этим и интере-
сен бой. На ринге мы увидим бесстрашную войну. Зрите-
ли будут в восторге. 

ХОККЕЙ «Динамо» одолело
ЦСКА и вернулось
в зону плей-офф

Зацепились 
за восьмерку

Илья Соболев

В СТОЛИЧНОМ дерби регулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги «Динамо» по буллитам одо-
лело ЦСКА — 3:2.

На данном этапе соперники решают разные задачи: 
ЦСКА пытается наладить погоню за лидером Западной 
конференции да и всей лиги питерским СКА, а «Динамо» 
ведет ожесточенную борьбу за попадание в плей-офф. 

— Победа была нужна сегодня, в том числе и болель-
щикам, которые поддерживали нас. Все сейчас пережи-
вают, — объяснил на послематчевой пресс-конференции 
Сергей Орешкин.

Переживать действительно есть от чего. Ситуация та-
кова, что команды, идущие на 4-м и 9-м местах, разделя-
ют всего шесть очков. И в гонке, по итогам которой кто-
то окажется лишним, «Динамо» не выглядит явным фа-
воритом: в последних восьми матчах «бело-голубые» 
выиграли только три раза и в восьмерку сильнейших не 
проходили.

Наверное, поэто-
му динамовцы выш-
ли на дерби, как на 
последний бой. Пер-
выми пропустили, 
но нашли в себе 
силы отыграться и 
повести в счете. 
Правда, решить ис-
ход матча в основ-
ное время не полу-
чилось. На послед-
ней минуте Валерий Ничушкин перевел игру в овер-
тайм, который плавно перетек в буллиты. Победу «Ди-
намо» принес точный бросок Алексея Цветкова — 3:2. 
Впрочем, осадок все равно остался, ведь «бело-голу-
бые» не могут выиграть в основное время уже на протя-
жении месяца.

Тем временем центральный матч вчерашнего игрово-
го дня состоялся в Казани, где местный «Ак Барс» при-
нимал нижегородское «Торпедо». Интрига заключалась 
в том, что это была встреча команд, занимающих третьи 
места в Восточной и Западной конференциях, соответ-
ственно. Но предполагаемое равенство сил оказалось 
фикцией.

Провальным для гостей стал второй период, по ходу 
которого «Торпедо» пропустило четыре безответные 
шайбы. Причем две последние казанцы забросили с ин-
тервалом в 15 секунд. А общий счет матча — 5:0 в пользу 
«Ак Барса». Это уже пятая победа подряд команды Зинэ-
тулы Билялетдинова в «регулярке». А вот нижегородцы, 
наоборот, потерпели третье поражение кряду.

Результаты остальных матчей: «Лада» — «Сочи» — 4:2,  
«Нефтехимик» — «Спартак» — 3:4. Встречи «Динамо» 
Мн — «Трактор» и «Йокерит» — «Металлург» Мг заверши-
лись уже после подписания этого номера «РГ» в печать.

Шахматы Судьба мировой короны в матче Карякин — Карлсен
решится на тай-брейке

Гроссмейстеров ждет 
Армагеддон
Анна Каляева, Павел Петровский, 
Илья Трисвятский

В 
ночь со среды на чет-
верг по московскому 
времени в Нью-Йорке 
станет известно имя 
нового чемпиона мира 

по шахматам. Гроссмейстеры 
Сергей Карякин и Магнус Карл-
сен не смогли выяснить, кто из 
них лучше, в 12 партиях, и теперь 
их ждет тай-брейк. 

Интерес к матчу во всем мире 
огромный. По словам президента 
ФИДЕ Кирсана Илюмжинова, ни-
чего подобного ранее не было: 

— Этот поединок побил все 
мыслимые рекорды. Знаю, что за 
каждой партией следят любители 
и профессионалы из 217 стран и 
территорий! А аудитория матча 
уже составила под миллиард че-
ловек.

Интересно, что в последней, 
двенадцатой партии, в которой 
белые фигуры были у Карлсена, 
от него ждали если не блицкрига, 
то уж совершенно точно атакую-
щей игры. Но на деле гроссмей-
стеры решили не рисковать и че-
рез 35 минут согласились на ни-
чью.

«Извините все, кто ждал се-
годня более длинной партии, — 
сказал Магнус Карлсен после 
игры. — Во-первых, я не чувство-
вал сегодня себя уверенно для по-
беды, во-вторых, хочу играть 
тай-брейк».

На вопрос, почему он так жа-
ждет тай-брейка, который выпал 
на его 26-й день рождения, нор-
вежец в свойственной ему мане-
ре заинтриговал: «Вы сами скоро 
это увидите». 

Также Карлсен сообщил, что 
до этого выступал на турнирах в 
день своего рождения дважды — в 
2005 и 2007 годах на Кубке мира 
в Ханты-Мансийске, где оба вы-
ступления прошли благоприятно 
для него.

Впрочем, более по делу за нор-
вежца извинился организатор 
матча Илья Мерензон, сообщив, 
что по билетам, которые зрители 
приобретали на 12-й тур матча, 
можно будет прийти в здание 
Футлон-Маркет и в среду.

«Это был очень интересный 
для меня матч, выстоять вничью 
с чемпионом мира и сильнейшим 
игроком на планете дистанцию в 
двенадцать туров в классические 
шахматы — уже подвиг. И я не 
буду останавливаться», — сказал 
Сергей Карякин.

Во время пресс-конференции 
главный судья турнира, между-
народный арбитр ФИДЕ Такис 
Николополос провел жеребьевку 
на грядущий тай-брейк, по ито-
гам которой определилось: Каря-
кин стартует серию из четырех 
партий в быстрые шахматы бе-
лым цветом.

Итоги классической части 
мачта мы попросили подвести 
старшего тренера ФИДЕ, тренера 
Сергея Карякина, международ-
ного гроссмейстера Владимира 
Поткина.

Владимир, нельзя не спросить о 
двенадцатой партии: что это 
было?
ВЛАДИМИР ПОТКИН: То, что случилось 
в сегодняшней партии, пожалуй, 
известно только одному Магнусу. 
Можно лишь предположить, что 
он намечал один план, но во вре-
мя партии его что-то смутило, и 
он решил перенести судьбу мат-
ча на тай-брейк.

Как вы оцените уже пройденную 
дистанцию?
ВЛАДИМИР ПОТКИН: Оценки давать 
пока рано. Но факт, что классиче-
ская часть матча закончилась 
вничью, — уже большое достиже-
ние для российских шахмат. Еще 
никому не удавалось противо-

стоять Магнусу на столь длинных 
дистанциях. С самого начала 
матча он пытался захватить ини-
циативу, но столкнулся с очень 
мощной обороной, и впоследст-
вии даже сам признавался, что 
удалось эту часть матча свести 
вничью. Безусловно, этот резуль-
тат — огромная работа, которая 
велась в течение всего времени 
после претендентского турнира 
всем тренерским штабом при 
большой поддержке Российской 
шахматной федерации и возглав-
ляющего ее Андрея Васильевича 
Филатова, при поддержке семьи 
и близких Сергея, а также всех, 
кто верили и продолжают верить 
в него.

Все ли шло по тому сценарию, 
что вы готовили?
В Л А Д И М И Р  П О Т К И Н :  Достаточно 
сложно сделать так, чтобы все 
шло под диктовку, когда сталки-
ваешься с таким сильным сопер-
ником, как Магнус, и блестящей 
работой команды, которая с ним 
уже на протяжении многих лет. 
Безусловно, у нас была общая 
стратегия на матч, и мы ее при-
держивались. Но после каждой 
партии мы вносили некие кор-

рективы, пытались оптимизиро-
вать подготовку и форму Сергея. 

Что можете сказать о грядущем 
поединке, который выявит силь-
нейшего?
ВЛАДИМИР ПОТКИН: Во-первых, тай-
брейк — это уже отдельный вид 
шахмат, и, бесспорно, он будет 
очень зрелищным. Думаю, все 
зрители только рады, что он со-
стоится. А мы, со своей стороны, 
уже наметили определенную 
стратегию и будем ее придержи-
ваться. За выходной постараемся 
накопить как можно больше сил, 
чтобы Сергея ничего не отвлека-
ло, будем настраиваться на луч-
шее. В нашей команде царит по-
зитивная атмосфера, и нет сом-
нений, что Сергей будет настро-
ен и будет биться до последнего 
патрона.

Отметим, что действительно 
быстрые шахматы и блиц для 
шахматистов — это просто другие 
виды шахмат, даже имеющие во 
Всероссийском спортивном рее-
стре видов спорта свои отличаю-
щиеся от классики коды.

«У Карякина на тай-брейке 
есть хорошие шансы на победу, 
поскольку он опытнее в таких си-

туациях», — высказался 12-й чем-
пион мира по шахматам Анато-
лий Карпов. Слова легендарного 
чемпиона мира подтверждают 
немало фактов: чего стоит тай-
брейк Карякина на Кубке мира 
2015 года против Петра Свидле-
ра. Кроме того, Сергей был чем-
пионом мира по быстрым шахма-
там в 2012 году, когда Карлсен за-
нял второе место в этом турнире.

А вот что по этому поводу ду-
мает президент Шахматной фе-
дерации Москвы, глава фонда 
Legacy Square Capital Владимир 
Палихата, который, кстати, под-
держал Сергея еще на этапе под-
готовки. 

«Тай-брейк — это война не-
рвов, здесь для победы нужна 
крепкая психика, а с этим у рос-
сийского гроссмейстера все в по-
рядке, — отметил господин Пали-
хата. — Вся карьера Сергея, вклю-
чая и этот матч, — это в том числе 
и демонстрация крепкого муж-
ского русского характера. Не 
знаю, чем закончится матч. Но 
уверен, что в случае победы Ка-
рякин будет прекрасным чемпи-
оном мира и настоящим образ-
цом для подражания. А я призы-
ваю россиян сесть завтра перед 
экраном мониторов и поддер-
жать нашего шахматиста в борь-
бе за шахматную корону».

Отметим, что трансляция ре-
шающих партий тай-брейка на-
чнется в 22.00 по московскому 
времени на официальном сайте 
турнира www.worldchess.com/
nyc2016.

Как будут играть?
Тай-брейк начнется сегодня в 

14.00 по времени Нью-Йорка (в 
Москве будет 22.00).

Сначала проводятся четыре 
партии с контролем времени по 
25 минут на обдумывание ходов 
каждому сопернику, плюс добав-
ляется 10 секунд за каждый сде-
ланный ход (быстрые шахматы). 
Первую партию белыми сыграет 
Карякин, затем оппоненты меня-
ются цветом фигур. Тот, кто пер-
вым наберет 2,5 очка, становится 
победителем матча.

В случае ничейного исхода 
первого раунда тай-брейка (2:2) 
играется микроматч в «блиц» — 2 
партии с контролем времени 5 
минут каждому игроку плюс 3 се-
кунды за сделанный ход. Победи-
тель (варианты счета — 2:0; 
1,5:0,5) объявляется чемпионом 
мира. Если счет равный (1:1), на-
значается еще один такой же ми-
кроматч, и так далее до выявле-
ния сильнейшего, но суммарно 
проводится не более пяти микро-
матчей (то есть десяти партий).

Если и после «блица», то есть 
суммарно 14 проведенных пар-
тий тай-брейка, общий счет рав-
ный (7:7), назначается так назы-
ваемый армагеддон. Гроссмей-
стер, играющий белыми фигура-
ми, имеет в своем распоряжении 
5 минут, играющий черным цве-
том — 4 минуты. По 3 секунды до-
бавляются только за ходы, сде-
ланные с 61-го хода. Белым нуж-
но обязательно победить, ничья 
приравнивается к победе чер-
ных. 

Флешмоб в Югре
Тем временем в Ханты-Ман-

сийске продолжается финальный 
этап женского Гран-при ФИДЕ. На 
момент подписания номера «РГ» 
в печать было сыграно восемь ту-
ров. Впереди квартет: китаянка 
Цзюй Вэньцзюнь, действующая 
чемпионка России Александра 
Костенюк, Сарасадат Хадемаль-
шарьех из Ирана и представитель-
ница Грузии Нино Бациашвили. У 
девушек по пять очков. 

Само собой, что в Югре вни-
мательно следят за тем, что про-
исходит в Нью-Йорке. Узнав о 
флешмобе канала МАТЧ ТВ в под-
держку Сергея Карякина, наши 
девушки — Костенюк, Гунина, 
Гиря и Погонина — выстроились в 
ряд и подняли табличку с хеште-
гом «#Карякинвперед!».

«Смотрите, чтобы в кадр во-
шла шахматная доска», — напом-
нила своим подругам экс-чемпи-
онка мира Костенюк, — это одно 
из обязательных условий попада-
ния фото в прямой эфир канала.

Как сообщает пресс-служба 
турнира в Ханты-Мансийске, де-
вушки попозировали секунд 20, 
после чего разошлись к столикам 
весьма довольные собой. Особен-
но понравилась акция Саше Ко-
стенюк и Вале Гуниной, они даже 
«дали пять» друг другу.

Но это была только половина 
действа. Пока россиянки голосо-
вали за Сережу, в другой половине 
зала собрался кружок поклонниц 
Карлсена. Под шуточки семерых 
иностранных участниц Эльмира 
Скрипченко готовила баннер для 
«ответного удара». Француженка 
взяла в руки розовый маркер и, 
поколдовав над бумагой, вывела 
на листочке: «#Magnus Go Go». А 
потом, выслушав рекомендации 
группы поддержки, прибавила иг-
ривое сердечко.

12 партий чемпионского матча 
Карлсен—Карякин завершились 
вничью — 6:6.

Акцент

 У Карякина на тай-брейке есть 
хорошие шансы на победу, 
уверен 12-й чемпион мира 
Анатолий Карпов

Уже целый месяц 
московское 
«Динамо» не может 
одержать победу 
в основное время

«Динамо» в столичном дерби с ЦСКА победа оказалась нужнее.

Имя нового шахматного короля мир узнает в ночь со среды на четверг по московскому времени.

НОВОСТИ

Слуцкий 
может
покинуть
ЦСКА

СКОРО 
ДЕМБЕЛЬ 

Кирилл Ветров

ВЫЕЗДНОЙ матч Лиги чемпио-
нов против лондонского «Тот-
тенхэма» может стать послед-
ним для Леонида Слуцкого в ка-
честве главного тренера москов-
ского ЦСКА. Сразу несколько из-
даний сообщили вчера о возмож-
ном уходе специалиста из клуба, 
где он проработал семь лет.

Под руководством Слуцкого 
армейцы трижды выигрывали 
чемпионат страны, побеждали в 
Кубке и Суперкубке России. 
Причем результата «красно-си-
ние» добивались даже при до-
вольно скудных кадровых ре-
сурсах. Сейчас же к «короткой» 
скамейке запасных добавились 
и ограниченные финансовые ре-
сурсы, не позволяющие рассчи-
тывать на серьезное усиление 
состава. Как результат — ЦСКА в 
этом сезоне попал в серьезный 
игровой кризис и уже на 11 оч-
ков отстает от лидера. А в Лиге 
чемпионов досрочно лишился 
шансов выйти из группы. Так 
что уход Слуцкого по собствен-
ному желанию, если он действи-
тельно состоится, едва ли станет 
сенсацией. 

Слепцовой
дали еще один
шанс на этапе
Кубка мира

СВЕТА 
ЦЕЛИТСЯ

Анна Бекетова

БИАТЛОНИСТКУ Светлану 
Слепцову, которая провалила 
старт в сингл-миксте на первом 
этапе Кубка мира в шведском 
Эстерсунде, включили в состав 
команды на индивидуальную 
гонку. Девушки выйдут на старт 
сегодня в 20.00 по московскому 
времени.  

В воскресенье в смешанной 
эстафете в паре с Антоном Баби-
ковым Слепцова так мазала в 
стрельбе из положения стоя, что 
заработала штрафной круг, из-
за чего россияне финишировали 
только восьмыми. Но в замер-
зшие руки Светы — а спортсмен-
ка именно этим объяснила свои 
промахи — снова вложили вин-
товку. В индивидуальной гонке 
также выступят Ольга Подчуфа-
рова, Татьяна Акимова, Екате-
рина Глазырина и Екатерина 
Шумилова. 

Напомним, что Подчуфарова 
и Акимова уже приняли участие 
в смешанной эстафете вместе с 
Максимом Цветковым и Анто-
ном Шипулиным. Наш квартет 
всего 0,3 секунды уступил брон-
зовым призерам и стал четвер-
тым.

Терезу Йохауг
накажут 
за допинг

ОШИБЛАСЬ 
С ЛЫЖНЕЙ

Иван Ильин

АНТИДОПИНГОВЫЙ комитет 
Норвегии рекомендовал дисква-
лифицировать олимпийскую 
чемпионку, семикратную чем-
пионку мира по лыжным гонкам 
Терезу Йохауг на 14 месяцев. 

Йохауг сдала положительный 
тест на клостебол, который явля-
ется анаболическим стероидом. 
Лыжница объяснила попадание 
в ее организм запрещенного ве-
щества тем, что использовала 
крем для лечения губ, который 
выдал ей врач сборной Фредрик 
Бендиксен. Доктор ушел в от-
ставку. Ну а Йохауг отстранили 
от стартов до выяснения обстоя-
тельств. В итоге антидопинговые 
службы пришли к выводу, что 
спортсменка принимала допинг 
ненамеренно и виновна лишь в 
недосмотре. Таким образом, 
срок ее дисквалификации мог 
составить от года до двух — это 
мягкое наказание. Почему в ито-
ге остановились на 14 месяцах, 
понять нетрудно — таким обра-
зом норвежка успеет отбыть на-
казание до начала Олимпиа-
ды-2018.  Окончательное реше-
ние должен принять Олимпий-
ский комитет Норвегии, кото-
рый не торопится. Вердикт выне-
сут не ранее конца января. 

Следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/5781

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

E
P

A

A
P



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 ноября 2016 
среда №271 (7139)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Участие в рискованных предпри-
ятиях поощряется звездами. 
Жизнь начала стабилизировать-
ся, а перемены остаются ее не-
отъемлемой составляющей. Ваша 
задача — успешно лавировать 
между крайностями. 

Телец 
Вы переоцениваете свои силы и 
возможности. Получите хоро-
шую встряску по месту службы. 

Близнецы 
Настало время отличных служеб-
ных перспектив: возможно, вам 
предложат новую должность.

Рак 
Будут успешны командировки, 
возможны новые знакомства. 
Желательно больше контактиро-
вать с влиятельными людьми.

Лев 
С сегодняшнего дня у вас обо-
стрится нюх на коммерческий 
успех и успешные сделки.

Дева 
Преодолевая препятствия, удаст-
ся достичь успеха в работе. 

Весы 
Ваши непродуманные действия 
могут очень здорово осложнить 
ситуацию в коллективе. Не участ-
вуйте в закулисных интригах. 

Скорпион 
Вам будет везти в новых начина-
ниях, если вы сумеете соединить 
появившиеся возможности и на-
копленный опыт.

Стрелец 
Приобретенное сегодня либо 
окажется со скрытым браком, 
либо вскоре разочарует вас. 

Козерог 
Личные отношения, претерпев 
недавний кризис, могут стать 
еще прочнее и теснее.

Водолей 
Наконец приобретенный годами 
опыт приведет вас к желаемому 
результату. 

Рыбы 
Продолжайте ранее начатое, при-
держивайтесь прежнего курса — 
это лучшая стратегия на работе. 

30.11| 

СРЕДА

Сбросили карты 
Тарас Фомченков
rg.ru/art/1336446
Чаще всего граждане используют зарплатные пластико-
вые карты только для того, чтобы снять с них получку и по-
ложить в кошелек. Так поступают 94 процента россиян. 
Странные люди. С картой же удобно, не надо носить в кар-
мане деньги, да и при оплате картой какой-то процент или 
возвращается на счет, или покупка будет со скидкой.
Алексей Сухих

Как только стало возможно, оплачиваю покупки в мага-
зинах «пластиком». Просто, удобно и не надо лезть в ко-
шелек за купюрами...
Александр Беляцкий

На мой взгляд, все эти карты были придуманы психоло-
гами, которые поняли, что, используя наличку, человек 
лучше чувствует отдаваемую сумму. Чтобы он тратил 
бесконтрольно, используют безнал. Однако на рынках, 
допустим, принимают только наличные. Потому и сни-
мают. У меня исторически так сложилось, что есть пять 
пластиковых карт. Работодатель каждый год меняет зар-
платную. Разумеется, у меня много лет есть удобная кар-
та, куда я сразу сбрасываю все поступления. И пароль ее 
помню, и носить кучу карт не надо.
Евгений Попов

Соседи поневоле
Владислав Куликов
rg.ru/art/1335718
Заранее прошу прощения, но моя личная позиция по воз-
врату долгов весьма жесткая. Долги необходимо возвра-
щать. Семь раз следовало подумать, прежде чем один раз 
брать в долг. Это о кредитных долгах, долгах по оплате 
услуг ЖКХ и налогах на имущество. Нет желания вер-
нуть долг добровольно — следует это сделать в принуди-
тельном порядке. Бытующее мнение о неприкосновенно-
сти единственного жилья должно быть нарушено, но с 
обязательной оговоркой: не оставлять должнику ровно 
столько квадратных метров, сколько необходимо, а 
остальное отправлять на погашение долгов. Надо подвер-
гать аресту и реализовывать ровно столько, сколько не-
обходимо для погашения задолженности. Не уверен, что 
должник согласится на превращение своей квартиры в 
коммунальное жилье с новыми поселенцами, скорее все-
го, он выберет вариант полной продажи квартиры, воз-
вращение долгов и покупку другого жилья. Недостаточ-
но средств для покупки квартиры — простите, должника 
ждут общежитие и еще одна попытка все начать с начала. 
Что касается долгов по штрафам за нарушение ПДД, — 
это изъятие и реализация ТС без учета единственного 
источника дохода. И последнее. Должник независимо от 
его, простите, масти (по налогам, кредитам, штрафам, 
долгам ЖКХ или алиментам) — обуза для общества, сла-
бое звено, которое следует подвергнуть очистке и обнов-
лению с предварительным изъятием его из цепи добро-
совестных налогоплательщиков. Благодарю. 
Анатолий Урсул

Минюст предлагает разрешить уплотнять должников в 
единственном жилье. На мой взгляд, данная инициатива 
— возврат к коммуналкам, вряд ли стоит ее поддержи-
вать, поскольку ее реализация приведет к легализации 
«черных торговцев недвижимостью», а самое главное — 
она нарушит конституционное право граждан на жилье.
Александр Ларин

Родитель — это звучит гордо
Андрей Максимов
rg.ru/art/1337168
Абсолютно верные слова. Но почему же школе не дать ро-
дителям возможность больше общаться с детьми? Счи-
таю, что везде надо ввести 5-дневную учебную неделю.
Надежда Кургаева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -13...-8, облачно

Санкт-Петербург -10...-1, снег

Анадырь -14...-15, облачно

Архангельск -17...-10, снег

Астрахань -2...+2, дождь

Благовещенск  -17...-7, снег

Владивосток -9...0, снег

Волгоград -6...-2, облачно

Воронеж -10...-7, облачно

Екатеринбург -6...-2, снег

Иркутск -10...-6, облачно

Казань -11...-9, снег

Калининград +2...+4, дождь

Краснодар -2...+2, дождь

Магнитогорск -5...-1, снег

Мурманск -8...-4, снег

Нижний Новгород -13...-11, снег

Новосибирск -6...-1, снег

Омск -2...0, снег

Орел -12...-7, снег

Оренбург -5...0, снег

Пермь -10...-9, снег

Ростов-на-Дону -5...-2, дождь

Севастополь -4...-1, снег

Симферополь -5...-2, снег

Сочи +4...+8, дождь

Тамбов -12...-10, облачно

Тюмень -7...-1, снег

Уфа -4...-3, снег

Хабаровск -22...-9, облачно

Челябинск -3...+1, снег

Чита -16...-8, облачно

Элиста +1...+5, дождь

Южно-Сахалинск -15...-3, облачно

Якутск -33...-32, снег

Ярославль -14...-11, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице ожидается пас-
мурный день. Местами — 
небольшой снег. Атмос-
ферное давление — 
748 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Потеплеет, но небо будет 
облачным. Атмосферное 
давление — 739 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют ненастную погоду: 
большую облачность, 
снегопады.

Даже ритуальный поклон может стать символом покаяния. Президент Южной Кореи Пак Кын Хе, оказавшаяся в центре коррупцион-
ного скандала, обратилась с воззванием к нации. Напомним, волна протестов против лидера страны поднялась в Южной Корее, 
когда стало известно, что близкая подруга главы государства — Цой Сун Силь, — формально не состоящая на госслужбе, помогала 
Пак Кын Хе готовить тексты выступлений. И, возможно, даже правила их. Позже возникло подозрение, что Цой Сун Силь, исполь-
зуя свое положение фаворитки, заставляла крупные корпорации жертвовать деньги в возглавляемые ею благотворительные фонды. 
Так это или нет, еще предстоит разобраться следователям. Однако их работа до сих пор была затруднена — президент Южной 
Кореи имеет иммунитет против уголовного преследования. И вот вчера Пак Кын Хе, обратившись с поклоном к нации, предложила 
парламенту решить ее судьбу: отправить в отставку или позволить руководить страной дальше.

СОБЫТИЕ 
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Я ПОДДЕРЖИВАЮ идею уда-
ленной работы для сотрудников 
тех профессий, где такая привиле-
гия не влияет на качество труда. 
«РГ» на 11-й полосе пишет, что 
увеличилось количество отра-
слей, работники которых могут 
трудиться не в офисе. Я вообще 
считаю, что человек должен вы-
полнять свою работу в наиболее 
комфортных для себя условиях. 
Конечно, в вузах и техникумах, 
где обучаются профессионально-
му мастерству, на предприятиях, 

где следят за технологическим 
процессом, должна быть дисци-
плина. Но среди тех специально-
стей, где, возможно, стоит созда-
вать наиболее удобные условия 
труда, чтобы человек мог рабо-
тать как можно качественней. 
Особенно, мне кажется, стоит 
идти на уступки женщинам, у ко-
торых очень большие нагрузки: 
домашние и семейные  дела, хло-
поты, материнство. 

Впрочем, все это осуществимо 
только тогда, когда и работник ис-
полняет свои обязанности акку-
ратно и честно. Поэтому важно, 
чтобы между сотрудником и ра-
ботодателем сформировались до-
верительные отношения, осно-
ванные на обоюдной порядочно-
сти. У нанимателя должно оста-
ваться право принимать самосто-
ятельное решение, кого можно 
оставить дома, а кого нет. Ведь не-
которых неформальная, рассла-
бленная обстановка только рас-
холаживает. Поэтому директор не 

должен быть в этом плане связан 
какими-то жесткими рамками за-
кона. Если он понимает, что фри-
ланс не влияет на качество рабо-
ты, исполняемой конкретным со-
трудником, и качество работы от-
дела, тогда почему бы не пойти 
навстречу человеку.

Может ли актер работать ди-
станционно? Ответ неоднознач-
ный: представители этой профес-
сии должны заниматься творче-
ством в коллективе, в театре, на 
съемочной площадке. Но когда, 
например, они готовятся к спек-
таклю, то без проблем остаются 
дома и занимаются самоподго-
товкой: читают сценарий, учат 
роли. 

А вот может ли врач лечить 
«удаленно»? Сложно сказать, 
ведь доктору нужен пациент. Но  я 
уверен: у медработников обяза-
тельно должны быть «библиотеч-
ные дни» — дни самообразования.

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ  Россия создаст новую зенитную систему
rg.ru/art/1337383

ПСИХОЛОГИЯ  Чего больше всего не хватает 
современному школьнику
rg.ru/art/1337168

ЗДОРОВЬЕ  5 продуктов, необходимых для кожи зимой
rg.ru/art/1337336

ЗДОРОВЬЕ  Назван важный фактор, повышающий риск 
проблем с печенью 
rg.ru/art/1337393

ТЕХНОЛОГИИ  Уральский школьник изобрел 
компьютерную мышь для ноги
rg.ru/art/1337853

ВИДЕО  В московском метро остановилось время 
rg.ru/art/1337388
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Свежая голова

Александр 
Сокуров,
режиссер
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